
Среда  8 июля 2015  №119 (5629 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

мировая политика | Перед встречей российских  
и американских дипломатов по Украине  
”Ъ“ оценил выполнение минских соглашений —6

новости | Совладельца национального 
поисковика «Спутник» будут судить  
за попытку хищения недвижимости —4

«Почта России» 
не признает 
граждан
ФГУП перестало 
активировать их учетные 
записи на сайте госуслуг

«Почта России» приостановила 
оказание услуг населению по ак-
тивации учетной записи на пор-
тале Gosuslugi.ru, которая позво-
ляет уплатить, например, налоги, 
госпошлину и задолженность 
 перед судебными приставами. 
«Почта России», по данным ”Ъ“, 
не может договориться с «Росте-
лекомом» о новых тарифах на 
оказа ние таких услуг. В результа-
те, воспользоваться ими теперь 
можно лишь в пяти офисах на всю 
 Москву.

О том, что «Почта России» с 7 июля 
прекратила оказание услуги актива-
ции профиля на сайте Gosuslugi.ru, 

”
Ъ“ рассказали сотрудники несколь-

ких столичных отделений почто-
вой связи (ОПС). «Ввиду отказа 

”
Ро-

стелекома“ от предоставления сер-
виса подтверждения учетных запи-
сей граждан в ЕСИА (единой систе-
ме идентификации и аутентифика-
ции.— 

”
Ъ“) в ОПС ФГУП 

”
Почта Рос-

сии“ оказание услуги активации 
учетной записи портала Gosuslugi.ru 
с 7 июля приостановлено»,— гласит 
объявление в здании Московского 
почтамта на Мясницкой улице. По-
сетителям, желающим активировать 
профиль на сайте госуслуг, на по-
чтамте предлагают оформить жало-
бу на то, что услуга не была оказана 
по вине «Ростелекома». Это был до-
вольно популярный сервис, расска-
зывают сотрудники: ежедневно за 
ним приходили пять-семь человек.

В пресс-службе «Почты России» со-
общили, что договор между «Почтой 
России» и «Ростелекомом» на оказа-
ние услуги по подтверждению реги-
страции граждан в ЕСИА к настояще-
му моменту истек, в связи с этим ФГУП 
«вынуждено приостановить оказание 
данной услуги». В пресс-службе «Росте-
лекома» сообщили, что не намерены 
прекращать сотрудничество с «Почтой 
России»: «В настоящий момент 

”
Росте-

леком“ ведет согласование тарифов с 
почтой на эти услуги».
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Данные Росздравнадзора об использо-
вании дорогой медтехники, закупленной 
в 2006–2012 годах в рамках нацпроек-
та «Здоровье» и реформы обязательного 
медицинского страхования (ОМС), сви-
детельствуют: новая техника в системе 
ОМС используется в несколько раз ме-
нее активно, чем в сопоставимых стра-
нах Европы и частных клиниках России. 
Эксперты объясняют это недофинанси-
рованием бесплатной медицины и недо-
статочным обучением высококвалифи-
цированного персонала. В Минздраве 
недостатки признают, отмечая, что за-
дачи обеспечения доступности медпо-
мощи и загрузки техники конфликтуют: 
дорогие аппараты в малонаселенных ме-
стах оказываются недозагруженными.

Росздравнадзор представил результаты 
первого мониторинга эффективности экс-
плуатации дорогостоящего медицинского 
оборудования в рамках системы ОМС. По 
поручению Минздрава ведомство впервые 
оценило ежедневную нагрузку на магнитно-
резонансные (МРТ) и компьютерные (КТ) то-
мографы, стационарные ангиографические 
комплексы, маммографы, флюорографы и 
аппараты УЗИ. Большая часть этого оборудо-
вания была закуплена в 2006–2012 годах сна-
чала в рамках национального проекта «Здо-
ровье» стоимостью более 400 млрд руб., а за-
тем — в ходе программы перехода к страхо-
вым принципам в ОМС (2010–2012 годы). На 
закупки томографов, рентгеновских кабине-
тов и дооборудование хирургических цент-
ров было потрачено не менее 15% от 460 мл-
рд руб. ее бюджета, то есть около 70 млрд 
руб., а процедуры госзакупок впоследствии 
вызывали претензии контрольного управ-
ления президента и вызвали череду уголов-
ных «дел о томографах» в регионах.

Новые данные Росздравнадзора показы-
вают: закупленное оборудование теперь ис-
пользуется никак не на полную мощность. 
Наибольший объем проведенных в россий-
ских больницах исследований приходится 
на аппараты УЗИ — по итогам года объем ис-
следований на один такой комплекс соста-
вил 4,5 тыс. исследований (12 в сутки). На 
один компьютерный томограф в 2014 году 
прошлось 3,9 тыс. исследований (11 в сутки). 
Аналогичные показатели для МРТ — 3,2 тыс. 
исследований в год (девять в сутки). На один 

маммограф пришлось 1,3 тыс. диагностиче-
ских исследований в год (четыре в сутки), и 
2,2 тыс. профилактических в год (шесть в сут-
ки). Флюорограф в диагностике в среднем ис-
пользуется 2 тыс. раз в год (пять в сутки), для 
профилактики — 13 тыс. раз в год (36 в сутки). 
Нагрузка на комплексы для ангиографии (ис-
следования сосудов) составила 1,6 тыс. про-
цедур на аппарат в год (4,4 в сутки).

В Минздраве признают: данные Росздрав-
надзора показывают, что «резервы для увели-
чения эффективности использования медо-

борудования в регионах, безусловно, есть, не-
смотря на то что в целом в проведенном мони-
торинге отмечен прирост эффективности за 
год». Как заявила 

”
Ъ“ глава министерства Ве-

роника Скворцова, причины невысоких по-
казателей различны: в одних случаях они свя-
заны с несовершенной логистикой направле-
ния пациентов на исследования, в других — с 
нехваткой квалифицированного персонала.

«Дорогостоящее диагностическое обору-
дование в России действительно использу-
ется неэффективно — у нас (с поправкой на 
обеспеченность) КТ-аппараты загружены по-
чти в три раза меньше, чем в новых странах 
ЕС (имеющих сопоставимый уровень эко-
номического развития Венгрии, Польши, 
Чехии), а аналогичные расчеты по МРТ-ап-

паратам показывают, что они недозагруже-
ны в 1,9 раза»,— соглашается председатель 
правления Ассоциации медицинских об-
ществ по качеству медицинской помощи и 
медицинского образования Гузель Улумбе-
кова. По ее мнению, в большинстве случаев 
недостаточный уровень нагрузки медтехни-
ки объясняется недофинансированием си-
стемы здравоохранения — нехваткой тало-
нов на бесплатное обследование и средств 
на содержание закупленного оборудования 
и оплату специалистов. «Нехватку объема 
средств в местном бюджете ОМС я бы назвал 
первой причиной простаивания техники — 
средств на всех пациентов просто не хватает. 
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Вскрытие медицины показало
Чем дороже оборудование российских больниц, тем меньше оно работает

Как выяснил Росздравнадзор, 
томографы в российских больницах 
ощущают острую нехватку пациентов   
ФОТО PHOTOXPRESS

Банк «Уралсиб» в ближайшие два  месяца 
получит от своего главного  акционера 
Николая Цветкова крупную капиталь-
ную поддержку — активы, в основном зе-
мельные, на сумму до 20 млрд руб. Этот 
план докапитализации представлен в ЦБ 
и позволит банку решить основную про-
блему с капиталом и оценкой активов на 
балансе банка. Действия акционера по-
вышают привлекательность актива, ко-
торый, как ранее сообщал ”Ъ“, выстав-
лен на продажу. Однако на цену будущей 
сделки это вряд ли сильно повлияет.

О том, что основной владелец банка «Урал-
сиб» Николай Цветков представил ЦБ план 
докапитализации банка на сумму до 20 млрд 
руб., 

”
Ъ“ рассказали несколько источников на 

банковском рынке. По словам одного из них, 
господин Цветков внесет в капитал банка ак-
тивы на сумму до 20 млрд руб. в течение бли-
жайших двух месяцев: расчет — сделать это до 
1 сентября. «Согласно стратегии банк после-
довательно реализует программу по докапи-
тализации, которая подразумевает укрепле-
ние капитальной базы как в денежной форме, 

так и в форме имущества»,— прокомментиро-
вали в пресс-службе банка «Уралсиб». От даль-
нейших комментариев там отказались.

По данным 
”
Ъ“, указанная сумма может 

быть сформирована имуществом господи-
на Цветкова, а именно его земельными ак-
тивами. «Они, скорее всего, и будут внесе-
ны в ЗПИФ, находящийся на балансе банка, 
через который осуществляется владение ак-
циями страховой группы (СГ) 

”
Уралсиб“»,— 

уточнил один из собеседников 
”
Ъ“. Напом-

ним, что именно в отношении этих акций 
было высказано мнение с оговоркой KPMG 
к МСФО «Уралсиба» за 2014 год. Аудитор тог-
да в своем комментарии указал, что «сущест-
вуют индикаторы того, что акции ОАО 

”
Хол-

динг СГ «Уралсиб»“ в размере 19,47 млрд руб. 
обесценены по состоянию на конец 2014 го-
да». Аудитор не согласен с рядом допущений, 
примененных «Уралсибом» в тесте, результа-
ты которого не выявили никакого обесцене-
ния этих акций, и считает, что значительное 
обесценение должно быть признано.
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«Уралсиб»  
становится ближе к земле
Основной владелец банка внесет в него новые активы

Сегодня Совет федерации (СФ) напра-
вит главам МИДа, Минюста и Генпро-
куратуры «патриотический стоп-лист» 
«в связи с необходимостью» противо-
действия «антироссийской активно-
сти» некоторых иностранных органи-
заций. Сенаторы включили в перечень 
Фонд Сороса, Freedom House и Крым-
скую полевую миссию по правам че-
ловека (всего — 12 организаций), но 
не смогли пояснить, как эти структуры 
вмешиваются во внутреннюю политику 
России. Спикер СФ Валентина Матви-
енко отметила, что список носит «пре-
дупредительный характер». Фигуранты 
«стоп-листа» называют свое включение 
в перечень «ошибкой» и «недоброжела-
тельным шагом».

В СФ вчера обнародовали так называе-
мый патриотический стоп-лист. В список во-
шли институт «Открытое общество» (Фонд 
Сороса), Национальный фонд демократии, 
Международный республиканский инсти-
тут, Национальный демократический ин-
ститут по международным вопросам, Фонд 
Макартуров, Freedom House, Фонд Чарльза 

Стюарта Мотта, фонд «Образование для де-
мократии», Восточно-Европейский демокра-
тический центр, Всемирный конгресс укра-
инцев, Украинский всемирный координа-
ционный совет и Крымская полевая миссия 
по правам человека.

Отвечая на вопрос 
”
Ъ“ о том, как форми-

ровался «стоп-лист», спикер СФ Валентина 
Матвиенко сообщила, что информация об 
иностранных организациях, которые «ока-
зывают финансовую поддержку» россий-
ским НКО, поступила из регионов. «Наши 
организации, не зная о политических це-
лях этих структур, зачастую попадают под 
их влияние»,— считает председатель СФ. 
Ориентируясь на «стоп-лист», российские 
органы власти и гражданское общество бу-
дут «проявлять осторожность». А Генпроку-
ратура, МИД и Минюст по обращению СФ 
проверят действия иностранных организа-
ций на предмет «антироссийской активно-
сти». Юридической силы список не имеет: 
Валентина Матвиенко сообщила, что он но-
сит «предупредительный характер».
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С нечистого листа
Совет федерации считает опасными для России  
12 иностранных организаций

спорт | Виталия Мутко выдвинули  
в президенты РФС, несмотря на запрет чиновни-
кам возглавлять спортивные федерации —12
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новости | Не переизбранные в Думу  
депутаты от «Единой России» откажутся  
от компенсаций из бюджета —2

07  Донбасс не в счет 
Платежи за электроэнергию 
для ДНР и ЛНР 
перетекли в Россию

07  Рыбное вместо 
Минвостокразвития меняет 
правила распределение квот 
на вылов

07  Игорь Коломойский 
заплатит всем 
Крымчанам полностью 
компенсируют вклады

08  Рубль попал 
между Грецией и Китаем 
Их влияние на нефтяные цены 
ослабило российскую валюту

09  «Роснефть» добралась 
на рынок СПГ 
Компания начнет с поставок 
чужого газа в Египет

10  Пиво нуждается 
в заморозке 
Производители просят 
не повышать ставку акциза 
в следующем году
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Центризбирком (ЦИК) сегодня примет свод-
ные методические рекомендации по контр-
олю за соблюдением правил информаци-
онного обеспечения выборов в интернете. 
Согласно документу, теперь избиркомы 
должны будут следить в сети за нарушения-
ми правил агитации и передавать скриншоты 
в правоохранительные органы. Систематиче-
ские публикации в интернете мнений о канди-
дате или партии, размещенные одним поль-
зователем, ЦИК будет считать агитацией.

Проект постановления ЦИКа «О методиче-
ских рекомендациях по вопросам контроля за 
соблюдением правил информационного обес-
печения выборов в сети интернет» будет принят 
«за основу», после чего планируется оставить две 
недели на его доработку, заявила 

”
Ъ“ курирую-

щая в ЦИКе этот вопрос Майя Гришина. Она от-
метила, что вопрос информирования и агита-
ции в интернете не был урегулирован докумен-
том ЦИКа, к тому же за последние годы «обра-
зовалась определенная правовая база», прежде 
всего, за счет изменения законодательства об 
информации. В документе будут описаны пра-
вила работы во время выборов интернет-СМИ, 
которые «приравнены к традиционным СМИ», 
но в действующих законах не описаны. Теперь 
же, как говорится в рекомендациях, их работу 
нужно будет регулировать «по аналогии с тради-
ционными СМИ».

В документе будет обозначена процедура про-
верок интернет-сайтов, которые не зарегистри-
рованы в качестве СМИ или блогеров. ЦИК при-
знал, что «определенную сложность в квалифи-
кации могут иметь случаи, когда распространя-
емые в интернете и в социальных сетях сообще-
ния или высказывания, имеющие конкретного 
автора, не содержат прямых призывов голосо-
вать за или против кандидатов, избирательных 
объединений, однако содержат мнение автора о 
том или ином кандидате, избирательном объе-
динении». ЦИК считает, что в этом случае целесо-
образно использовать методологию, примени-
мую к представителям СМИ, то есть «квалифици-
ровать данные действия как агитацию только в 
случае, если распространение негативного или 
позитивного мнения будет носить систематиче-
ский или целенаправленный характер».

В рекомендациях подчеркивается, что на за-
регистрированные интернет-СМИ распростра-
няются правила предвыборной агитации, кото-
рые действуют для телеканалов, радиостанций 
и печатных СМИ. Сетевые издания, согласно ре-
комендациям, должны соблюдать сроки агита-
ции (начинается за 28 дней до дня голосования и 
прекращается за сутки до дня голосования). Ин-
тернет-СМИ могут размещать предвыборную 
агитацию, если опубликуют сведения о готовно-
сти представлять данную услугу и о ее стоимости 
не позднее чем за 30 дней до объявления выбо-
ров. Они должны будут предоставить эти сведе-
ния в избирком. Эти правила распространяют-
ся и на блогеров, которые включены в соответст-
вующий реестр Роскомнадзора (владельцы сай-
тов или интернет-страниц с посещаемостью бо-
лее 3 тыс. человек в сутки).

Следить за тем, как соблюдается законода-
тельство в сети, должны избиркомы, которые в 
случае обнаружения нарушений правил агита-
ции в интернете должны будут обратиться в ор-
ганы, которые смогут пресечь незаконную аги-
тацию. Фиксировать нарушения комиссии будут 
с помощью скриншотов (в «методических реко-
мендациях» описывается, как их делать). В доку-
менте комиссиям рекомендуется обращаться в 
суд для разрешения блокировать сайт с любой 
незаконной информацией о выборах.

Член ЦИКа с совещательным голосом от 
«Единой России» Константин Мазуревский по-
яснил 

”
Ъ“, что агитация в интернете «ничем не 

отличается от другой агитации». «Но в интерне-
те способ фиксации нарушений затруднен — 
материалы могут быть удалены, поэтому требу-
ются способы дополнительной фиксации»,— 
отметил он.

По мнению главы межрегионального объеди-
нения избирателей Андрея Бузина, псевдоаги-
тационные материалы за кандидатов после вве-
дения новых норм смогут размещать политтех-
нологи их конкурентов. «Определить, реально 
это агитация, незаконная агитация или инфор-
мирование, способны только силовые органы, 
например ФСБ. Технологи власти будут пользо-
ваться этим»,— считает он.

Максим Иванов, Сергей Горяшко,  
Андрей Перцев

Избиркомы поищут агитацию 
в интернете
Блогеров приравняют к СМИ

Конституционный суд (КС) отказался прове-
рять на соответствие Конституции статью 12 
закона о митингах, в которой говорится о це-
лях и формах проведения публичных меро-
приятий. Москвич Александр Моисеев, ко-
торому столичные власти не дали провести 
на Воробьевых горах шествие вайшнавитов, 
считает, что спорная норма препятствует 
проведению «публичных религиозных мис-
сионерских мероприятий».

КС опубликовал определение об отказе в при-
нятии к рассмотрению жалобы Александра Мои-
сеева на нарушение его конституционных прав 
частью 2 статьи 12 федерального закона «О собра-
ниях, митингах, демонстрациях, шествиях и пи-
кетированиях». В ней обозначены правила реа-
гирования органа исполнительной власти субъ-
екта РФ или местного самоуправления на уве-
домление о проведении публичного мероприя-
тия, если содержащаяся в нем информация или 
«иные данные» дают «основания предположить, 
что цели мероприятия не соответствуют поло-
жениям Конституции» или нарушают запреты, 
предусмотренные законодательством РФ. В та-
ких случаях чиновники обязаны «незамедли-
тельно довести до сведения организатора пу-
бличного мероприятия письменное мотивиро-
ванное предупреждение» — о том, что он и участ-
ники акции могут быть привлечены к админист-
ративной или уголовной ответственности. 

Поводом для обращения в КС послужил спор 
господина Моисеева с префектурой Западного 
административного округа Москвы по поводу 
его уведомления о проведении шествия по Воро-
бьевской набережной «с целью пропаганды здо-
рового образа жизни, основанного на духовных 
ценностях, а также распространения вероучения 
вайшнавизма». Префектура сообщила заявите-
лю, что без согласования с ЦПКиО имени Горько-
го и Управлением особо охраняемыми природ-
ными территориями провести мероприятие не-
возможно. Поддержавшему заявителя омбудсме-
ну РФ Владимиру Лукину не удалось оспорить ре-
шение префектуры. Кунцевский райсуд Москвы 
отказался его отменить, сославшись на то, что 
«выбранное заявителем место относится к особо 

охраняемой природной территории — заказни-
ку 

”
Воробьевы горы“» и его территория не отве-

дена для проведения публичных мероприятий. 
Мосгорсуд оставил это решение в силе.

Господин Моисеев просил признать некон-
ституционной оспоренную им норму закона «О 
митингах», как допускающую принятие властя-
ми решений об отказе в согласовании «публич-
ных религиозных миссионерских мероприя-
тий» по собственному усмотрению. КС с пози-
цией заявителя не согласился. В решении гово-
рится, что основанием для применения орга-
ном власти спорной нормы должны быть «обо-
снованные предположения», что «цели и формы 
проведения» запланированного мероприятия 
не соответствуют Конституции или нарушают 
установленные запреты. В этих случаях чинов-
ники обязаны «предупредить» активистов о по-
следствиях проведения мероприятия в виде воз-
можного привлечения к ответственности. При 
этом норма «не предусматривает возможности 
отказа в согласовании по указанным основани-
ям», подчеркнул КС. Отказ допускается только в 
случаях, если уведомление подано ненадлежа-
щим лицом или если в нем указано место, где 
проводить мероприятия запрещено. 

В деле заявителя суды установили, что ему не 
было отказано в согласовании мероприятия, а бы-
ло предложено обратиться сначала к учреждению, 
«отвечающему за поддержание особого охранно-
го режима» заказника, говорится в решении КС. 
Проверять обоснованность этих требований КС 
не стал. Отметим, что, по данным справочно-пра-
вовой системы «Консультант Плюс», суды регуляр-
но ссылаются в своих решениях по спорам об отка-
зах в согласовании публичных акций на оспорен-
ную норму, оправдывая решения чиновников. На-
пример, в апреле Мосгорсуд признал обоснован-
ным отказ в проведении акции «Гомосексуалы и 
гетеросексуалы за улучшение работы почты Рос-
сии“», заявив, что закон обязывают органы испол-
нительной власти «не согласовывать проведение 
публичного мероприятия до устранения органи-
затором несоответствия целей мероприятия дей-
ствующим законодательным запретам».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Конституционный суд 
не захотел углубляться  
в задачи митингов
Москвичу не удалось оспорить запрет  
на шествие вайшнавитов

Не переизбранные в Госдуму VII со-
зыва депутаты от фракции «Единая 
Россия» откажутся от компенсаций 
из бюджета РФ. Об этом вчера зая-
вил руководитель фракции единорос-
сов в Госдуме Владимир Васильев на 
встрече партийцев со своим лидером, 
премьер-министром РФ Дмитрием 
Медведевым. Первый зампред коми-
тета по конституционному законода-
тельству Вячеслав Лысаков заявил 

”Ъ“, что во фракции вопрос не обсу-
ждался. Как быть с тем, что Дума при-
няла закон, предусматривающий по-
лучение компенсаций для тех, кто не 
станет депутатом в сентябре 2016 го-
да, в комитете по конституционному 
законодательству пока не знают.

О том, что среди депутатов думской 
фракции «Единой России» «ни о каких 

”
золотых парашютах“ речи не идет», зая-

вил вчера на встрече с Дмитрием Медведе-
вым глава фракции Владимир Васильев. 
«Мы ограничили оплату свою, и здесь во-
просов не будет. Никакого ущерба бюдже-
ту не будет от нашей фракции точно. Су-
дя по тому, что заявляют в других фракци-
ях, похожее отношение есть и там»,— зая-
вил единоросс. 

Выплату компенсаций тем, кто не пере-
изберется в Госдуму VII созыва, записали в 
законе, по которому следующие думские 

выборы пройдут не в декабре, а в сентябре 
2016 года (принят в третьем чтении 3 ию-
ля). Вопрос отказа от этих выплат подни-
мался еще при обсуждении проекта в пер-
вом чтении. Тогда председатель комитета 
по конституционному законодательству 
Владимир Плигин заявлял, что при «пре-
кращении тех или иных отношений» опре-
деленные «выплаты естественны» (см. 

”
Ъ“ 

от 2 июня). Ко второму чтению фракция 
ЛДПР предлагала либо полностью отме-
нить компенсации, либо предусмотреть 
возможность отказаться от них «на основа-
нии личного заявления». Обе поправки ко-
митет господина Плигина отклонил.

«Теперь 
”

Единая Россия“ пытается 
оправдаться: когда приезжаешь в регион, 
видно, что граждан этот вопрос раздража-
ет. Зарплаты и пенсии снижаются, а де-
путаты собираются платить себе за безде-
лье»,— заявил 

”
Ъ“ зампред фракции ЛДПР 

в Госдуме Ярослав Нилов. Он предполагает, 
что единороссам может и не хватить «ры-
чагов влияния» заставить непереизбрав-
шихся депутатов отказаться от «парашю-
тов». «Теперь, чтобы появилась возмож-
ность отказываться от компенсаций, нуж-
но либо вносить в сентябре поправки в 
принятый 3 июля закон, либо чтобы Совет 
федерации отклонил закон (верхняя пала-
та рассмотрит его сегодня.— 

”
Ъ“) и была со-

здана согласительная комиссия», — заявил 

”
Ъ“ господин Нилов. «Как это можно офор-

мить законодательно», затруднился объяс-
нить 

”
Ъ“ первый зампред комитета по кон-

ституционному законодательству Вяче-
слав Лысаков. По его словам, этот вопрос с 
фракцией не обсуждался. Зампред комите-
та Дмитрий Вяткин также «не в курсе» ини-
циативы господина Васильева.

На встрече обсуждалась и предстоящие 
в сентябре выборы, которые Дмитрий 
Медведев назвал «большим испытанием 
для всей политической системы». Он от-
метил, что летние каникулы партия про-
ведет в рабочем режиме, занимаясь под-
готовкой ко дню голосования. А уже с на-
чала 2016 года партия начнет готовиться к 
предвыборному съезду: его Дмитрий Мед-
ведев предложил провести в два этапа. По 
словам секретаря генсовета «Единой Рос-
сии» Сергея Неверова, первый этап состо-
ится в начале февраля — на нем будет ут-
верждена модель праймериз по отбору 
кандидатов в депутаты Госдумы, а также 
будет дан старт формированию предвы-
борной программы партии. Второй этап 
съезда планируется провести после вы-
хода указа президента о назначении вы-
боров в Госдуму (это должно произойти в 
июне) — на нем будет сформирован и ут-
вержден список кандидатов в депутаты 
Госдумы, сказал господин Неверов. 

Софья Самохина, Андрей Перцев

«Единая Россия» берет  
пониженные финансовые обязательства
Отказаться от «золотых парашютов» будет проще,  
чем оформить это юридически

Уголовное дело по статье 
о мошенничестве, которое 
управление ФСБ по Кры-
му возбудило против ми-
нистра промышленной по-
литики Андрея Скрынника, 
основано на «абсолютно 
надуманном материале», 
а министр «допустил ошиб-
ку», связанную с разницей 
между украинским и рос-
сийским законодательст-
вами. Об этом вчера на за-
седании Совмина Крыма 
заявил глава республики 
Сергей Аксенов. Федераль-
ный центр пусть и не пу-
блично, но даст понять, 
что такое поведение для 
главы региона недопусти-
мо, считают эксперты. 

«Заказным» назвал вчера 
Сергей Аксенов дело против 
министра промышленной по-
литики республики Андрея 
Скрынника. Глава Крыма зая-
вил, что министр (тот присут-
ствовал на заседании прави-
тельства) продолжает испол-
нять свои полномочия. Госпо-
дин Аксенов подчеркнул, что 
3 июля обсудил этот вопрос по 
телефону с Владимиром Пу-
тиным и директором ФСБ РФ 
Александром Бортниковым. 
«По Скрыннику — это чистая 
провокация. Я знаю, откуда 
уши растут. Это все скоро бу-
дет в публичном поле»,— за-
явил Сергей Аксенов. И доба-
вил, что не позволит задержи-
вать крымских чиновников 
за то, что они «допустили не-
значительные ошибки в ча-
сти принятия решений, каса-
ющихся вопросов состыковки 
российского и украинского за-
конодательства». 

Против задержанного 29 
июня сотрудниками ФСБ го-
сподина Скрынника возбужде-
но уголовное дело по ст. 33 и 
ч. 4 ст. 159 (мошенничество, со-
вершенное группой лиц, в осо-
бо крупном размере). По мне-
нию следователей, господин 
Скрынник помог двум гражда-
нам — Василию Хмелевскому 
и Игорю Карпову — незаконно 
завладеть имуществом Бахчи-
сарайского районного потре-
бительского общества на об-
щую сумму 48 млн рублей. По-
сле проведения следственных 
действий Андрей Скрынник 
был отпущен. В ФСБ слова го-

сподина Аксенова 
”
Ъ“ коммен-

тировать отказались. 
«Публичное выяснение от-

ношений с силовиками не луч-
ший инструмент разрешения 
подобной ситуации со сторо-
ны главы региона»,— считает 
политолог Евгений Минченко. 
«Сергей Аксенов сейчас дейст-
вительно на особых правах — 
но это для того, чтобы Крым 
стал территорией, которая жи-
вет по общероссийским пра-
вилам»,— поясняет политолог 
Константин Калачев. Эксперт 
не исключает, что глава Крыма 
«может и переоценить свою не-
заменимость». Господин Кала-
чев сомневается, что крымско-
му руководству «дадут покры-
вать своих», а федеральный 
центр пусть и не публично, но 
даст понять, что подобное по-
ведение для главы республи-
ки недопустимо. Тем более что 
после прошедших в республи-
ке арестов и отставок возника-
ет вопрос — это реальная борь-

ба с коррупцией или соперни-
чество разных кланов, считает 
господин Калачев. 

Спикер Госсовета Крыма 
Владимир Константинов вче-
ра как раз заявил на заседа-
нии правительства, что «сегод-
ня команда, которая работает в 
Крыму, самая честная из всех, 
что я видел». Он подчеркнул, 
что крымская власть «разруши-
ла все коррупционные схемы», 
и если в Крыму осталось взя-
точничество, то лишь «где-то 
в низком звене». Спикер сооб-
щил, что со сложной ситуаци-
ей, в которой работают крым-
ские чиновники, не сталки-
вался ни один российский ре-
гион, поэтому возможны неко-
торые ошибки.

Политолог, доцент Крым-
ского федерального универ-
ситета Дмитрий Омельчук на-
звал заявление Сергея Аксе-
нова «защитной реакцией». 
По его мнению, глава Крыма 
оправдывает члена своей ко-
манды, потому что ее ослабле-
ние может привести к ослабле-
нию позиций самого господи-
на Аксенова. «Выпад» Сергея 
Аксенова в адрес ФСБ РФ пока-
зывает его невежество и явля-
ется вмешательством в работу 
правоохранительных органов, 
сказал первый президент Кры-
ма, кандидат юридических на-
ук Юрий Мешков. «Это ситуа-
ция, когда человек тонет и не 
соображает, что делает. Это па-
ника. Он прекрасно понимает, 
что утонет вместе с членами 
своей команды»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Мешков.
Вадим Никифоров, 
Симферополь;  
Софья Самохина

Сергей Аксенов поспорил с ФСБ 
Глава Крыма назвал надуманным  
дело против министра промышленности республики

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Г У Б Е Р Н А Т О Р Ы  В С Т У П А Л И С Ь  З А  П О Д Ч И Н Е Н Н Ы Х

15 февраля 2006 года губернатор Воронеж-
ской области Владимир Кулаков назвал 
«бесперспективным» дело против главы областно-
го управления по экологии Анатолия Бородкина. 
Он обвинялся в злоупотреблении полномочиями 
и причинении бюджету ущерба в 3,8 млн руб. 
В ноябре дело закрыли за отсутствием состава 
преступления.

16 марта того же года губернатор Ленин-
градской области Валерий Сердюков 
поддержал своего зама Николая Пустотина, кото-
рого аудиторы Контрольно-счетной палаты (КСП) 
уличили в нарушениях при закупке лекарств для 
льготников. Глава региона назвал проверку «заказ-

ной», обвинив аудиторов в непрофессионализме. 
Проверка не привела к уголовному делу.

25 марта 2010 года губернатор Новоси-
бирской области Виктор Толоконский 
заявил, что убежден в невиновности своего зама 
Виктора Гергерта, обвиняемого в растрате более 
15 млн руб. Глава региона выразил уверенность, 
что со стороны чиновника «нет нарушений закона». 
12 декабря 2011 года Виктор Гергерт был оправдан 
по всем пунктам обвинения.

В 2014 году, будучи главой уже Красно-
ярского края, господин Толоконский всту-
пился за своего бывшего советника Александра 
Солодкина-старшего, обвиняемого в участии в 

преступном сообществе, вымогательстве и мо-
шенничестве. 17 ноября 2014 года глава региона 
заявил, что «тех деяний, в которых его обвиняют, 
он не совершал». Обвинение требует для Солод-
кина-старшего 14 лет.

16 июня 2014 года губернатор Омской 
области Виктор Назаров поддержал своего 
первого зама Юрия Гамбурга, обвиняемого в 
превышении полномочий и причинении ущерба 
в 410 млн руб. Губернатор заявил, что господин 
Гамбург «по праву считается одним из ярких 
представителей управленческой элиты региона», 
и поручился за него. Экс-чиновник арестован.

Анна Токарева
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новости

Долгожданного прорыва в урегу-
лировании иранской ядерной про-
блемы вновь не произошло. Главы 
МИДов большинства стран «ше-
стерки» международных посред-
ников, обещавшие заключить 
сделку с Ираном до вечера вче-
рашнего дня, днем неожиданно 
покинули Вену, где шли перегово-
ры. Министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров пояснил, что главы 
делегаций вернутся, когда будут 
«отшлифованы» восемь-девять 
нерешенных вопросов. Встреча 
может состояться 10  или 13 ию-
ля. При этом источник, знакомый 
с ходом переговоров, образно по-
яснил ”Ъ“, что российская сто-
рона фактически все важные для 
себя составляющие сделки уже 
«отгрызла». С подробностями из 
Вены — корреспондент ”Ъ“ ЕЛЕНА 
ЧЕРНЕНКО. 

События на переговорах по иран-
скому ядерному досье вчера развива-
лись по незапланированному сцена-
рию. Еще утром была надежда, что 
главы МИДов стран «шестерки» меж-
дународных посредников (пяти по-
стоянных членов СБ ООН и Герма-
нии) и Ирана уложатся в срок и офор-
мят долгожданную сделку до вечера. 
Однако по мере того как приближал-
ся час «икс», уверенность диплома-
тических источников 

”
Ъ“ в скором 

завершении переговорного марафо-
на таяла. С утра понедельника офи-
циальных заявлений никто из со-
бравшихся в Вене дипломатов не де-
лал, но 

”
Ъ“ удалось узнать, что заклю-

чению сделки мешают около вось-
ми нерешенных вопросов, включая 
принципиальный для Москвы — 
о снятии с Ирана оружейного эмбар-
го (см. 

”
Ъ“ от 7 июля). 

Снять эти разногласия в итоге не 
удалось. В середине дня к журнали-
стам неожиданно вышла верховный 
представитель Евросоюза по ино-
странным делам Федерика Могери-
ни (она также участвовала в консуль-
тациях) и объявила: что большинство 
министров разъезжаются по домам. 
«Они будут периодически возвра-
щаться, переговоры продлятся еще 
пару дней, речь о срыве дедлайна не 
идет»,— заверила она. Звучало это, 
конечно, не очень убедительно: не 
уложившись в несколько более ран-
них дедлайнов, министры намерева-
лись поставить точку в почти 13-лет-
нем переговорном процессе 30 июня, 
но потом продлили консультации на 
неделю, публично объявив, что боль-
ше никаких проволочек не будет. 

О причинах очередной задержки 
прессе рассказал глава МИД РФ Сер-
гей Лавров. Он подтвердил, что «во-
семь-девять вопросов остаются не-
решенными», добавив, что их пред-
стоит «отшлифовать». Этим займутся 
политдиректора делегаций, а также 
главы дипломатических ведомств 
Ирана и США — они остались в Вене.

Говоря о нерешенных вопросах, 
Сергей Лавров выделил пункт о сня-
тии с Ирана оружейного эмбарго. 
«Это важная вещь, потому что сегод-
ня на первый план — и это все при-
знают — выходит задача объедине-

ния стран региона в борьбе с терро-
ризмом. С этой точки зрения отме-
на запретов на поставки Ирану воо-
ружений для борьбы с терроризмом 
весьма актуальна»,— убежден рос-
сийский министр. 

Сергей Лавров дал понять, что во-
прос об отмене оружейного эмбар-
го — наиболее проблемный в кон-
тексте переговоров о снятии с Ира-
на санкций. По остальным же аспек-
там этого процесса переговорщи-
ки достигли консенсуса. Как и дру-
гие участники консультаций, рос-
сийский министр стремился заве-
рить журналистов, что о срыве сдел-
ки речь не идет. «Мы еще ближе по-
дошли к окончательной договорен-
ности, и налицо желание сторон ее 
достичь»,— сказал он. По его словам, 
сейчас речь идет в основном о том, 
чтобы «политически выгодно для со-
ответствующих сторон упаковать до-
говоренности», чтобы каждая из них 
(очевидно, Сергей Лавров, прежде 
всего, имел в виду США и Иран) мо-
гла «показать реальное достижение». 

«Но делается это все в духе до-
брой воли и взаимного уважения — 
таким образом, чтобы окончатель-
ный продукт не выглядел как чья-
то победа или чье-то поражение»,— 
пояснил Сергей Лавров. Отвечая 
же на вопрос 

”
Ъ“ о новом дедлайне, 

глава МИД РФ сказал: «Мы не ставим 
перед собой искусственных сроков. 
Все сконцентрированы на достиже-
ниях качественной договоренно-
сти». По некоторым данным, следу-
ющий раунд переговоров с участи-
ем всех министров может состоять-
ся 10 или 13 июля. 

При этом источник 
”
Ъ“, знако-

мый с ходом переговоров, сооб-
щил, что российская сторона фак-
тически все важные для себя со-
ставляющие сделки уже «отгрызла». 
В частности, после снятия с Ирана 
санкций Москве будет гораздо про-
ще активизировать с ним торгово-
экономические отношения, в том 
числе в энергетике. Напомним, 
в прошлом году стороны подгото-
вили пакет контрактов на $70 мл-
рд, но из-за введенных в отноше-
нии Ирана односторонних огра-
ничительных мер со стороны США 
и ЕС их реализация идет крайне 
медленно (см. 

”
Ъ“ за 7 июля о труд-

ностях производителя сельхозтех-
ники «Ростсельмаш» с поставками 
комбайнов в Иран). Смягчение за-
падных ограничений (они будут 
не полностью сняты, но значитель-
но смягчены) должно придать этим 
проектам новый импульс. 

А после отмены международных 
санкций (введенных Советом Без-
опасности ООН) Россия и Иран смо-
гут сотрудничать еще по двум на-
правлениям. Во-первых, россий-
ские специалисты, как ожидается, 
примут участие в перепрофилиро-
вании исследовательского центра 
«Фордо», где должно быть налаже-
но производство медицинских изо-
топов. А во-вторых, в Россию может 
быть вывезена значительная часть 
имеющегося у Ирана низкообога-
щенного урана. Напомним, соглас-
но предварительным договорен-
ностям Иран сможет оставить се-
бе лишь 300 кг низкообогащенного 
урана из нынешних 10 тонн. В обмен 
на вывезенный обогащенный уран 
Россия будет поставлять Ирану при-
родный уран. 

Эти два проекта не сулят России 
большой прибыли, но, во-первых, 
они позволят укрепить сотрудни-
чество между Москвой и Тегераном 
в энергетической сфере, а во-вто-
рых, они выгодны России с имид-
жевой точки зрения, поскольку без 
решения вопроса о судьбе «Фордо» 
и излишках урана урегулирование 
иранской ядерной проблемы было 
бы невозможным. 

При этом, по словам источников 

”
Ъ“ в Вене, дискуссия о снятии с Ира-

на оружейного эмбарго также дви-
жется в нужном для Москвы направ-
лении. Изначально иранцы наста-
ивали на том, чтобы эмбарго сняли 
не позднее чем через шесть месяцев 
после заключения сделки. Амери-
канцы же хотели оставить его в си-
ле в течение восьми лет. Но позиции 
сторон уже значительно сблизились, 
и есть основания полагать, что будет 
найден компромиссный вариант, 
который устроит и Россию.

Покидая австрийскую столи-
цу, глава МИД РФ заверил журнали-
стов, что соглашение по иранскому 
ядерному досье будет «развернутым 
и очень насыщенным». «Думаю, нем-
ного дней осталось ждать до того, как 
вы с ним сможете ознакомиться»,— 
обнадежил он прессу.

Иран оставили наедине с США
Договариваться по ядерному досье в Вене из всей «шестерки» продолжит Джон Керри

Урус-Мартановский райотдел по-
лиции возбудил уголовное дело 
в отношении местного жителя Му-
слима Ахмаева. Он был задержан 
в одной группе со студенткой МГУ 
Варварой Карауловой при попыт-
ке пересечь турецко-сирийскую 
границу и примкнуть к группиров-
ке «Исламское государство» (ИГ). 
Ахмаеву, который ранее служил 
в полиции и воевал против боеви-
ков в горах Чечни, инкриминируют 
приготовление к участию в неза-
конном вооруженном формиро-
вании (НВФ). Защита экс-поли-
цейского считает, что привлекать 
к уголовной ответственности его 
не за что, поскольку он осознал 
свою ошибку и добровольно явил-
ся в правоохранительные органы, 
так и не успев вступить в НВФ.

Адвокат Аднан Бетризов расска-
зал 

”
Ъ“, что 32-летний житель Чечни 

Муслим Ахмаев был задержан турец-
кими пограничниками в начале ию-
ня этого года при попытке незакон-
но пробраться в соседнюю Сирию. 
Вскоре чеченца и его попутчиков 
препроводили в лагерь для незакон-
ных мигрантов, откуда он в сопрово-
ждении своих родственников вер-
нулся домой. «Родные узнали о его 
задержании и местонахождении по-
сле резонансного телесюжета о сту-
дентке МГУ Варваре Карауловой, ко-
торая содержалась в том самом лаге-
ре»,— пояснил господин Бетризов.

Второкурсница МГУ Варвара Кара-
улова, напомним, втайне от родите-
лей оформила загранпаспорт и вы-
летела в Стамбул 27 мая. Спустя не-
делю она была задержана на турец-
ко-сирийской границе в городе Ки-
лис в составе группы из 14 россиян, 
собиравшихся примкнуть к ИГ.

23 июня в сопровождении своих 
родственников Муслим Ахмаев вер-
нулся домой. Об этом они сразу уве-
домили полицию. Стражи порядка 
Ахмаева допросили, после чего от-
пустили. Однако на следующий день 
полицейские явились сами и забра-
ли его в отдел. «Несколько дней его 
держали в заключении, никак офи-
циально это не оформляя,— сетует 
адвокат Бетризов,— и только 2 июля 
после моих жалоб полицейские ле-
гализовали задержание моего подза-
щитного, оформив его явку с повин-
ной». Затем против господина Ахма-
ева следственным отделом Урус-Мар-
тановского райотдела полиции было 
возбуждено уголовное дело по ст. 208 
УК РФ (приготовление к участию в не-
законном вооруженном формирова-
нии на территории Сирии).

Любопытно, что несколько лет 
назад сам господин Ахмаев служил 
в правоохранительных органах и да-
же принимал участие в операциях 
против скрывающихся в горах Чеч-
ни боевиков. По словам адвоката Бе-
тризова, его подзащитный уволился 
из полиции, выйдя на пенсию по со-
стоянию здоровья. «У Ахмаева не бы-

ло намерений примкнуть к сирий-
ским боевикам, он намеревался по-
пасть в Египет, а на сирийской грани-
це оказался по неведению»,— утвер-
ждает господин Бетризов. Защитник 
считает, что оснований для привле-
чения к уголовной ответственности 
его подзащитного нет. «Ахмаев добро-
вольно явился в правоохранитель-
ные органы, не успев вступить в ряды 
незаконных вооруженных форми-
рований, а главное — осознал свою 
ошибку»,— резюмировал господин 
Бетризов. Адвокат полагает, что если 
бы господин Ахмаев «успел бы совер-
шить противоправное действие, то 
он бы был арестован еще по пути до-
мой». «Он без вопросов был отпущен 
турецкими силовиками, а затем без 
всяких проблем прошел погранич-
ный контроль и в московском аэро-
порту»,— напомнил адвокат.

Аналогичной позиции придер-
живается и брат Муслима Ахмае-
ва Русланбек. «Брат уехал из Чечни 
в мае,— рассказал он 

”
Ъ“.— У него 

болел сын, в перспективе он хотел 
перевезти всю семью в Египет. Ту-
да поехал оценить обстановку, вы-
брать, где лучше учить арабский. 
Ума не приложу, почему он оказал-
ся в Турции». Русланбек Ахмаев так-
же сообщил, что только в лагере его 
брат «встретил эту девочку Варва-
ру Караулову, но они толком не об-
щались даже — просто видел, как 
ее уводят». Сообщения о намерении 
брата вступить в ИГ вызывают у Рус-
ланбека Ахмаева вопросы: «Обыч-
но, когда переправляют через грани-
цу группами, все документы вербов-
щики у людей забирают. Когда брата 
приняли, у него с собой были и рос-
сийский, и заграничный паспорта. 
Это странно».

Между тем вчера в правоохрани-
тельных органах Чечни сообщили, 
что господин Ахмаев «признался в на-
мерениях проникнуть на террито-
рию Сирии с целью примкнуть к от-
рядам боевиков». Урус-Мартановский 
городской суд по ходатайству следст-
вия арестовал его на два месяца.

Отметим, что 18 февраля 2015 го-
да Верховный суд Чечни признал 
виновным и приговорил к 3,5 го-
дам колонии общего режима жите-
ля Чечни Хасана Эдильханова, кото-
рый также добровольно вернулся до-
мой. Правда, в отличие от Ахмаева, 
Эдильханов был задержан сразу по 
прилете в Шереметьево сотрудника-
ми ФСБ, а затем по решению суда по-
мещен в СИЗО «Лефортово».

По данным Национального анти-
террористического комитета (НАК), 
в настоящее время в горячих точ-
ках, в том числе в зоне ИГ, воюют до 
1,5 тыс. российских граждан. «Бук-
вально каждую неделю мы имеем по 
одному (новому.— 
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делу по возвращенцам из горячих то-
чек»,— уточнили в ведомстве.

Муса Мурадов,  
Григорий Туманов

Спутник московской 
студентки вернулся 
из Турции под арест
Дома чеченца обвинили в намерении 
примкнуть к ИГ

В рамках форума по налоговому администрирова-
нию Организации экономического сотрудничества 
и развития (ОЭСР) заседание его рабочей группы 
по электронным услугам прошло в Москве. Руко-
водство Федеральной налоговой службы (ФНС) 
 поделилось с коллегами планами полного перево-
да уплаты налогов в онлайн. ФНС видит в этом не 
только удобство, но и способ добиться прозрач-
ности бизнеса. Пока, впрочем, РФ обгоняет кол-
лег в стремлении вывести из тени весь бизнес — 
 используемые ФНС технологии big data доступны 
не всем налоговикам ОЭСР.

Вчера в Москве завершился первый семинар рабочей 
группы по внедрению электронных сервисов в работу 
налоговых администраций в рамках форума по налого-
вому администрированию (FTA) ОЭСР. ФНС РФ — член 
FTA, рабочую группу по вопросу электронных сервисов 
возглавляет руководитель службы Михаил Мишустин. 
В семинаре приняли участие представители налоговых 
органов Австралии, ЕС, Китая, Индии, Малайзии, Мек-
сики, Сингапура, ЮАР и Новой Зеландии.

Цель проекта, инициированного РФ,— поиск лучших 
мировых практик по удаленным сервисам. Рекоменда-
ции планируется представить в мае 2016 года на заседа-
нии FTA в Пекине. Результаты работы группы будут ис-
пользованы для решения проблем, обозначенных ОЭСР 
и «большой двадцаткой» в области цифровой экономи-
ки и трансфертного ценообразования и в борьбе с раз-
мытием налоговой базы и выводом прибыли.

Участникам семинара было предложено обсудить но-
вые технологии — от биометрии, облачных решений 
и big data до соцсетей. Господин Мишустин поделился 
с иностранными коллегами опытом и рассказал о пла-
нах ФНС по внедрению электронных технологий. Так, 
«добровольную» налоговую дисциплину в ФНС хотят по-
вышать через информирование (увязка поиска «базовых» 
запросов с категорией плательщика на сайте, появление 
единого call-центра, обучающие видеоролики) и личные 
кабинеты плательщиков (отдельно для физлиц, юрлиц 
и ИП). В ФНС планируют сделать доступной для предпри-
нимателей и уплату налогов онлайн. Для физлиц — не 
наемных работников — с 1 июля доступна подача доку-

ментов через личный кабинет за неквалифицированной 
электронной подписью (ее можно создать онлайн), что эк-
вивалентно подаче деклараций на бумаге.

В перспективе в ФНС и вовсе планируют перейти на 
автоматическую уплату налогов, создав аналог соцсети 
налогоплательщиков (которая может стать частью ме-
ждународной сети). Но нужно совершенствовать меха-
низмы проверок — они тоже должны стать удаленными. 
Количество выездных проверок уже снизилось — теперь 
это одна проверка на тысячу плательщиков. Система, ко-
торую использует ФНС, уже позволяет автоматически 
определять уровень налогового риска при анализе по-
ведения налогоплательщика, рассказал Михаил Мишус-
тин (см. 

”
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лят перевести всю бухгалтерскую информацию в «обла-
ко» ФНС и проводить анализ данных, не беспокоя нало-
гоплательщика (сейчас данные переводятся в электрон-
ный вид за восемь дней — так создается профайл налого-
плательщика). Но закрывать инспекции (как это делает 
ряд зарубежных служб) в ФНС пока не планируют.

Эффективность внедрения этих технологий в служ-
бе доказывают ростом сборов налогов (на 11,8% за 2014 
год — на 16,8% по НДС, на 14,5% по налогу на прибыль). 
В январе—мае 2015 года сборы ФНС год к году выросли 
на 12,9% (до 5,9 трлн руб.).

«Развивающиеся страны нередко опережают разви-
тые по внедрению новых технологий в налоговом ад-
министрировании»,— говорит руководитель практики 
налоговых и юридических услуг EY в СНГ Питер Рейн-
хардт, также участвовавший в семинаре. По его словам, 
для начала автоматического обмена данными о налого-
плательщиках потребуется создание центров обработ-
ки крупных данных (сейчас они есть только в несколь-
ких странах, ФНС открыла такой дата-центр в мае 2015 
года в Дубне). Помимо этого наметилась тенденция не 
только к электронной подаче налоговых деклараций, но 
и их автоматическому заполнению — акцент смещается 
с заполнения на подтверждение декларации. Показате-
лен и опыт налоговиков ЮАР, где плательщик, заполняя 
формы, может в формате совместного монитора полу-
чить онлайн-консультацию, рассказал Питер Рейнхардт.

Татьяна Едовина

Плюс электрификация всех налогов
ФНС ищет дорогу к электронному государству вместе с ОЭСР

Госсекретарю США Джону  
Керри пришлось задержаться 
в Вене. Он надеется, что всего 
на несколько дней  ФОТО REUTERS
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Басманный райсуд Москвы аре-
стовал вчера бывшего финансо-
вого директора госкорпорации 
«Роснано» Святослава Понуро-
ва. Он долгое время являлся по-
дозреваемым по делу о хищении 
более 200 млн руб. при заклю-
чении контракта между ГК и ком-
панией «Алемар» на оказание 
консультационных услуг. Госпо-
дин Понуров исправно являл-
ся по вызовам следствия, а во-
прос об аресте встал лишь после 
задержания его бывшего шефа 
по «Роснано» Леонида Меламе-
да. Правда, последнего, несмо-
тря на то что он считается органи-
затором аферы, поместили под 
домашний арест, а Святослава 
Понурова отправили в СИЗО.

Святослав Понуров, ныне являю-
щийся директором финансового де-
партамента автономной некоммерче-
ской организации (АНО) «Спортивное 
вещание», работающей под брендом 
«Панорама» и специализирующейся 
на телетрансляциях важных спортив-
ных событий как в России, так и за ру-
бежом, был задержан 6 июля. Его ме-
стонахождение установили сотрудни-
ки ФСБ и ГУЭБиПК МВД, которые до-
ставили господина Понурова к следо-
вателю, задержавшего его на 48 часов. 
А уже вчера днем в Басманный суд Мо-
сквы представители следствия напра-
вили ходатайство об аресте господи-
на Понурова, подозреваемого в совер-
шении растраты в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 160 УК РФ).

Напомним, что на прошлой неде-
ле СКР изначально просил также от-
править в СИЗО и предполагаемо-
го организатора аферы с хищением 
226 млн руб.— бывшего гендиректо-
ра «Роснано» Леонида Меламеда. Но, 
как рассказывал 
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Ъ“, в суде следова-

тель неожиданно поменял свою по-
зицию и настаивал уже на его домаш-
нем аресте. Суд тогда согласился с по-
зицией СКР, хотя ряд известных по-
литиков и бизнесменов поручались 

за Леонида Меламеда и предлагали 
залог 100 млн руб. За господина По-
нурова в суде заступался только его 
адвокат Алексей Кица. Он сообщил, 
что его клиент находился в Финлян-
дии у своих родственников, но, уз-
нав о следственных действиях, сразу 
приехал в Москву и добровольно, без 
сопровождения силовиков, прибыл 
к следователю. Сам Святослав Пону-
ров лишь кратко заявил, что не наме-
рен скрываться, попросив избрать 
ему меру пресечения, не связанную 
с арестом. Между тем следователь на-
стаивал именно на помещении экс-

финдиректора «Роснано» в СИЗО, за-
являя, что тот не только может сбе-
жать, но и оказать давление на сви-
детелей и уничтожить улики. И хотя 
намерения господина Понурова под-
тверждались лишь справкой опера-
тивных служб, суд заключил его СИ-
ЗО до 6 сентября.

Адвокат Леонида Меламеда Рус-
лан Кожура отметил, что Святослав 
Понуров почти два года находился в 
статусе подозреваемого и следствие 
явно отводит ему «особенную роль», 
хотя он и является лишь предполага-
емым исполнителем, а не организа-
тором хищения. «Следствие двигает-
ся по своей логике, поступая после 
непонятной активизации расследо-
вания максимально жестко»,— ска-
зал адвокат. Он также подчеркнул, 
что домашний арест его подзащит-
ного уже обжалован, а сам господин 

Меламед строго соблюдает все нало-
женные на него судом ограничения.

Напомним, что, по версии след-
ствия, в 2007–2009 годах Леонид Ме-
ламед, одновременно являясь сов-
ладельцем инвестиционно-финан-
совой корпорации «Алемар», орга-
низовал заключение корпораци-
ей «Роснано» с ней договора об ока-
зании консультационных услуг — 
экспертизе поступающих в ГК про-
ектов на софинансирование в сфере 
нанотехнологий. Как считают в СКР, 
в дальнейшем господин Понуров и 
еще один заместитель главы «Росна-
но» Андрей Малышев (по некоторым 
данным, сейчас находится за грани-
цей) организовали перечисление в 
«Алемар» 226 млн руб., обеспечив тем 
самым своему уволившемуся бывше-
му шефу «золотой парашют».

Владимир Баринов

Финансист вернулся в Россию для ареста
Бывшего финансового директора «Роснано» отправили в СИЗО

Как стало известно ”Ъ“, допрос 
очередного свидетеля по делу об 
убийстве Бориса Немцова поста-
вил под сомнение изначально вы-
сказанную версию о мести поли-
тику за его прозвучавшие после 
теракта в редакции французско-
го еженедельника Charlie Hebdo 
призывы публиковать карикату-
ры на пророка Мухаммеда. Сви-
детель — менеджер автосалона 
— показал, что предполагаемый 
киллер Заур Дадаев приобрел у 
него автомобиль ZAZ Chance, ис-
пользованный затем, по данным 
следствия, для совершения по-
кушения, почти за три месяца до 
трагедии в Charlie Hebdo.

Проведенная СКР очная ставка 
между менеджером автосалона «Ав-
тоСтайл» и главным обвиняемым по 
уголовному делу об убийстве Бори-
са Немцова Зауром Дадаевым дала 
результат, которого не ожидали ни 
следствие, ни защита. Увидев фигу-
ранта дела, продавец сообщил, что 
именно этот человек покупал у не-
го черный ZAZ Chance — автомо-
биль, на котором по версии след-
ствия, приехал и уехал с места пре-
ступления убийца политика. На во-
прос, чем именно запомнился со-
труднику «АвтоСтайла» этот поку-
патель, тот ответил, что у него было 

необычное имя. Не расслышав, как 
именно он представился, менеджер 
переспросил его, и гость четко про-
изнес: «За-ур».

По словам опознававшего, вы-
брав среди выставленных на прода-
жу машин десятилетний Chance про-
изводства Запорожского автозавода, 
Заур Дадаев попросил оформить по-
купку не на себя, а на своего заболев-
шего брата. Представитель автосало-
на, как утверждал он сам на очной 
ставке, усомнился в законности по-
добной сделки, но пошел навстречу 
клиенту. Он обсудил ситуацию с ди-
ректором автосалона, получил от не-
го разрешение оформить покупку за-
очно, а потом, взяв принесенную За-
уром Дадаевым ксерокопию паспор-
та какого-то мужчины, вписал в дого-
вор продажи его установочные дан-
ные. Фамилию «больного брата» тор-
говец не запомнил. Расспросить же 

остальных сотрудников «АвтоСтай-
ла» об обстоятельствах покупки ZAZ 
оказалось сложно, поскольку мага-
зин в связи с кризисом закрылся.

Таким образом, свидетель, каза-
лось бы, подтвердил причастность 
главного обвиняемого к преступле-
нию, однако еще одно его заявление 
— о том, что сделка с Chance была со-
вершена 16 октября 2014 года,— по-
ставило под сомнение в первую оче-
редь принятый в уголовном деле мо-
тив совершенного преступления.

Напомним, что обвиняемые Да-
даев и его предполагаемый подель-
ник Анзор Губашев (по версии след-
ствия, он сидел за рулем Chance) на 
проведенных еще в начале марта 
первых допросах заявили, что реши-
ли убить Бориса Немцова после того, 
как политик, комментируя расстрел 
сотрудников французского юмори-
стического журнала Charlie Hebdo 7 

января, якобы призвал другие СМИ 
продолжить публикацию карикатур 
на пророка Мухаммеда.

Ни один из признавшихся не 
смог объяснить, какие именно вы-
сказывания Бориса Немцова оскор-
били его, а также где и когда они бы-
ли опубликованы, однако «карика-
турная» версия была принята след-
ствием в качестве рабочей. Теперь, 
с учетом показаний менеджера, от 
нее, возможно, придется отказаться. 
Ведь указанная независимым свиде-
телем дата покупки ZAZ фактически 
свидетельствует о том, что подготов-
ку к мести Борису Немцову Заур Да-
даев начал почти за три месяца до то-
го, как его будущая жертва выступи-
ла со своими «оскорбительными для 
мусульман» заявлениями.

Изложенная на очной ставке вер-
сия появления ZAZ Chance, который 
вечером 27 февраля использовали 
и через несколько часов бросили 
преступники, опровергает и другие 
признательные показания обвиняе-
мых. Как следует из мартовского до-
проса первого признавшегося — За-
ура Дадаева, иномарку специально 
под убийство Бориса Немцова пре-
доставил некий случайно знакомый 
ему чеченец Русик. В январе 2015 го-
да тот якобы, проникшись идеей 
устранения «врага всех мусульман», 

предоставил мстителям ZAZ Chance 
без документов, но с лежащим в бар-
дачке пистолетом Макарова, а так-
же пообещал им вознаграждение 
в размере 25 млн руб. Из-за отсутст-
вия техпаспорта на «Запорожец» бу-
дущие обвиняемые, по словам Заура 
Дадаева, опасались лишний раз ис-
пользовать «подарок» Русика.

Анзор Губашев, пошедший на со-
трудничество со следствием неде-
лю спустя, уже безоговорочно взял 
Chance на себя. По данным обвиня-
емого Губашева, автомобиль задол-
го до убийства он якобы купил у «ка-
кого-то черного», не показывая про-
давцу своих документов,— они, мол, 
ему «были ни к чему». В общем, как 
отметил второй признавшийся, со-
вершил сделку «обычным спосо-
бом, как все люди покупают». В даль-
нейшем оба признавшихся от своих 
мартовских показаний отказались, 
пояснив, что давали их под давлени-
ем, а менеджер-свидетель еще боль-
ше запутал следствие, изложив уже 
третью по счету версию приобрете-
ния обвиняемыми транспортного 
средства.

Сейчас возникшую проблему пы-
таются решить и следствие, и защи-
та. СКР изучает оформленный в са-
лоне договор купли-продажи ZAZ 
Chance, рассчитывая с помощью по-

черковедческой экспертизы устано-
вить авторство стоящей в этом доку-
менте подписи покупателя.

Защита, в свою очередь, уже от-
правила запрос в дислоцированный 
в Чечне полк внутренних войск МВД 
РФ «Северный», в котором служил За-
ур Дадаев. Сам предполагаемый кил-
лер утверждает, что опознавшего его 
менеджера он впервые видит, по-
скольку минувшей осенью не поки-
дал расположение части, а в Москву 
приехал только в новогодние празд-
ники, получив очередной отпуск пе-
ред увольнением.

При этом адвокаты фигурантов 
дела вообще отрицают какую-либо 
связь между своими подзащитными 
и «криминальным» «Запорожцем». 
«Попытки следствия привязать Да-
даева или Губашева к ZAZ Chance 
свидетельствуют как раз о том, что 
они не имеют к этому автомобилю 
никакого отношения,— пояснил 

”
Ъ“ защитник Заура Дадаева Шамсу-

дин Цакаев.— Ведь все мы прекрас-
но понимаем, что люди, замыслив-
шие убийство, никогда не стали бы 
использовать для этого купленный 
на себя или родственника автомо-
биль. Это же все равно что оставить 
на месте преступления свою визит-
ную карточку».

Сергей Машкин

Как стало известно ”Ъ“, совладе-
лец российского национально-
го поисковика «Спутник», в прош-
лом руководитель брянского 
отделения «Справедливой Рос-
сии» Вячеслав Рудников вскоре 
предстанет перед судом по об-
винению в мошенничестве. Го-
сподин Рудников и его деловой 
партнер обвиняются в попытке 
хищения недвижимости стоимо-
стью более 548 млн руб. Если их 
вина будет доказана, бизнесме-
нам грозит до семи с половиной 
лет лишения свободы.

О завершении расследования в 
рамках уголовного дела №148 360, 
обвиняемым по которому прохо-
дит Вячеслав Рудников, 

”
Ъ“ расска-

зал источник, близкий к следст-
вию. В конце прошлой недели об-
винительное заключение, утвер-
жденное прокурором, было на-
правлено в Бутырский райсуд Мо-
сквы. По информации собеседни-
ка 

”
Ъ“, предварительные слушания 

могут состояться до 25 июля, а рас-
смотрение дела по существу нач-
нется судьей Юлией Шелеповой во 
второй половине августа. Предста-
витель потерпевшей стороны адво-
кат Андрей Андреев знает об этом, 
он добавил, что материалы посту-
пили в суд в понедельник.

Само уголовное дело о поку-
шении на мошенничество в осо-
бо крупном размере (ч. 3 ст. 30 и 
ч. 4 ст. 159 УК РФ) было возбужде-
но в 2012 году по заявлению одно-
го из совладельцев компании «КС 
Траст». Изначально господин Руд-
ников проходил по нему свидете-
лем, но затем было решено при-
влечь его в качестве обвиняемого. 
По версии следствия, Вячеслав Руд-
ников вместе со своим знакомым 
Александром Фомченковым неза-
конно вывели из компании акти-
вы в виде трех столичных офисных 
зданий площадью более 20 тыс. 
кв. м на улицах Декабристов, Му-
соргского и Пришвина общей сто-
имостью 548 млн руб. Как следует 
из материалов дела, господин Руд-
ников, будучи на основании дове-
ренности представителем кипр-
ской Capenda Ltd, единственно-
го участника ООО «КС Траст», при-
нял решение «о незаконном захва-
те управления в 

”
КС Траст“ и после-

дующем незаконном переоформле-
нии права собственности на недви-
жимое имущество» этого ООО. «КС 
Траст» в феврале 2011 года заклю-
чил с аффилированным с господи-
ном Рудниковым ЗАО «Основа де-
велопмента» договоры купли-про-
дажи этих зданий на общую сумму 
около 17,8 млн руб., то есть «по заве-
домо заниженной стоимости», ука-
зано в материалах следствия.

По мнению следствия, дейст-
вия господ Рудникова и Фомчен-
кова были направлены на хище-
ние имущества акционера компа-
нии Capenda Ltd Рилвана Бамгба-
лы, владеющего 24% акций ком-
пании на сумму 131,5 млн руб., че-
рез кипрскую Lafinex Ltd. Вячесла-
ву Рудникову «путем манипуляций» 
удалось пролоббировать принятие 
решения об увеличении уставного 

капитала «КС Траст» на 36 млн руб. 
и введении в состав участников 
ООО Александра Фомченкова с до-
лей 80%. Согласно заключению экс-
пертов, стоимость активов «КС Тра-
ста» на тот момент составляла более 
828 млн руб., что несопоставимо с 
вкладом господина Фомченкова.

По мнению адвоката Андрее-
ва, это одно из немногих уголов-
ных дел, которое связывает хище-
ние активов, которые находятся на 
территории России, с компаниями, 
зарегистрированными в юрисдик-
ции Кипра. Сам Вячеслав Рудников 
ранее заявлял, что именно он буд-
то бы стал жертвой рейдеров и об-
ращался по этому поводу в право-
охранительные органы. Вчера го-
сподин Рудников, с июля прошло-
го года находящийся под домаш-
ним арестом, был недоступен для 
комментариев. Его адвокат Максим 
Сотников уверен, что следствие чи-
нит произвол в отношении его кли-
ента. «В рамках уголовного дела на-
ми было сделано два международ-
ных запроса с требованием допро-
сить директоров Capenda, но в ма-
териалах дела этого нет. Следствие 
решило направить их в суд, не про-
яснив, насколько законными яв-
ляются претензии Бамгбалы, кото-
рый не является прямым бенефи-
циаром 

”
КС Траст“»,— говорит го-

сподин Сотников.
Вячеслав Рудников известен как 

экс-глава брянского отделения пар-
тии «Справедливая Россия», пред-
седатель правления фонда содейст-
вия объединению русского народа 
«Русские» и владелец социальной 
сети «Все русские». Господин Рудни-
ков является учредителем и совла-
дельцем около 30 компаний, в том 
числе Русского элитарного банка, 
ООО «Русская деревня» (разведение 
крупного рогатого скота), а также 
нескольких IT-компаний. В частно-
сти, он один из основателей IT-хол-
динга e-Style, в который также вхо-
дит основанный в 1998 году интер-
нет-портал KM.ru. В 2010 году госпо-
дин Рудников создал ООО «КМ Ме-
диа» (сейчас ООО «Спутник»), на ба-
зе которого позднее началась раз-
работка национального интернет-
поисковика «Спутник». В 2012 году 
74,99% в «КМ Медиа» приобрела го-
скомпания «Ростелеком». Сейчас, 
по данным Kartoteka.ru, Вячеслав 
Рудников контролирует 19,51% 
«Спутника».

Поисковик «Спутник» открыли 
для свободного доступа в мае 2014 
года. Как сообщал тогда 

”
Ъ“, его ау-

дитория на российском рынке по-
иска, на котором лидируют «Ян-
декс» и Google, в первые же дни 
закрепилась примерно на уровне 
0,01% от всех интернет-запросов. 
По данным LiveInternet.ru, в июне 
2015 года доля «Спутника» в поис-
ковых запросах россиян уже не до-
тягивала даже до 0,01%. Перед ре-
сурсом стоит задача за четыре го-
да войти в топ-10 сайтов рунета. В 
2015 году «Ростелеком» планиро-
вал дополнительно вложить в про-
ект 600–800 млн руб.

Елена Киселева,  
Павел Белавин

Следствие уперлось в «Запорожец»
Машину, использованную для убийства Бориса Немцова, купили до того, как решили ему отомстить

Совладелец «Спутника» 
приземлился  
в Бутырском суде
Его будут судить за попытку хищения  
трех офисных зданий

Суд решил, что Святослав  
Понуров (на фото), в отличие 
от Леонида Меламеда, должен 
находиться под арестом  
не дома, а в СИЗО 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

К О Н Т Е К С Т З А У Р А  Д А Д А Е В А  П Р О В Е Р Я Т  П С И Х И А Т Р Ы

По данным ”Ъ“, ГСУ СКР назначило комплексную судебную психолого-психиатрическую 
экспертизу обвиняемых по делу об убийстве оппозиционера Бориса Немцова. Первым ее 
пройдет предполагаемый исполнитель преступления Заур Дадаев. С помощью экспертов 
следствие рассчитывает выяснить его вменяемость в момент совершения инкриминируемого 
преступления, а также установить особенности личности главного обвиняемого и разобрать-
ся, страдает ли он какими-либо душевными заболеваниями. Отметим, что проверять Заура 
Дадаева психиатры будут не в стационаре, а приедут к нему в СИЗО. Защита считает это 
стандартной процедурой для любого расследования. Сергей Машкин

Как стало известно ”Ъ“, прокуратура Москвы 
решила проверить обоснованность прекра-
щения полицией скандального уголовного 
дела в отношении заместителя председате-
ля Внешэкономбанка Анатолия Балло. Глав-
ное следственное управление (ГСУ) ГУ МВД 
по Москве не нашло в его действиях соста-
ва преступления. Господин Балло обвинялся 
сначала в мошенничестве, а затем в злоупо-
треблениях полномочиями при выдаче кре-
дита в размере $14 млн дочерней компании 
ВЭБа ОАО «Евразийский».

О прекращении расследования в отношении 
одного из наиболее влиятельных российских ин-
вестбанкиров 

”
Ъ“ сообщил его адвокат Тагир Са-

макаев. Уголовное дело прекращено с формули-
ровкой «за отсутствием состава преступления». 
Это уже второе прекращение расследования в от-
ношении господина Балло за этот год. В январе де-
ло также прекращалось с аналогичной формули-
ровкой, однако затем расследование было реани-
мировано — надзорный орган посчитал, что рас-
следование было проведено не в полном объеме.

Как ранее неоднократно сообщал 
”
Ъ“, дело, фи-

гурантом которого был зампред ВЭБа, было возбу-
ждено в 2011 году, после заявления Сергея Яшечки-
на — бывшего гендиректора дочерней компании 
Внешэкономбанка ОАО «Евразийский». Само дело 
было возбуждено по признакам мошенничества 

в особо крупном размере, совершенного группой 
лиц по предварительному сговору (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Но почти год оно велось в отношении «неуста-
новленных лиц». Однако 1 марта 2012 года ГСУ ГУ 
МВД посчитало банкира причастным к махинаци-
ям с кредитом, выданным «Евразийскому» на при-
обретение ООО «Югводоканал». Как считало след-
ствие, из $75 млн, выделенных ВЭБом для покупки 
водоканала, $14 млн осели на зарубежных счетах 
банкира, а также фигурировавших в то время в ма-
териалах расследования экс-заместителя министра 
энергетики Станислава Светлицкого и члена прав-
ления ОАО «Евразийский» Александра Лагутина.

В начале расследования Анатолий Балло был 
даже задержан, но затем освобожден под залог в 
размере 5 млн руб. В отношении его предполага-
емых подельников следствие ограничилось под-
писками о невыезде.

Затем защите фигурантов удалось доказать 
следствию обоснованность и законность кредито-
вания «Евразийского», а также отсутствие самого 
факта хищения бюджетных средств. В результате 
уголовное преследование Станислава Светлицко-
го и Александра Лагутина было прекращено. Од-
нако зампред ВЭБа остался фигурантом уголовно-
го дела, но ему вменили в вину уже более мягкую 
201-ю статью (злоупотребление полномочиями).

Дело в отношении банкира даже планирова-
лось в прошлом году направить в суд, однако Мо-

спрокуратура отказалась утвердить обвинитель-
ное заключение, вернув его следствию для «устра-
нения выявленных нарушений».

Отметим, что Анатолий Балло вины за собой 
никогда не признавал, настаивая на законности 
всех своих действий, связанных с выдачей креди-
та. К этому склонялось и руководство ВЭБа — во 
всяком случае, несмотря на громкие обвинения, 
господин Балло не отстранялся от должности, а 
банк отказывался признавать себя потерпевшим.

Более того, под следствием в итоге оказался за-
явитель и главный свидетель обвинения Сергей 
Яшечкин. Ему, как сообщал 

”
Ъ“, то же полицей-

ское ГСУ предъявило обвинение в мошенничест-
ве, злоупотреблении и других преступлениях, а 
15 июня Мещанский райсуд приговорил заявите-
ля к четырем годам колонии. Впрочем, господин 
Яшечкин не пришел на оглашение приговора и 
сейчас находится в розыске.

«Я удовлетворен решением следователя (о пре-
кращении дела.— 

”
Ъ“)»,— сказал 

”
Ъ“ адвокат го-

сподина Балло Тагир Самакаев. Однако в планы 
следствия и защиты может вмешаться москов-
ская прокуратура. Как заявили 

”
Ъ“ в надзорном 

органе, прокуроры уже получили материалы уго-
ловного дела и сейчас проверяют, насколько обо-
снованным являлось соответствующее постанов-
ление следователя.

Владислав Трифонов

Прокуроры изучат дело Анатолия Балло
Инвестбанкира могут вернуть под следствие
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Сотрудники Следственного комитета (СК) вче-
ра пришли с обысками к руководителям дви-
жения за права избирателей «Голос» и в офис 
организации. Представителей СК интересо-
вали документы, которые могли быть полезны 
в рамках расследования дела о неуплате нало-
гов самарским филиалом «Голоса». По данным 
следствия, организация недоплатила в бюджет 
более 2 млн руб.

Следственные действия по делу о неуплате на-
логов движением «Голос-Поволжье» вчера прошли 
сразу в нескольких точках. Первым, кто застал со-
трудников СК у себя на пороге, стал председатель 
федерального движения «Голос» Григорий Мель-
коньянц. Следователи пришли к нему около 6:00. 
По его словам, дверь взломали, и в квартиру во-
шли оперативники, следователи, понятые и съе-
мочная группа НТВ. Следом сотрудники СК нане-
сли визит сопредседателю «Голоса» Роману Удоту. 
«Пришли даже к моим родителям, изъяли все, что 
только можно»,— рассказал он 

”
Ъ“. Ближе к обеду 

сотрудники СК отправились в офис организации 
в Елоховском проезде. Объясняя причину своего 
визита, следователи предъявили постановление 
об обыске в рамках дела о неуплате налогов, воз-
бужденного в отношении главы самарского фили-
ала «Голоса» Людмилы Кузьминой. Постановление, 
как утверждают сотрудники организации, было да-
тировано 15 мая.

Дело о неуплате налогов самарское управле-
ние СК возбудило в конце января. По данным след-
ствия, с 2010 по 2013 годы в декларациях фонда 
«Голос-Поволжье», который возглавляет Людми-
ла Кузьмина, не были отражены реальные доходы 
организации. В итоге бюджет недополучил более 
2 млн руб. Как рассказал 

”
Ъ“ представляющий инте-

ресы госпожи Кузьминой адвокат Рамиль Ахметга-
лиев, защита в марте обратилась к следствию с тре-
бованием прекратить уголовное дело за истечени-
ем срока давности, по ст. 199 УК РФ (уклонение от 
уплаты налогов) он составляет два года. «Нам было 
отказано, но тогда мы решили воспользоваться объ-
явленной к 9 мая амнистией, под которую эта ста-
тья подпадает. Следователи также нам отказали»,— 
сказал господин Ахметгалиев.

По словам Романа Удота, в Москве о деятельности 
госпожи Кузьминой знать никто не мог. «Особенно 
странно, что дали разрешение на обыск в мае, а при-
шли только в июле. Похоже на спланированную ак-
цию»,— считает он. По мнению сопредседателя «Го-
лоса», причиной визита следователей стал прибли-
жающийся единый день голосования 13 сентября. 
«Из-за того, что мы лишены сейчас всей техники, на-
ша работа, конечно, существенно затруднится»,— 
сказал господин Удот.

Опрошенные 
”
Ъ“ депутаты Госдумы не склонны 

связывать следственные действия с профильной де-
ятельностью «Голоса». «Насколько я знаю, когда ре-
шали, проводить их или нет, то учитывали и обще-
ственный резонанс, который всегда вызывают но-
вости об этой организации, поэтому явно следовате-
ли пришли не просто так»,— заявил 

”
Ъ“ глава коми-

тета Госдумы по делам общественных объединений 
и религиозных организаций Ярослав Нилов (ЛДПР). 
Депутат Госдумы Александр Сидякин («Единая Рос-
сия»), активно добивавшийся признания «Голоса» 
иностранным агентом, также считает, что связывать 
обыски с работой организации не следует: «Добива-
ясь признания их агентами, я надеялся сделать их 
более прозрачными, но раз они налогов не платят, 
то им есть что скрывать».

Григорий Туманов

«Голос» проверяют в связке
В московском офисе организации прошли обыски  
по делу в отношении ее самарского филиала

Но также нужно учитывать, что 
часть из них не получает направления 
на обследование из-за некачественной 
системы первичной диагностики»,— 
соглашается глава Центра социальной 
экономики Давид Мелик-Гусейнов.

Иной точки зрения придержива-
ется директор Института экономики 
здравоохранения НИУ ВШЭ Лариса По-
пович, по ее мнению, главная причи-
на небольшого объема исследований 
лежит не в финансовой плоскости. «На 
реализацию программы госгарантий в 
этом году было выделено почти 3 трлн 
руб., что составляет 10% расходных обя-
зательств консолидированного бюдже-
та РФ и превышает расходы на оборон-
ный сектор»,— напоминает она. В то же 
время недостаточно финансировались 
программы подготовки квалифициро-
ванных специалистов для работы с сов-
ременной техникой, объясняет госпо-
жа Попович.

«Ни в период краткосрочных кур-
сов, ни за год или два невозможно вы-
растить качественного специалиста с 
достаточным опытом, для этого нужна 

полноценная целевая программа,— 
поясняет она.— Иначе российские по-
казатели использования медтехники 
так и будут в 1,5–2 раза ниже аналогич-
ных в других развитых странах».

Как замечает господин Мелик-Гу-
сейнов, статистика Росздравнадзора 
отстает от показателей загрузки обору-
дования даже в частных российских 
клиниках. Впрочем, глава ведомства 
Михаил Мурашко сообщил 

”
Ъ“, что 

эти группы показателей не всегда со-
поставимы: если задача частных кли-
ник состоит в обеспечении рентабель-
ности, то задача государственного 
здравоохранения — это обеспечение 
доступности качественной медпомо-
щи. «Нередко регионы при закупках 
оборудования сознательно принима-
ют решение именно в пользу доступ-
ности, размещая оборудование в меж-
районных центрах, где численность 
прикрепленного населения, как пра-
вило, не превышает 250 тыс. чело-
век»,— объясняет он. 

В Минздраве говорят, что теперь мо-
ниторинг загрузки медтехники Рос-
здравнадзор будет проводить регуляр-
но. «Он был инициирован Минздра-

вом, с тем чтобы проблемы выявлять 
и точечно устранять: все материалы пе-
ресылаются главам регионов, которые 
смогут принять по ним необходимые 
решения»,— пояснила вчера 

”
Ъ“ госпо-

жа Скворцова. Винить регионы бессмы-
сленно, у большинства из них бюджет 
здравоохранения дефицитный, возра-
жает Гузель Улумбекова. По ее мнению, 
решение проблемы — рост расходов на 
бесплатную медицину, однако в этом 
году они уже сократились на 20% в по-
стоянных ценах 2013 года. По словам 
госпожи Попович, Минздрав хоть и с 
опозданием (с начала закупок медтех-
ники прошло уже девять лет), но дви-
нулся в правильном направлении. «Од-
нако пока то, что опубликовало ведом-
ство, является просто данными. Чтобы 
они стали информацией, объясняю-
щей происходящее в системе здравоох-
ранения, ведомству необходимо их глу-
боко анализировать»,— замечает она.

Анастасия Мануйлова

Вскрытие медицины показало
Накануне Дня семьи, любви и верности (отме-
чается в России сегодня) в Москве открылся 
Международный фестиваль в защиту семей-
ных ценностей, на который съехались против-
ники абортов из 12 стран. Организаторы из 
движения «За жизнь» вместе с представителя-
ми РПЦ предложили пропагандировать отказ 
от прерывания беременности с помощью «фун-
даментальной науки», поскольку россияне пока 
больше доверяют ученым. Присутствовавшие 
ученые не подвели: сначала подробно расска-
зали священникам об опытах с ЛСД, а потом 
опровергли теорию эволюции, заявив, что она 
была придумана «для обоснования господства 
англосаксонской расы».

Фестиваль открыл лидер движения «За жизнь» 
Сергей Чесноков, который назвал аборты одной из 
главных проблем современности. Современная на-
ука, с его точки зрения, настолько коррумпирова-
на, что не осуждает аборты. «Но мы ищем ученых до-
брой воли, которые не побоятся честно высказать-
ся»,— объяснил господин Чесноков.

Русскую православную церковь представлял 
протоиерей Димитрий (Смирнов), глава Патриар-
шей комиссии по вопросам семьи и защиты детст-
ва. Заверив присутствующих, что патриарх Кирилл 
полностью одобряет их фестиваль, отец Димитрий 
принялся оплакивать «последние сто лет истории 
человечества»: «Современное общество настаива-
ет на свободе всяческих извращений. А когда госу-
дарство оплачивает убийство неродившихся детей, 
это целый гамбургер извращений». Отец Димитрий 
призвал борцов с абортами опираться на «научную 
логику», поскольку граждане ей доверяют: «Благо-
даря науке человек может прийти к покаянию, что 
нам, собственно, и нужно».

Первой соединить науку и религию попыталась 
адъюнкт-профессор отделения нейробиологии Уни-
верситета штата Юта (США) Морин Кондик: она до-
казывала, что аборты аморальны, поскольку чело-
веческий плод чувствует боль уже на восьмой неде-
ле беременности. Американские медики, по ее сло-
вам, не считают нерожденного ребенка личностью, 
поскольку у него не полностью сформирована кора 
головного мозга. «Но рыбы, птицы и некоторые чле-
нистоногие вообще не имеют таких структур в мозге 
и все равно испытывают боль и страдания, когда их 
убивают,— заявила госпожа Кондик.— Более того, 
науке известны случаи, когда у людей так и не разви-
лась кора головного мозга. Но они все равно испыты-
вают боль, никто не предлагает их убивать».

Старший научный сотрудник кафедры эмбрио-
логии МГУ Александр Молчанов напомнил, что рос-
сийская наука уже давно решила главный вопрос 
бытия: «Еще в 1994 году сотрудники нашей кафе-
дры дали официальное заключение, что жизнь че-
ловека как биологического индивидуума начина-
ется в момент оплодотворения яйцеклетки. С тех 
пор ничего не изменилось». Господин Молчанов за-
явил, что для науки нет принципиальной разницы 
между организмом из триллиона клеток или все-
го из одной — главное, чтобы клетка несла в себе 
«индивидуальный код бытия». Представитель МГУ 
предложил отсчитывать биографию человека с мо-
мента образования зиготы.

Его израильский коллега, сотрудник Института 
интегрированных исследований Григорий Брех-
ман посвятил 20 лет изучению психической жизни 
еще не родившихся детей и узнал, что люди до пяти 
лет помнят ощущения, которые испытывали в мате-
ринском лоне: «Известен случай, когда маленького 
мальчика отругал отец, он подбежал к маме и запла-
кал: 

”
Мама, верни меня в животик, там было так хо-

рошо!“» Мощным толчком к научному изучению до-
родовой жизни стало открытие ЛСД, рассказал про-
фессор удивленным священникам. В этот момент 
протоиерей Димитрий даже оторвался от своего те-
лефона. «ЛСД раскрывает клеточную память чело-
века»,— объяснил господин Брехман. В результате 
психоделических сессий оказалось, что вспомнить 
можно многое, даже мысли матери, раздумываю-
щей об аборте или сожалеющей, что ребенок ока-
зался не того пола. Такие негативные ощущения, по 
словам израильского ученого, накапливаются в бес-
сознательном и мешают взрослым жить: «Если вы 
прочитали о человеке, который взял автомат, рас-

стрелял прохожих и покончил с собой, скорее все-
го, он получил психотравму до рождения». Други-
ми последствиями негативных мыслей беремен-
ных женщин могут оказаться аутизм, зависимость 
от наркотиков или «сексуальные нарушения». Вы-
ступление профессора сопровождалось тихими зву-
ками детского плача из колонок.

Директор Европейского центра права и справед-
ливости (Страсбург) Грегор Пуппинк горячо побла-
годарил РПЦ за твердую позицию по главным во-
просам современности. «На Западе теперь понятие 
прав человека означает прежде всего свободу из-
вращений,— посетовал господин Пуппинк.— Пра-
во на аборт, право на эвтаназию, право на адюльтер. 
Мы должны противостоять тем, кто защищает такие 
права». Эксперт привел в пример Польшу, где абор-
ты разрешаются судом только в случае очень огра-
ниченных причин — угрозы здоровью матери или 
беременности в результате изнасилования. Вместе 
с тем господин Пуппинк напомнил, что 75% абортов 
сделаны из-за социально-экономических проблем 
матери. «Это следствие нарушения государством сво-
их обязанностей перед гражданами»,— признал он.

Далее началась работа по секциям. Естественно-
научное отделение заседало в зале, украшенном ил-
люстрацией будущего России. На ней был изобра-
жен космический корабль «Садко», робот Емеля и 
многодетная семья, причем на голове у матери был 
кокошник, а у отца — модный космический шлем с 
оленями. Под строгим взглядом семьи из будущего 
доктор медицинских наук Михаил Лазарев расска-
зал участникам фестиваля о своем методе воспита-
ния детей до их рождения. «Я разрабатываю специ-
альный пояс для беременных, чтобы женщина его 
надела и он играл ребенку музыку. Пока я его не сде-
лал, но уже близко, близко»,— рассказал профессор 
Международной академии наук и искусств. От созда-
ния чудо-пояса господина Лазарева отвлекает рабо-
та над специальными дородовыми песнями — их на 
данный момент записано уже более тысячи. «Если 
мать лишает нерожденного ребенка музыки, это на-
носит такой же вред, как курение или алкоголь,— 
предупредил профессор.— Вообще, 

”
нерожденный 

ребенок“ звучит как-то неоднозначно. Я предлагаю 
ввести термин 

”
мамалыш“».

Итоги подводил доцент Академии управления 
МВД, академик Всемирной академии наук комплекс-
ной безопасности, полковник МВД в отставке, про-
тоиерей Андрей Хвыля-Олинтер. «Есть великий во-
прос: кто я и зачем существую? — сказал отец Анд-
рей.— Задает ли его себе человеческий плод? Труд-
но сказать. Но сперматозоид прекрасно понимает, 
что с ним хотят сделать». Следующие двадцать ми-
нут священник посвятил критике теории эволюции. 
«Посмотрите на язык дятла — это такой сложный ор-
ган, что он не мог возникнуть постепенно,— пока-
зывал батюшка слайды.— Или вот органы равнове-
сия креветки. Предки креветки без них погибли бы, 
какая тут эволюция, они возникли сразу». Аудито-
рия завороженно наблюдала за слайдами, на кото-
рых креветку сменил кузнечик. «Древние кузнечи-
ки пели точно так же, как современные. Почему не-
которые организмы меняются, а некоторые — нет? 
Где же тут эволюция?» — азартно объяснял отец Анд-
рей. На следующем слайде появилось изображение 
двух телевизоров — лампового и плазменного. «Вот 
как произошла эволюция телевизора с 30-х годов,— 
пояснил священник.— Это же неслучайно произош-
ло». Когда стало ясно, что теория эволюции не выдер-
живает критики, преподаватель Академии МВД объ-
яснил, почему она до сих пор столь популярна. «Это 
заказная политическая теория,— сказал полковник 
в отставке.— Ее придумали, чтобы доказать превос-
ходство англосаксонской расы над всеми остальны-
ми. Последствия веры в эволюцию — это массовая 
атака педерастии, содома и разврата». На экране по-
казались фотографии митингующих под радужны-
ми флагами. «То, что мы услышали сегодня, мы по-
несем в вузы,— резюмировала представитель объе-
динения православных ученых Ирина Косинова.— 
Будем эту информацию вкладывать в души и умы на-
шей молодежи, которая является будущим страны».

Александр Черных
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Биография яйцеклетки
Противники абортов обсудили эволюцию под ЛСД
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Напомним, что глава комитета СФ 
по международным делам Констан-
тин Косачев, в конце июня выступив-
ший с идеей создания «стоп-листа», ра-
нее призывал не торопиться с включе-
нием в перечень конкретных организа-
ций, поскольку его подготовка «должна 
быть гласной» (см. 

”
Ъ“ от 4 июля).

Вчера господин Косачев, представ-
ляя «стоп-лист», признался, что «пред-
полагал, что работа потребует зна-
чительно больше времени». Но «по-
скольку угрозы очевидны», было ре-
шено «начать с первого, неширокого, 
но бьющего в цель» списка. В СФ при 
этом так и не дали конкретного ответа 
на вопрос 

”
Ъ“ о том, в чем заключают-

ся эти «угрозы». Константин Косачев, 
сославшись на «собственную аналити-
ку», объяснил, что перечисленные ор-
ганизации «всеми силами хотят вме-
шаться в российскую внешнюю поли-
тику». Он заверил, что при рассмотре-
нии кандидатов на попадание в пере-
чень создатели списка «не обращали 
внимания на национальную принад-
лежность» организаций: только потом 
выяснилось, что «семь из них имеют 
отношение к США, еще две — к Поль-
ше, три — к Украине». Но на вопросы 
о том, какие именно нарушения до-
пустили иностранные НКО, господин 

Косачев ответил, что это должны «уста-
новить соответствующие органы». Гла-
ва комитета по конституционному за-
конодательству Андрей Клишас доба-
вил, что сенаторы получают информа-
цию «в закрытом режиме» из «разных 
источников». В рамках рассмотрения 
«стоп-листа» на комитете, сообщил 

”
Ъ“ 

источник в СФ, господин Клишас рас-
сказывал, что консультировался по по-
воду перечня с Генпрокуратурой, МИ-
Дом и ФСБ.

Координатор Крымской полевой 
миссии по правам человека, член пре-
зидентского совета по правам челове-
ка (СПЧ) Андрей Юров заявил 

”
Ъ“, что 

«миссия» не давала в своих докладах 
«политических оценок»: «Ими поль-
зовались и в СПЧ, и уполномоченные 
по правам человека в РФ Элла Памфи-
лова и в Крыму Людмила Лубина». Те-
перь, считает он, власти не смогут го-
ворить, что в Крыму свободно рабо-
тают российские правозащитники, и 
«кроме ущерба репутации России это 
ничего не даст». Председатель Украин-
ского всемирного координационно-
го совета Михаил Ратушный сообщил 

”
Ъ“, что организация занимается под-

держкой украинских диаспор по все-
му миру, в том числе и в России, где 
была ратифицирована рамочная кон-
венция Совета Европы о защите наци-
ональных меньшинств. Внесение со-

вета в «стоп-лист» выглядит «недобро-
желательным шагом» даже на фоне 
«фактической войны», которая идет 
между Украиной и Россией, считает 
он. В Freedom House называют «ошиб-
кой» создание патриотического «стоп-
листа». «В то время как российское 
правительство пытается ограничить 
политические права и гражданские 
свободы, Freedom House сочувствует 
организациям, которые работают над 
тем, чтобы Россия стала более демо-
кратической страной»,— заявили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе организации.
Глава СПЧ Михаил Федотов считает, 

что «стоп-лист» «совершенно излишен». 
В частности, по его словам, непонятно, 
какой ущерб безопасности государства 
наносит правозащитная миссия в Кры-
му. «Если иностранная организация 
нежелательна, для этого есть закон об 
НКО, который позволяет не допустить 
ее работу в России, а если человек зани-
мается деятельностью, которая вредит 
государству, для этого есть УК»,— сказал 
господин Федотов 

”
Ъ“.

Наталья Корченкова,  
Сергей Горяшко

С нечистого листа

Валентина Матвиенко говорит, 
что организации, попавшие  
в «патриотический стоп-лист», 
проверят на «антироссийскую  
активность»  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

прямая 
речь

А вы угрозу  
откуда видите?

Анатолий Куликов,  
в 1995–1998 годах  
министр внутренних дел,  
в 1997–1998-х  
зампред правительства:
— Разве кто-нибудь мог три года на-
зад предположить ИГИЛ или крайний 
национализм в лице бандеровцев и 
УПА? Вот реальная угроза. Если по-
смотреть, как с завидной последова-
тельностью чередуются «цветные 
революции», то из схемы вырисовы-
вается и другая угроза. Не реагиро-
вать на такие НКО нельзя, но и пере-

гибать тоже. Здесь должна быть чет-
кая работа спецслужб. А главное, на-
до бороться с коррупцией, убирать 
социальную базу, чтобы число недо-
вольных уменьшалось.

Аркадий Баскаев,  
член президиума Гражданского 
комитета по взаимодействию  
с правоохранительными,  
законодательными  
и судебными органами:
— Угроз много, и угроза от различных 
иностранных организаций существу-
ет. Все страны пытаются себя огоро-
дить от влияния таких организаций. 
Это не наше ноу-хау. Надо понимать, 
что «цветные революции» появляются 
не просто так, их планируют, финанси-
руют. Ждать, что кто-то принесет зара-
зу, а мы потом будем с ней бороться, 
нельзя. Надо вакцину вводить раньше. 
Деятельность таких иностранных НКО 
надо просто пресекать.

Светлана Ганнушкина,  
председатель комитета  
«Гражданское содействие»:
— Угрозу я вижу со стороны тех, кто 
признает наших друзей и коллег не-
желательными в России. Боюсь, это 
коснется тех, кто помогал России 
в самое сложное время. Того же Со-
роса... Организации, которые помо-
гали обществу и, кстати, помогали 
устанавливаться нашей власти, при-
знаются нежелательными, а пени-
тенциарным системам разрешается 
применять силу как угодно. Граждан-
ское общество уничтожается, а нас 
признают иностранными агентами.

Ян Рачинский,  
член правления международного 
общества «Мемориал»:
— Конституционному строю угрожают 
попытки внесудебного решения такого 
рода вопросов. Признание организа-
ций виновными без предъявления об-

винения и конкретизации, в чем их по-
дозревают, по сути, и есть возвраще-
ние к внесудебному порядку преследо-
вания. Пока это не имеет трагических 
последствий, но перспектива крайне 
не блестящая. Это давняя отечествен-
ная болезнь — видеть источник про-
блем не в себе, а во внешних врагах.

Евгений Сатановский,  
президент Института  
Ближнего Востока: 
— Главная угроза — от пренебреже-
ния к Конституции и от большого коли-
чества идиотов и бездельников во 
власти, которые развалили империю, 
потом СССР и готовы развалить стра-
ну в третий раз. Они не уничтожаемы, 
всплывают как планктон. Внешние уг-
розы по сравнению с идиотами во 
власти ничтожны. Нет той внешней уг-
розы, которую не могла бы победить 
наша страна. И не важно, кто там сна-
ружи — Наполеон или Гитлер.
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Минск не идет в плюс
Из 13 пунктов соглашений по Украине выполнены лишь несколько, и то не полностью

Завтра в Швейцарии должны со-
стояться переговоры заместите-
ля министра иностранных дел РФ 
Григория Карасина и помощника 
госсекретаря США Виктории Ну-
ланд, посвященные урегулирова-
нию конфликта на Украине. Нака-
нуне глава МИД РФ Сергей Лавров 
заявил, что в Москве «удивлены» 
позицией США и стран Евросою-
за, которые ставят действие од-
носторонних санкций против Рос-
сии в зависимость от выполнения 
властями РФ минских договорен-
ностей от 12 февраля. «Каких-ли-
бо требований в адрес Киева не 
прозвучало, хотя подавляющее 
большинство пунктов договорен-
ностей предполагает инициатив-
ные шаги именно Киева,— сказал 
глава российского внешнеполи-
тического ведомства.— Получа-
ется парадокс: чем активнее Киев 
будет торпедировать минские до-
говоренности, тем более винова-
той оказывается Россия».
По словам Сергея Лаврова, за-
втра у Григория Карасина и Викто-
рии Нуланд на столе переговоров 
будет лежать текст минских дого-
воренностей. «Эти договоренно-
сти будут главным критерием на 
этих консультациях, как и в рабо-
те ”нормандской четверки“ (Ук-
раина, Россия, Германия, Фран-
ция.— ”Ъ“),— пояснил российский 
министр.— Параграф за парагра-
фом мы будем смотреть, что де-
лается, а что не делается и на ка-
кую из сторон необходимо оказать 
дополнительное воздействие».

”Ъ“ решил облегчить работу ди-
пломатам и подготовил для них 
«шпаргалку».

1. Незамедлительное и все-
объемлющее прекращение 

огня в отдельных районах Донец-
кой и Луганской областей Украи-
ны и его строгое выполнение на-
чиная с 00 ч. 00 мин. (киевское 
время) 15 февраля 2015 года.

Несмотря на то что за четыре ме-
сяца, прошедшие после февральской 
встречи «нормандской четверки», 
стороны чуть ли не ежедневно об-
виняют друг друга в нарушении ре-
жима прекращения огня, этот пункт 
минских соглашений удалось выпол-
нить в большей степени, чем другие. 
После сдачи украинскими силови-
ками стратегически важного транс-
портного узла Дебальцево, которая 
произошла вскоре после достиже-
ния мирных договоренностей, в зо-
не конфликта не возникло ни одно-
го нового котла, ни одна из сторон не 
провела масштабного наступления, 
в результате которого удалось бы за-
воевать новые территории, сдвинуть 
линию противостояния.

Главный позитивным итогом 
можно считать именно отказ обеих 
сторон от попыток изменить сложив-
шийся в зоне конфликта статус-кво. 
Попыток захвата Мариуполя сила-
ми самопровозглашенной ДНР, как 
того опасались в Киеве, предприня-
то не было. В свою очередь, не пред-
принимает активных наступатель-
ных действий и украинская армия. 
Опрошенные 

”
Ъ“ военные эксперты 

считают, что для этого сейчас у нее 
нет ни сил, ни возможностей. Кро-
ме того, в Киеве опасаются, что лю-
бое изменение ситуации на фронтах 
не в пользу ополченцев повлечет за 
собой более активное вовлечение в 
конфликт Москвы. После чего шансы 
украинских вооруженных сил на по-
беду станут мизерными.

Тем не менее достигнутое пере-
мирие остается чрезвычайно хруп-
ким — в условиях практически ежед-
невных перестрелок и новых жертв 
с обеих сторон Донбасс продолжа-
ет жить под дамокловым мечом но-
вой войны. Благовидный предлог 
для возобновления боевых дейст-
вий всегда найдется, особенно если 
одна из сторон будет целенаправлен-
но его искать.

2. Отвод всех тяжелых воору-
жений обеими сторонами 

на равные расстояния в целях со-
здания зоны безопасности.

Этот пункт был в целом выполнен, 
хотя и с многочисленными оговорка-
ми: большая часть артиллерийских 
систем калибра 100 мм и более, РСЗО 
«Торнадо-С», «Ураган», «Смерч», такти-
ческих ракетных систем «Точка» была 
отведена на предусмотренное мин-
скими соглашениями расстояние.

Процесс отвода тяжелых воору-
жений шел непросто, с нарушением 
графика. При этом раз за разом сто-
роны прибегали к маленьким хитро-
стям, под видом отвода техники зани-
маясь ее передислокацией, что созда-
вало сложности для мониторинга со 
стороны миссии ОБСЕ.

Реализация второго пункта мин-
ских договоренностей лишила обе 
стороны возможности держать в зо-
не размежевания ударный кулак, что 
затрудняет ведение широкомасштаб-
ного наступления. Тем самым созда-
ны предпосылки для снижения ин-

тенсивности конфликта. Впрочем, 
миссия ОБСЕ продолжает время от 
времени фиксировать наличие вбли-
зи линии разграничения определен-
ной части тяжелых вооружений и их 
передислокацию. К тому же тяжелые 
вооружения отведены совсем неда-
леко — если будет принято полити-
ческое решение о возобновлении бо-
евых действий, их возвращение на 
передовые позиции станет делом не-
скольких часов.

3. Обеспечить эффективный  
мониторинг и верификацию  

режима прекращения огня и от-
вода тяжелого вооружения 
со стороны ОБСЕ.

В условиях сохраняющейся на-
пряженности в Донбассе задача обес-
печения эффективного мониторин-
га со стороны ОБСЕ стала приоритет-
ной. Однако попытки миссии ОБСЕ 
наладить взаимодействие со сторо-
нами конфликта принесли весьма 
скромные результаты.

В миссии ОБСЕ с первого дня на-
стаивали на необходимости предо-
ставления информации о числен-
ности и расположении тяжелой тех-
ники, данных о предполагаемых пу-
тях отвода вооружений и сведений 
о пунктах, в которых техника будет 
храниться. По словам представителя 
миссии ОБСЕ Майкла Боцюркива, 
предоставление запрашиваемой ин-
формации — «обычная международ-
ная практика». Как считают в ОБСЕ, 
без этих данных, а также без неогра-
ниченного доступа к местам склади-
рования вооружений миссия наблю-
дателей не сможет дать гарантию то-
го, что техника отведена.

В Москве требования миссии ОБ-
СЕ о предоставлении ей этих дан-
ных сочли «неоправданными». Как 
следует из заявления МИД РФ, вы-
полнение этих условий минскими 
соглашениями не предусмотрено. 
«В соглашениях четко указано, на ка-
кое расстояние должна быть отведе-
на тяжелая техника. Подтверждени-
ем того, что в этих зонах подобной 
техники нет, и должна заниматься 
миссия ОБСЕ»,— считают в россий-
ском дипломатическом ведомстве.

Еще одним признаком трудно-
стей, с которыми столкнулась мис-
сия, стала отставка спецпредстави-
теля ОБСЕ по Украине Хайди Талья-
вини, покинувшей свой пост в ию-
не. Как заявил 

”
Ъ“ высокопостав-

ленный источник в окружении 
главы МИД Сербии и действующе-
го председателя ОБСЕ Ивицы Да-
чича, возможности этой организа-
ции по содействию миру на Укра-
ине крайне ограниченны. «От нас 
многого ожидают — и противобор-
ствующие стороны, и мировые дер-
жавы,— однако серьезно и реально 
повлиять на ситуацию мы не в со-
стоянии. Наши наблюдатели могут 
разве что констатировать наруше-
ние перемирия и положений мир-
ного плана той или иной стороной, 
что они и делают, но предотвратить 
эти нарушения или каким-то иным 
способом воздействовать на ситуа-
цию мы не в состоянии»,— заявил 
источник 

”
Ъ“.

4. В первый день после отвода 
начать диалог о модально-

стях проведения местных выбо-
ров в соответствии с украинским 

законодательством и законом 
Украины «О временном порядке 
местного самоуправления в от-
дельных районах Донецкой и Лу-
ганской областей».

Несмотря на регулярные заседа-
ния трехсторонней контактной груп-
пы в Минске, реальный диалог меж-
ду Киевом, Донецком и Луганском, 
который бы позволил договориться 
о порядке проведения местных выбо-
ров, так и не был налажен.

В первых числах июля власти са-
мопровозглашенных ДНР и ЛНР сде-
лали шаг, который, по их мнению, 
«идет в русле реализации минских 
соглашений». Глава ДНР Александр 
Захарченко объявил, что 18 октября 
в республике состоятся местные вы-
боры. По его словам, выборы прой-
дут «с соблюдением стандартов ОБ-
СЕ при мониторинге со стороны Бю-
ро по демократическим институтам 
и правам человека (БДИПЧ) ОБСЕ и 
других международных организа-
ций». Кроме того, лидер ДНР пообе-
щал, что голосование будет организо-
вано «с учетом принципиальных по-
ложений проекта закона Украины о 
выборах, разработанного ДНР и ЛНР 
и переданного в контактную группу в 
рамках 

”
диалога о модальностях про-

ведения местных выборов“».
Однако эту инициативу не одо-

брили ни в Киеве, ни на Западе. Укра-
инское руководство настаивает, что 
голосование должно пройти на неде-
лю позже (одновременно с местными 
выборами на Украине) и в строгом со-
ответствии с законодательством стра-
ны. А в ОБСЕ пояснили, что наблюда-
тели от этой организации в Донбасс 
без согласия Киева не поедут. Киев же 
такого согласия не даст. Таким обра-
зом, согласие ДНР (а затем и ЛНР) про-
вести местные выборы не только не 
способствовало деэскалации, но, на-
против, лишь обострило обстановку 
и создало новый раздражитель.

5. Обеспечить помилование 
и амнистию путем введения  

в силу закона, запрещающего пре-
следование и наказание лиц в свя-
зи с событиями, имевшими ме-
сто в отдельных районах Донецкой 
и Луганской областей Украины.

Этот пункт минских соглашений 
так и остался нереализованным. Кам-
нем преткновения стала его различ-
ная интерпретация сторонами. Хотя 
в минских договоренностях не пред-
усматривается каких-либо ограниче-
ний на помилование и амнистию, 
Киев настаивает, что на амнистию 
могут претендовать только те лица, 
которые не совершали преступле-
ний против человечности. Учитывая, 
что механизм выявления тех, кто со-
вершил подобные преступления, от-
сутствует, реализация этого пункта в 
обозримом будущем вряд ли возмож-
на. В то, что этот пункт минских со-
глашений начнет работать, не особо 
верят и стороны конфликта. «Я ожи-
даю и подозреваю, что многие люди, 
которые совершали такие преступле-
ния, в процессе нормализации сбе-
гут из Донецка и Луганска»,— заявил 
в интервью 

”
Ъ“ глава МИД Украины 

Павел Климкин.

6. Обеспечить освобождение  
и обмен всех заложников  

и незаконно удерживаемых лиц 
на основе принципа «всех на всех».

Этот пункт был реализован лишь 
частично. После подписания мин-
ских соглашений стороны провели 
несколько обменов заложниками, 
однако до сих пор точно неизвестно, 
сколько именно украинских воен-
ных и ополченцев находится в пле-
ну. По оценке экс-главы Службы без-
опасности Украины Валентина На-
ливайченко, в плену у сил ДНР и ЛНР 
может оставаться до 300 украинских 
военнослужащих.

Обмена «всех на всех» не получи-
лось, при этом процесс потребовал 
гораздо больше времени, чем пять 
дней, отведенных на него мински-
ми соглашениями. Более того, после 
подписания соглашений Киев обви-
нил противоборствующую сторону в 
использовании заложников для «ра-
боты в рабских условиях» в донец-
ком аэропорту.

Со своей стороны, в Донецке и Лу-
ганске утверждают, что украинские 
власти под видом пленных неодно-
кратно пытались передавать ДНР и 
ЛНР лиц, не подпадающих под эту 
категорию, в том числе оппозицион-
но настроенных гражданских акти-
вистов, никогда не державших в ру-
ках оружие.

7. Обеспечить безопасный до-
ступ, доставку, хранение 

и распределение гуманитарной 
помощи нуждающимся на основе 
международного механизма.

Гуманитарная помощь в зону 
конфликта поступала и поступает 
от МЧС России, по линии Междуна-
родного комитета Красного Креста 
(МККК), а также усилиями одного из 
богатейших людей Украины донец-
кого олигарха Рината Ахметова с 
территории, контролируемой укра-
инскими властями.

В апреле МККК запросил на ока-
зание помощи пострадавшему на-
селению Донбасса дополнительное 
финансирование в размере $34 млн 
(бюджет операции на 2015 год теперь 
составит $84,5 млн). Значительные 
суммы из этого бюджета, как ожи-
дается, пойдут на оказание помощи 
украинским беженцам, переместив-
шимся в южные регионы России и Бе-
лоруссию. МККК взял под свою опеку 
больницы: 24 — на территориях, под-
контрольных ополченцам, и еще 18 
— в тех районах под контролем Укра-
ины, которые наиболее остро нужда-
ются в медикаментах.

По данным российских диплома-
тических источников 

”
Ъ“, в послед-

ние недели МККК испытывает труд-
ности с доступом на территорию ДНР 
и ЛНР, в отношении которых Киев 
фактически ввел блокаду.

8. Определение модальностей 
полного восстановления со-

циально-экономических связей.
Реализация этого пункта минских 

договоренностей зашла в тупик. Как 
заявил на днях президент Украины 
Петр Порошенко, украинские влас-
ти готовы к восстановлению отноше-
ний с Донбассом, но лишь при усло-
вии восстановления полного контр-
оля Киевом внешней границы с РФ 
на всем протяжении, в том числе в 
Луганской и Донецкой областях. «Мы 
готовы в любое время полностью вос-
становить экономические связи с ок-
купированными территориями До-
нецкой и Луганской областей, снять 

все внутренние барьеры и ограниче-
ния на пути передвижения людей и 
товаров, но при условии, что мы вос-
станавливаем контроль над внешней 
границей, как это и предусмотрено 
минскими соглашениями. Если нет, 
то нечего жаловаться на контроль на 
линии соприкосновения»,— заявил 
Петр Порошенко.

В свою очередь, представитель 
ЛНР на минских переговорах кон-
тактной группы Владислав Дейнего 
заявил: слова президента Украины о 
том, что экономическая блокада Дон-
басса будет снята только после уста-
новления Киевом контроля над гра-
ницей с РФ, противоречат февраль-
ским соглашениям. По словам госпо-
дина Дейнего, контроль на границе 
самопровозглашенной республики 
с РФ Киев сможет установить только 
после проведения местных выборов 
и при выполнении остальных пун-
ктов мирного плана.

9. Восстановление полного  
контроля над государствен-

ной границей со стороны прави-
тельства Украины во всей зоне 
конфликта, которое должно на-
чаться в первый день после мест-
ных выборов и завершиться после 
всеобъемлющего политического 
урегулирования к концу 2015 года.

Объективные предпосылки для 
реализации этого положения мин-
ских договоренностей еще не созда-
ны (см. выше ход выполнения пре-
дыдущих пунктов). Тем не менее этот 
пункт соглашений стал одним из 
главных аргументов в информацион-
ной войне и инструментом давления 
со стороны Запада, обвиняющего Мо-
скву в стремлении воспрепятствовать 
переходу границы под контроль Кие-
ва. Формально до тех пор, пока этот 
пункт не будет выполнен, нельзя го-
ворить о реализации минских согла-
шений в полном объеме. Именно из 
этой логики исходят многие киев-
ские и западные политики, доказы-
вая: пока не будет выполнен пункт 9 
(а в обозримом будущем это едва ли 
произойдет), нет оснований ставить 
вопрос о смягчении антироссийских 
санкций, введенных ЕС.

10. Вывод всех иностранных 
вооруженных формиро-

ваний, военной техники, а также 
наемников с территории Украины 
под наблюдением ОБСЕ. Разору-
жение всех незаконных групп.

Это положение минских догово-
ренностей оказалось едва ли не са-
мым расплывчатым и декларатив-
ным. Оно не определяет, какие имен-
но формирования и из каких стран на-
ходятся в зоне конфликта, а также не 
дает четкого определения наемников 
и незаконных групп. В связи с этим ка-
ждая их сторон трактует это положе-
ние по-своему. По версии Киева и За-
пада, в зоне конфликта действуют рос-
сийские военные. В ходе своего визи-
та в Москву в конце мая помощник 
госсекретаря США Виктория Нуланд 
причислила РФ к сторонам конфлик-
та в Донбассе, обвинив ее в продолжа-
ющейся военной помощи ДНР и ЛНР.

В свою очередь, Москва с такой 
интерпретацией категорически не 
согласна — она, напротив, обвиняет 
США и Запад в военной помощи Ки-
еву. Периодически в официальных 
российских СМИ появляется инфор-

мация о том, что на стороне Киева 
в Донбассе сражаются отряды ино-
странных «наемников» — наиболее 
часто в этой связи упоминаются по-
ляки и грузины.

В общем, предпосылок и механиз-
мов реализации этого пункта в обо-
зримом будущем не просматривается.

11.  Проведение конституци-
онной реформы на Укра-

ине с вступлением в силу к кон-
цу 2015 года новой конституции, 
предполагающей в качестве клю-
чевого элемента децентрализа-
цию (с учетом особенностей от-
дельных районов Донецкой и 
Луганской областей, согласован-
ных с представителями этих рай-
онов), а также принятие постоян-
ного законодательства об особом 
статусе отдельных районов До-
нецкой и Луганской областей.

В начале июля президент Поро-
шенко внес в Верховную раду проект 
изменений конституции, предусма-
тривающий децентрализацию влас-
ти. «Децентрализация — это один из 
пунктов мирного плана главы госу-
дарства. Мы предоставляем регио-
нам большие права. Фактически са-
ма общественность в виде громад 
(общин.— 

”
Ъ“) будет определять, как 

развиваться региону»,— прокоммен-
тировал 

”
Ъ“ предлагаемые нововве-

дения собеседник в администрации 
Петра Порошенко.

Впрочем, несмотря на стремление 
Киева представить нововведения 
как политическую реформу в рамках 
минских соглашений, децентрали-
зация не решает главную проблему: 
вопрос о будущих отношениях меж-
ду Киевом и самопровозглашенны-
ми ДНР и ЛНР. В этой ситуации в обе-
их самопровозглашенных республи-
ках заявили о намерении игнориро-
вать предложенные Киевом поправ-
ки к конституции, поскольку они вы-
рабатывались без консультации с До-
нецком и Луганском.

12. На основании закона Ук-
раины «О временном по-

рядке местного самоуправления 
в отдельных районах Донецкой 
и Луганской областей» вопро-
сы, касающиеся местных выбо-
ров, будут обсуждаться и согла-
совываться с представителями 
отдельных районов Донецкой 
и Луганской областей в рамках 
трехсторонней контактной груп-
пы. Выборы будут проведены 
с соблюдением соответствую-
щих стандартов ОБСЕ при мони-
торинге со стороны БДИПЧ ОБСЕ.

На следующий день после обна-
родования президентом Порошенко 
своего плана децентрализации власти 
ДНР и ЛНР сделали шаг, который, как 
они считают, «идет в русле реализа-
ции минских соглашений». Глава ДНР 
Александр Захарченко объявил, что 
18 октября в республике будут органи-
зованы местные выборы (см. подроб-
нее об этой инициативе в пункте 4).

Однако, несмотря на ссылку го-
сподина Захарченко на «проект за-
кона Украины о выборах», речь идет 
всего лишь о предложенных ДНР и 
ЛНР формулировках, которые дале-
ки от нормативов Киева.

В БДИПЧ ОБСЕ “Ъ“ дали понять, 
что без согласия властей Украины 
представители этой организации в 
Донбасс не поедут. «БДИПЧ наблю-
дает за ходом выборов по приглаше-
нию стран—участниц ОБСЕ, именно 
они и должны направить приглаше-
ние на мониторинг»,— пояснил 

”
Ъ“ 

глава бюро Михаэль Линк.

13. Интенсифицировать дея-
тельность трехсторонней 

контактной группы, в том числе 
путем создания рабочих групп, 
по выполнению соответствующих 
аспектов минских соглашений.

Это положение было частично вы-
полнено, несмотря на систематиче-
ские демарши как одной, так и дру-
гой стороны. Во многом прогресс 
был достигнут благодаря усилиям 
спецпредставителя главы ОБСЕ на 
Украине Хайди Тальявини, прорабо-
тавшей в этой должности ровно год, 
до конца июня, и сумевшей завое-
вать доверие и Киева, и представите-
лей ДНР и ЛНР (на этом посту ее сме-
нил австрийский дипломат Мартин 
Сайдик, до этого возглавлявший мис-
сию своей страны при ООН).

По мнению дипломатов и экспер-
тов, именно по динамике перегово-
ров в контактной группе можно бу-
дет судить о жизнеспособности мин-
ских договоренностей. Однако про-
движение во всех четырех рабочих 
подгруппах — по гуманитарным, по-
литическим, экономическим вопро-
сам, а также по вопросам безопасно-
сти — идет крайне медленно. Сов-
местная работа не мешает сторонам 
обмениваться обвинениями и делать 
выпады в адрес друг друга.

Елена Черненко,  
Максим Юсин,  
Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев
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РАНЕНИЯ

>4000 РАЗ 
НАРУШАЛСЯ РЕЖИМ 
ПЕРЕМИРИЯ С 15.02.2015 

ОКОЛО 900 ЧЕЛОВЕК 
ПОГИБЛИ С 15.02.2015
(ДАННЫЕ ООН)

15.02.2015 ВСТУПИЛО В СИЛУ 
СОГЛАШЕНИЕ О ПРЕКРАЩЕНИИ ОГНЯ МЕЖДУ 
ОПОЛЧЕНЦАМИ И УКРАИНСКИМИ СИЛОВИКАМИ 

ДЕБАЛЬЦЕВО

Енакиево

Ждановка

Горловка

Светлодарск

Углегорск
Логвиново

Александровка

КаменкаОльховатка

ДНР
ЛНР

Чернухино

Новогригоровка

Малоорловка
5 КМ

17 февраля
Попытка прорыва 
силовиков в Дебальцево 
из Светлодарска

ВЗЯТИЕ ОПОЛЧЕНЦАМИ ДЕБАЛЬЦЕВО

18 февраля 
начался вывод 
украинских войск 
из Дебальцево

17 февраля
Борьба за вокзал 
в Дебальцево.
104 силовика 
сдались в плен

Марьинка

Александровка

Украинск

Курахово

Горняк
Новоселидовка

Авдеевка

Пески

ДОНЕЦК

БОИ ЗА МАРЬИНКУ

3 июня началось наступление 
ополченцев на Марьинку

В ходе боев
погибли 34 человека, 
180 были ранены

3 июня 
Украинские силовики 
отбили атаку

5 КМ

Безыменное

Новоазовск

Пионерское

Мариуполь

ШИРОКИНО

Саханка

УХОД ОПОЛЧЕНЦЕВ ИЗ ШИРОКИНО

4 КМ

1 июля после многомесячных 
обстрелов ополченцы оставили 
Широкино, объявив его 
демилитаризованной зоной

30 км

КАК СОБЛЮДАЛИСЬ МИНСКИЕ СОГЛАШЕНИЯ В ДОНБАССЕ

Отвод артиллерийских 
систем калибром 
100 мм и больше

Отвод реактивных 
систем залпового 
огня (РСЗО)

Отвод РСЗО «Торнадо-С», 
«Ураган», «Смерч» 
и тактических ракетных 
систем «Точка»

Передвижения и направления ударов Границы отвода тяжелой техники по минским соглашениям

50 км 70 км 140 кмУкраинских силовиков

Ополченцев
Территория под контролем 
ополченцев на 07.07.2015

Территория под контролем  
ополченцев на 15.02.2015

Районы 
артобстрелов

Места 
боестолкновений

Места хранения 
тяжелого вооружения
украинских силовиков

Места хранения 
тяжелого вооружения
ополченцев

1

1

2

3

2

3

ОБСЕ

ОБСЕ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20376,59 (+264,47)
РТС 885,78 (–17,1)
FTSE 100 6432,21 (–103,47)

DAX 30 10676,78 (–213,85)
DJIA* 17669,12 (–14,46)
NASDAQ Composite* 4968,53 (–23,40)

*На 20:46.    По данным агентства Reuters.

апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай апрельапрельапрельапрель

30,0 80,0

30

40

50

60

70

80
руб. ● 57,2192

1,43%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,0964

0,82%
1,15 1,95

1,15

1,31

1,47

1,63

1,79

тыс. пунктов ● 1,614

0,44%
30 80,0

30

40

50

60

70

80$ / баррель

4,63%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

0,09%

● 54,15тыс. пунктов ● 17,668

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.07.15
Австралийский доллар 42,5368
Английский фунт 88,8900
Белорусский рубль** 37,2630
Датская крона* 84,2214

Доллар США 57,2192
Евро 63,0441
Индийская рупия*** 90,2511
Казахский тенге*** 30,7267

Канадский доллар 45,0864
Китайский юань* 92,1419
Норвежская крона* 70,0075
СДР 79,9867

Сингапурский доллар 42,1722
Новая турецкая лира 21,3147
Украинская гривна* 26,6136
Шведская крона* 67,1508

Швейцарский франк 60,3897
Японская иена*** 46,5973
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в борьбу с запрещенными 
продуктами изучала корреспондент 
отдела потребительского рынка

Анастасия 
Дуленкова

На днях российский суд невольно 
поставил под сомнение функцио-
нирование продовольственного 
эмбарго. Как стало известно вчера, 
юристам ритейлера «Магнит» уда-
лось убедить Арбитражный суд Пе-
тербурга и Ленинградской области, 
что в продаже, например, француз-
ского сыра может не быть ничего 
противозаконного.

Французский сыр «Сиртаки», 
ввезенный в Россию после установ-
ления эмбарго, Роспотребнадзор 
нашел на полках сети еще в конце 
прошлого года. Ведомство тогда вы-
писало «Магниту» штраф 30 тыс. ру-
блей, классифицировав ситуацию 
как «незаконную продажу товаров, 
свободная реализация которых за-
прещена или ограничена» в стране. 
Сыр, за продажу которого оштра-
фовали «Магнит», по кодам внеш-
ней экономической деятельности 
даже не попадал под запрет, но Рос-
потребнадзор решил: раз это молоч-
ная продукция из Европы, то прода-
ваться в России она не должна, го-
ворят в Ассоциации компаний роз-

ничной торговли. Не секрет, что по-
сле введения эмбарго европейские 
сыры продолжали поступать в Рос-
сию, в частности, как безлактозная 
продукция, которая не попала под 
запрет. Впрочем, недавно эту ла-
зейку прикрыли, включив безлак-
тозные продукты в обновленный 
контрсанкционный список.

Но правительство предусмотрело 
ограничение «на ввоз определенной 
продукции, а не ее реализацию (про-
дажу)», указала в решении по иску 
«Магнита» судья петербургского ар-
битража Елена Синицына. «Из это-
го следует, что ограничение в оборо-
те (продаже) молочной продукции, в 
том числе сыров, законодательно не 
закреплено, то есть отсутствует со-
став правонарушения»,— говорит-
ся в материалах суда.

Хоть в России и нет прецедентно-
го права, для ритейлеров такое ре-
шение суда — хороший знак, ведь 
«Магнит» не единственная сеть, ко-
торую пытались наказать за прода-
жу санкционных продуктов. В не-
которых регионах отделения Рос-
потребнадзора проводили рейды, 
направленные именно на выявле-
ние запрещенных к ввозу товаров 
на полках магазинов. Так, в красно-
дарских Metro Cash&Carry ведом-
ство нашло сыр и сливочное масло 
из европейского сырья. Причем сы-
рье ввезли в страну еще до введе-
ния контрсанкций, а переработа-
ли уже после. Так как происхожде-
ние сырья было указано на упаков-
ке, ведомство посчитало, что лучше 
такие товары в магазинах не прода-
вать. Кстати, разбирательства у ми-
рового судьи ритейлер пока выиг-
рывает.

В то время как ритейлеров, по-
ставивших на полку запрещенные 
продукты, регулярно пытаются на-
казать, сообщений о том, что оштра-
фовали тех, кто ввозил эти продук-
ты в Россию, в информационном по-
ле практически нет. Теперь же полу-
чается: если товар удалось провезти 
в страну, значит, можно и продавать.

вчера

АЛЕКСЕЙ МИЛЛЕР,

глава «Газпрома», встретил-
ся в Берлине с руководителя-
ми немецкого концерна BASF 
Куртом Боком и австрийской 
нефтегазовой компании OMV 
Райнером Зеле. Стороны обсу-
ждали участие этих компаний в но-
вом трубопроводном проекте «Газ-
прома» — строительстве газопро-
вода Nord Stream-2 мощностью 
55   млрд кубометров в год через 
Балтийское море. Господин Зеле, 
официально возглавивший OMV 
неделю назад, до этого руководил 
Wintershall — дочерней структу-
рой BASF. Wintershall уже является 
партнером «Газпрома» по первому 
газопроводу Nord Stream, полно-
стью запущенному в эксплуатацию 
в 2012 году. Юрий Барсуков

IKEA CENTRES RUSSIA 

сообщила, что построит 
не менее трех новых торго-
вых центров в Москве. Швед-
ская компания подписала с мэ-
рией столицы соглашение, кото-
рое предусматривает инвести-
ции в развитие инфраструктуры 
вокруг уже существующих торг-
центров «Мега», а также проек-
ты по расширению торговых цен-
тров и строительству новых, гово-
рится в сообщении IKEA Centres 
Russia. В заявлении имуществен-
ного блока правительства Москвы 
указано, что речь идет об инвести-
циях в 50   млрд руб. до 2020 года. 
 Екатерина Геращенко

СБЕРБАНК

опубликовал отчетность 
за первые шесть меся-
цев 2015 года по РСБУ. Чи-
стая прибыль Сбербанка соста-
вила 81,6   млрд руб., что на 56,2% 
меньше, чем в прошлом году 
(186,4   млрд руб.). Основные фак-
торы снижения прибыли — рост 
процентных расходов и расходов 
на создание резервов. Так, расхо-
ды на резервы за шесть месяцев 
составили 176,0   млрд руб. (в 2014 
году — 136,9   млрд руб.), резервы 
превышают просроченную задол-
женность в 2,1 раза. Объем про-
центных расходов — 200,3   млрд 
руб. (194,4   млрд.руб. годом ранее). 
Сбербанку удается сокращать от-
ставание от прошлогодних резуль-
татов по прибыли — за июнь банк 
заработал 22,2   млрд руб. и сокра-
тил разрыв по финансовому ре-
зультату с 2014 годом на 5,5 п. п. 
По мнению аналитика Промсвязь-
банка Дмитрия Монастыршина, 
«результаты Сбербанка постепен-
но улучшаются на фоне снижения 
стоимости фондирования, и, ско-
рее всего, во втором полугодии его 
финансовые результаты улучшатся 
по сравнению с первым полугоди-
ем». В Сбербанке прибыль не ком-
ментируют. Отдел финансов

ИЛЬЯ КОСТУНОВ,

депутат Госдумы, на заседании 
ХI Евразийского форума информа-
ционной безопасности «Инфофо-
рум-Евразия/Крым» заявил, что 
сайтам госструктур могут за-
претить использовать сер-
висы для учета посещаемо-
сти, не зарегистрированные 
в России. «Минэк готовит приказ 
о запрете,— сообщил он.— Сейчас 
Роскомнадзор проводит проверку 
сайтов госструктур, 30% из них ис-
пользуют Google Analytics» (цита-
та по ТАСС). По мнению депутата, 
использование российскими сай-
тами таких счетчиков посещений 
приводит к утечке информации. 
Вопрос необходимости введения 
запрета на использование на офи-
циальных сайтах органов власти 
зарубежных сервисов измерения 
посещаемости и сбора статистики 
прорабатывается, подтвердила ”Ъ“ 
представитель Минэкономики Еле-
на Лашкина, подчеркнув, что реше-
ние требует проработки с рядом 
федеральных органов исполни-
тельной власти. В «Google Россия» 
воздержались от  комментариев. 
Роман Рожков

правила  
игры

Не секрет, что после 
введения эмбарго 
 европейские сыры 
продолжали поступать 
в Россию, в частности, 
как безлактозная 
 продукция, которая 
не  попала под запрет

Вслед за газом Россия 
 согласилась не получать 
от Украины оплаты за по-
ставки электроэнергии 
в Донбасс. По неофици-
альной информации, 
это решение принято 
под угрозой отключе-
ния электроэнергии для 
Крыма. Речь идет о 0,8–
2,12   млрд руб. в месяц, 
которые «Укринтерэнер-
го» платило «Интер РАО», 
но с апреля отказалось 
признавать эти перето-
ки. В результате возник 
конфликт, который те-
перь разрешился, но кто 
платит за Донбасс, офи-
циально неизвестно. 
По предположению ана-
литиков, расходы могут 
понести потребители Ев-
ропейской России и Ура-
ла или же государствен-
ная Федеральная сетевая 
компания (ФСК).

РФ согласилась не учи-
тывать электроэнергию, по-
ставляемую из России в ДНР 
и ЛНР, как экспорт на Укра-
ину, следует из слов главы 
украинского Минэнергоугля 
Владимира Демчишина. «Мы 
провели достаточно успеш-
ные переговоры с россияна-
ми: удалось выключить четы-
ре линии, которые шли в не-
контролируемую зону с рос-
сийской стороны, они еже-
месячно доставляли электро-
энергию на 300 млн гривен 
(795 млн руб.— 

”
Ъ“). Эти сред-

ства на данный момент не 
оплачиваются»,— заявил ми-
нистр. В то же время Влади-
мир Демчишин добавил, что 
новая схема позволит Украи-

не сэкономить 800 млн гри-
вен (2,12 млрд руб.) в месяц.

Экспорт электроэнергии 
из России на Украину идет по 
договору между «Интер РАО» 
и «Укринтерэнерго», подпи-
санному в декабре 2014 го-
да. Он предусматривает по-
ставку до 1,5 ГВт в течение го-
да. Но в апреле правительст-
во Украины приняло поправ-
ки к закону об электроэнер-
гетике и ее регулировании 
«на территории проведения 
силовой операции». По су-
ти, они юридически обосно-
вывают существование дон-
басского энергоострова, где 
местные энергетики долж-

ны сами регулировать отно-
шения между собой и с по-
требителями.

Тогда же, в апреле, Киев 
и поднял вопрос об учете по-
ставок электроэнергии, кото-
рая по пяти трансграничным 
ЛЭП попадает из России в 
ДНР и ЛНР. Тогда, по данным 
российского Минэнерго, об-
щий переток из России в ре-
спублики составлял 612 МВт 
в месяц. «Укрэнерго» прекра-
тило учитывать поставки по 
этим ЛЭП в расчетах за им-
порт, хотя соответствующие 
точки поставки указаны в со-
глашениях о параллельной 
работе энергосистем: ЛЭП 

стали тупиковыми, россий-
ская электроэнергия не ухо-
дила дальше ЛНР и ДНР (из-за 
военных действий у них не 
осталось связи с энергосисте-
мой Украины по магистраль-
ным сетям). Россия же про-
должала учитывать поставки 
на украинский юго-восток. 
В результате стороны не мо-
гли согласовать объем поста-
вок за апрель — российские 
показатели превышали укра-
инские в 1,8 раза (262,8 млн 
против 142,8 млн кВт•ч). Тог-
да никто не пояснял, как раз-
решилось это противоречие.

Теперь понятно, что по 
соглашению сторон Украи-
на за поставки электроэнер-
гии в Донбасс не платит. Кто 
платит, ни одна из сторон не 
уточняет. Один из источни-
ков 

”
Ъ“ уверяет, что поруче-

ния российского правитель-
ства по теме имеют статус 
«секретно». Собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к Минэнергоугля 
Украины, утверждает, что Рос-
сия согласилась не учитывать 
перетоки в Донбасс, после то-
го как Украина пригрозила с 
1 июля прекратить поставки 
электроэнергии в Крым. 

В «Интер РАО» лишь сооб-
щили, что оплата идет вовре-
мя. Технически ничего не по-
менялось, указанные транс-
граничные ЛЭП работают, го-
ворят в российском «Систем-
ном операторе». В ФСК, Минэ-
нерго, ДТЭК (владеет энерго-
объектами в Донбассе) отка-
зались от комментариев. Свя-
заться с ДНР и ЛНР не удалось. 
По словам двух источников 

”
Ъ“, знакомых с новым меха-

низмом расчетов, теперь про-

сто не учитываются точки по-
ставки в ДНР и ЛНР, поэтому 
у «Интер РАО» не возникает 
проблем с оплатой поставок 
на Украину российским гене-
рирующим компаниям.

«Возможно, поставки в 
Донбасс признают небалан-
сом на оптовом рынке, в та-
ком случае их оплату разма-
жут между всеми его участ-
никами в первой ценовой 
зоне»,— допускает директор 
Фонда энергетического раз-
вития Сергей Пикин. При за-
явленной минимальной сто-
имости поставок прибавка к 
конечной цене электроэнер-
гии в Европе и на Урале соста-
вила бы 0,5%, говорит Ната-
лья Порохова из ЦЭП Газпро-
мбанка. Но, добавляет госпо-
дин Пикин, есть и вариант, 
при котором дополнитель-
ные расходы лягут на плечи 
подконтрольной государству 
ФСК (там этот вопрос не ком-
ментируют).

Сходная история с постав-
ками российского газа в Дон-
басс завершилась проще. По-
сле того как «Нафтогаз Украи-
ны» отказался платить за этот 
газ с 19 февраля, «Газпром» 
поставляет его, по сути, бес-
платно. С тех пор компания 
поставила в регион около 
750 млн кубометров газа, ко-
торый «Газпром» оценивает в 
$230 млн. В отчетности моно-
полия отражает эти средства 
как долг «Нафтогаза», но шан-
сов добиться его погашения в 
обозримом будущем нет.

Анастасия Фомичева, 
Юрий Барсуков; 
Янина Соколовская, 
Киев

Донбасс не в счет
Платежи за электроэнергию для ДНР и ЛНР перетекли в Россию

Минвостокразвития (МВР) пред-
лагает кардинально изменить 
принцип распределения квот на 
вылов рыбы. Квоты необходимо 
давать не только по историческо-
му принципу, но и исходя из объ-
ема инвестиций в отрасль, пола-
гает министерство. Такая идея не 
нравится Росрыболовству, кото-
рое считает невозможным столь 
принципиально менять правила 
игры за три года до нового рас-
пределения квот. Против и сами 
рыбодобытчики: в новых прави-
лах допуска к вылову они видят 
коррупционную составляющую.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались 

предложения МВР, которые будут об-
народованы в сентябре на заседании 
Госсовета по вопросу развития рыбо-
хозяйственного комплекса. Мини-
стерство предложит распределять 
квоты, основываясь не только на объ-
еме добытых компаниями водных 
биоресурсов, но и на объеме сделан-
ных ими инвестиций. Эти инвести-
ции должны будут подтверждаться 
данными финансовой отчетности. 
В договоре о закреплении квоты чи-
новники считают необходимым за-
писывать инвестиционную програм-
му рыбодобытчика, в которой фик-

сировались бы объем средств и сро-
ки их вложения. От условий инвес-
тпрограммы будет зависеть и срок на-
деления квотами, но в любом случае 
он составит не менее десяти лет, сле-
дует из документа.

В МВР объясняют предложения 
тем, что рыбное хозяйство сегодня 
развивается по экспортно-сырьевой 
модели: более 80% от объема вылова 
не проходит глубокой переработки в 
России, из-за чего большая часть до-
бавленной стоимости формируется 
за рубежом. «В отрасли есть очевид-
ные проблемы: растет уровень изно-
са рыбопромыслового флота, увяда-
ют мощности береговой переработ-
ки, не развита логистическая инфра-
структура»,— перечисляет замми-
нистра МВР Сергей Качаев. Дальний 
Восток, по данным МВР, занимает 64% 
объема вылова водных биоресурсов 
(всего в 2014 году российские рыбо-
добытчики выловили 4,2 млн тонн, 
по данным Росрыболовства) и 68% 
объема экспорта рыбной продукции. 
Доля отрасли в валовом продукте ре-
гиона при этом составляет лишь 3,3%, 
добавляют в МВР.

Рассчитать соответствие объема 
инвестиций объему наделяемой кво-
ты отдельно для каждого вида вод-

ных биоресурсов в конкретном рай-
оне практически невозможно, воз-
ражает заместитель главы Росрыбо-
ловства Василий Соколов. Кроме то-
го, продолжает он, множество факто-
ров может сделать этот механизм не-
прозрачным. «При этом получается, 
что придется менять правила игры 
задним числом, так как в договорах, 
действующих до 2018 года, ничего не 
сказано про объем и порядок инвес-
тирования, это не регламентирова-
лось никакими нормативными акта-
ми»,— сказал господин Соколов. Воз-
можно, предполагает он, можно рас-
смотреть применение такого меха-
низма при заключении договоров на 
следующий период.

Механизм «квоты в обмен на инве-
стиции» является коррупционным, 
считает председатель комиссии Рос-
сийского союза промышленников и 
предпринимателей (РСПП) по рыб-
ному хозяйству и аквакультуре Гер-
ман Зверев. Такая схема, по его сло-
вам, потребует создания спецкомис-
сии, которая должна будет проверять 
каждую компанию, подтверждать 
факт технических работ и инвеств-
ложений. «Это потребует гигантского 
аппарата и создаст много лазеек для 
чиновников, чтобы признавать или 

не признавать те или иные инвести-
ции. Неясно, как эти данные потом 
будут оцифровываться и далее адми-
нистрироваться»,— считает господин 
Зверев. По данным РСПП, 140 рыбо-
промышленных компаний, на кото-
рые приходится около 80% вылова в 
России, инвестировали в береговые 
заводы, корабли с 2008–2014 годов 
50 млрд руб. При этом выручка всей 
отрасли только за этот период соста-
вила 676 млрд руб.

«Совершенно неясно, кто станет 
конечным бенефициаром предло-
женных мер,— отмечает глава Все-
российской ассоциации рыбохозяй-
ственных предприятий, предпри-
нимателей и экспортеров Александр 
Фомин.— В последние годы больше 
всего инвестиций делали компании 

”
Океанрыбфлот“, 

”
Гидрострой“, Пре-

ображенская база тралового флота и 
другие крупные игроки»,— говорит 
он. «Однако если отталкиваться от то-
го, что основанием для распределе-
ния квот являются будущие инвести-
ции, то те компании, которые завер-
шают сейчас свой инвестиционный 
цикл, не получат при этом распреде-
лении никаких заметных преферен-
ций»,— считает господин Фомин.

Анна Зиброва

В ближайшее время в Крыму начнутся вы-
платы по вкладам в украинских банках, 
не покрытых компенсационными выпла-
тами Фонда защиты вкладчиков (ФЗВ). Гра-
жданам с большими суммами депозитов 
компенсацию также заплатит ФЗВ за счет 
взноса в фонд властей Крыма. Впрочем, 
средства республики потрачены не будут, 
полную страховку крымчане получат за счет 
продажи национализированных активов 
украинского олигарха Игоря Коломойского.

О том, что Совет министров Крыма вчера утвер-
дил порядок предоставления бюджетных субсидий 
Фонду защиты вкладчиков для компенсации вкла-
дов крымчан в украинских банках, превышавших 
700 тыс. руб. (размер максимальной компенсацион-

ной выплаты по закону), сообщил глава Крыма Сер-
гей Аксенов. Возможность полной компенсации 
вкладов предусмотрена июньскими поправками 
к закону «О защите интересов физлиц, имеющих 
вклады в банках… Крыма и Севастополя». В частно-
сти, поправками была добавлена ст. 9, согласно ко-
торой власти Крыма могут принять решение о вне-
сении имущественного взноса в ФЗВ, а фонд за счет 
этих средств проведет выкуп прав требований по 
вкладам, превышающим размер компенсации. В 
дальнейшем, согласно общему порядку, ФЗВ предъ-
явит эти права требования к погашению украин-
ским банкам, в которых были размещены вклады 
до их ухода с полуострова весной 2014 года.

Как пояснил господин Аксенов, средства из 
бюджета республики в ФЗВ будут перечисляться 

Министерством финансов Крыма. Впрочем, это 
лишь формальность, бюджетных денег на выпла-
ту компенсаций вкладчикам потрачено не будет — 
на эти цели пойдут средства, полученные от нацио-
нализации имущества украинского олигарха Иго-
ря Коломойского в Крыму. По оценкам главы Кры-
ма, основанным на данных ФЗВ, всего на компен-
сацию вкладчикам, чьи сбережения на депозитах 
украинских банков превышали 700 тыс. руб., по-
требуется 5 млрд руб. Число таких вкладчиков — 
около 9 тыс. человек. По словам Сергея Аксенова, 
средств полученных от продажи национализиро-
ванного имущества Игоря Коломойского, хватит 
для полного расчета с ними.

деловые новости  — с8

Рыбное вместо 
Минвостокразвития меняет правила распределение квот на вылов

Игорь Коломойский заплатит всем
Крымчанам полностью компенсируют вклады
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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0,15 0,35

0,15
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0,23
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0,31

0,35% ● 0,2843

0,02 п.п.
2,0 6,0

2,0

2,8

3,6

4,4

5,2

тыс. пунктов ● 5,159

1,15%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 28,42

13,44%
1,0 1,3
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1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700
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0,00% 1,31%

● 1,154$ млрд ● 775,9

В ЗПИФе акции отражены с оцен-
кой 20 млрд руб., но в реальности пе-
реоценены, поясняют источники 

”
Ъ“: 

внесение в ЗПИФ реальных земель по-
зволит не обесценивать ЗПИФ, вложе-
ния банка в его паи и, как следствие, 
избежать снижения капитала «Уралси-
ба». Капитал «Уралсиба» по МСФО на 
конец 2014 года составлял 42 млрд 
руб., без исправления ситуации с акти-
вами ЗПИФа снижение могло бы быть 
существенным.

Инвестиция господина Цветкова в 
«Уралсиб» — не первая, но наиболее 
масштабная поддержка банка, кото-
рую основной владелец оказывает 
банку за долгое время. Более того, по-
добного рода инвестиции в находя-
щийся в банковский сектор в период 
кризиса вообще не частый случай сре-
ди российских владельцев банков. 
Что касается главного акционера 
«Уралсиба», то в декабре прошлого го-
да он дал банку субординированный 
кредит на $71,6 млн, который впослед-
ствии в марте был конвертирован в ка-

питал первого уровня. Затем в конце 
января, несмотря на кризис на долго-
вом рынке, «Уралсиб» сумел догово-
риться с кредиторами о пролонгации 
субординированных еврооблигаций 
на сумму $77,3 млн со сроком погаше-
ния в 2020 году. Однако эти инвести-
ции были направлены прежде всего 
на поддержку уровня достаточности 
капитала. Теперь же акционер гло-
бально решает проблему адекватной 
оценки активов на балансе.

По информации 
”
Ъ“, план по столь 

масштабной докапитализации банка 
не отменяет переговоров о его потен-
циальной продаже, в том числе с вла-
дельцем Московского кредитного бан-
ка Романом Авдеевым, которые нача-
лись в конце апреля. Как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“ (см. номер от 15 мая), в их рам-

ках обсуждается вариант продажи доли 
в 75% плюс 1 акция в ФК «Уралсиб». «Во-
просы с капиталом будут сняты, но 
остаются вопросы по эффективности 
банка: несколько лет подряд он демон-
стрирует убытки»,— поясняет топ-ме-
неджер банка из топ-20. По итогам 2014 
года по МСФО банк получил чистый 

убыток в размере 9,5 млрд руб. Так что 
необходимость поиска нового инвесто-
ра докапитализация банка не отменя-
ет, но поддержка банка со стороны дей-
ствующего акционера может несколь-
ко повысить привлекательность этого 
актива, указывают собеседники 

”
Ъ“.

Впрочем, заметной корректировки 
условий сделки ожидать вряд ли стоит, 
считают эксперты. «Идеально, когда 
продавец выкупает спорный актив, ис-
пользование же другого актива с оцен-
кой может вызвать вопросы к ней,— 
указывает руководитель практики ин-
вестиционного консультирования 
ФБК Роман Кенигсберг.— Тем более что 
для одних инвесторов земля представ-
ляет интерес в рамках покупки, а для 
других — нет». Потенциальные поку-
патели на тему докапитализации 
«Уралсиба» пока отмалчиваются. Вчера 
источник, близкий к МКБ, отметил, что 
со стороны Романа Авдеева конфигура-
ция не менялась и тема с докапитали-
зацией банка на сумму до 20 млрд руб. 
с МКБ не обсуждалась. Сам Роман Авде-
ев отказался от комментариев.

Юлия Локшина 

«Уралсиб» становится ближе к земле

В условиях падения продаж и 
ужесточения условий кредито
вания торговые сети стремятся 
оптимизировать сотрудничест
во с банками. Вслед за мобиль
ными ритейлерами сети быто
вой техники и электроники за
меняют сотрудников несколь
ких банков, присутствующих 
в них, одним кредитным броке
ром. За счет этого сети планиру
ют повысить количество одо
бряемых кредитов, а банки — 
снизить расходы на персонал. 
Впрочем, в таком подходе есть 
ощутимые риски для банков.

О том, что крупнейшие сети элек-
троники и бытовой техники начали 
тестировать выдачу POS-кредитов че-
рез брокеров, 

”
Ъ“ рассказали участ-

ники рынка. По их словам, сейчас те-
стовые процедуры по выдаче креди-
тов через брокеров проходят в «М.Ви-
део» и «Эльдорадо». В обеих сетях это 
подтвердили, пояснив, что пилотные 
проекты запущены в ряде магазинов 
в июне и продлятся несколько меся-
цев. Названия компаний, занимаю-
щихся выдачей кредитов, в торговых 
сетях не раскрывают.

Вывод сотрудников банков, офор-
мляющих кредиты, из точек продаж 
и централизация этих функций на 
одного человека не новая тенден-
ция. Сотовые ритейлеры «Связной» 
и «Евросеть» уже несколько лет ис-
пользуют такую практику, однако в 
роли кредитного брокера у них вы-
ступает сотрудник салона. По такому 
пути уже несколько лет развивает 
кредитный процесс торговая сеть 
«Медиа Маркт», в которой работает 
кредитный брокер «Финансовый 
агент» (согласно информации на сай-
те компании), при этом кредиты вы-
даются шестью банками, заявки ко-
торым распределяет брокер. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, брокерскую 

схему используют и в некоторых ре-
гиональных сетях, в частности в ма-
газинах сети «Цифроград». Получить 
комментарии торговой сети не уда-

лось. По словам исполнительного 
директора компании «Директ кре-
дит» (предоставляет торговым сетям 
программное обеспечение для обра-
ботки кредитных заявок и распреде-
ления их по банкам) Андрея Одо-
родько, в последнее время отмечает-
ся активизация спроса на перевод 
кредитования торговыми сетями на 
брокеров или своих сотрудников, в 
том числе и в регионах. «Директ кре-
дит» сотрудничает с 7 тыс. торговых 
точек в России.

Переход на брокерскую схему ра-
боты таких крупных федеральных 
игроков, как «М.Видео» и «Эльдора-

до», по сути, означает окончание эры 
бумажных POS-кредитов (когда кре-
дит оформляет в торговой точке не-
посредственно представитель банка, 
которых может быть в одной сети 
три-четыре). Присутствие представи-
телей банков в магазинах при упав-
шем в последнее время уровне одо-
брения заявок и снижении продаж 
не выгодно ни банкам, ни торговым 
сетям. Для банков личное присутст-
вие в сети — издержки на персонал. 
По словам зампреда правления ХКФ-
банка Александра Антоненко, «физи-
ческое присутствие представителя 
банка в сети требует определенных 
издержек, тогда как комиссия, кото-
рую платят банки брокеру, может 
быть меньше, чем затраты на содер-
жание сотрудника в сети». По оцен-
кам участников рынка, комиссия 
брокеру составляет 1–5% от объема 
выданных кредитов, в то время как 
затраты на персонал банка в сети мо-
гут составлять до 9%. Для торговых се-
тей сокращение числа представите-
лей банков также выгодно. По словам 

представителя «М.Видео», работа че-
рез брокеров позволяет сократить 
время рассмотрения заявки, что бо-
лее удобно для клиента, и за счет уве-
личения числа банков, которых без 
физического присутствия можно 
подключить в большем количестве, 
повысить уровень одобрения заявок.

Впрочем, помимо очевидных 
плюсов отказ от старой схемы работы 
имеет и минусы. «Брокеры могут по-
высить уровень одобрения по креди-
там, однако качество этих кредитов 
может быть не очень высоким,— ука-
зывает Александр Антоненко.— По-
скольку сотрудник банка обладает бо-

лее высокой квалификацией и мо-
жет лучше оценить заемщика». Еще 
один риск — возможная аффилиро-
ванность брокера с конкретным бан-
ком. «Практически все брокеры на 
рынке аффилированы с конкретны-
ми банками и в первую очередь от-
правляют заявку на кредит 

”
дружест-

венному“ банку,— рассуждает собе-
седник 

”
Ъ“.— А уж потом в случае от-

каза ее передают в другие банки». В 
данном случае примером может слу-
жить сеть «Эльдорадо», в которой кре-
диты других банков в рамках нового 
пилота будут выдавать сотрудники 
аффилированного с ней (через обще-
го собственника — PPF) ХКФ-банка. 
Впрочем, в самом ХКФ-банке в такой 
практике ничего плохого не видят. 
По словам Александра Антоненко, 
«конфликтов между ХКФ-банком и 
другими банками не возникает, так 
как, согласно существующим догово-
ренностям, определенное количест-
во заявок на кредит направляется в 
первую очередь другим банкам».

Валерия Францева

Банки выпутываются  
из сетей
Кредитных менеджеров в магазинах  
сменят брокеры

Вчера на биржевых торгах рубль 
обновил трехмесячные мини
мумы. Курс доллара на Москов
ской бирже превысил уровень 
57 руб./$, а курс евро поднимался 
выше 63 руб./€. Российская валю
та оказалась заложницей труд
ных переговоров Греции со сво
ими кредиторами, а также обва
ла на фондовом рынке Китая 
и ожидания замедления его 
 экономики. Это подстегнуло 
 инвесторов к выходу из сырье
вых и рисковых активов, усили
вающемуся на фоне разрешения 
 вопроса по ядерной программе 
Ирана.

Рубль на торгах Московской бир-
жи также обновил трехмесячные ми-
нимумы: в течение дня курс доллара 
достигал отметки 57,69 руб./$ впервые 
с 1 апреля. Курс евро поднимался до 
63,37 руб./€, на 70 коп. выше закрытия 
основной сессии накануне. Впрочем, 
к закрытию основной сессии во втор-
ник рубль немного восстановил пози-
ции. Так, курс доллара остановился 
вблизи отметки 57,2 руб./$, а курс евро 
вернулся к отметке 62,56 руб./€. На по-
ложение российской валюты силь-
ное влияние оказали внешние факто-
ры. Отсутствие прогресса в перегово-
рах Греции с кредиторами привело 
вчера к обвалу общеевропейской ва-
люты до минимума с 29 мая. Курс ев-
ро рухнул почти на 1,3% и достиг от-
метки $1,0918. По данным агентства 
Reuters, одновременно стоимость 
нефти на европейском спот-рынке 
вчера опускалась на 5,6%. Так, коти-
ровки североморской нефти Brent до-
стигали $53,6 за баррель — мини-
мального значения с начала апреля. 
Стоимость российской нефти Urals 
опускались до $53,98 за баррель. К 
концу дня ситуация стабилизирова-
лась, однако цены остались на 4,6% 
ниже закрытия понедельника.

После того как на воскресном рефе-
рендуме большинство греческих гра-

ждан высказались против предложе-
ний Европейской комиссии, Евро-
пейского ЦБ и Международного ва-
лютного фонда, вчера греческое пра-
вительство должно было представить 
новые предложения для международ-
ных кредиторов. На их основе долж-
ны были продолжиться переговоры о 
новых вариантах финансовой помо-
щи и недопущении выхода страны из 
еврозоны. Однако, по заявлению гла-
вы Еврогруппы Йеруна Дейсселблу-
ма, со стороны Афин эти предложе-
ния так и не были получены. Обсужде-
ние ситуации продолжится сегодня.

Эффект от ситуации с Грецией 
участники рынка называют психоло-
гическим. «Однако это не отменяет 
обычного для подобных событий от-
тока средств из рисковых активов и 
поиска защиты в долларе»,— отмеча-
ет директор по анализу финансовых 
рынков и макроэкономики управля-
ющей компании «Альфа-Капитал» 
Владимир Брагин. «Но инвесторы 
опасаются того, что потенциальный 
выход Греции станет прецедентом и 
вслед за ней претендентами на выход 
станут другие страны с высоким соот-
ношением долга к ВВП»,— уверен ди-
ректор департамента стратегических 
инвестиций ИК «Регион» Валерий 
Пятницев.

Безусловно, ситуация вокруг Гре-
ции влияет и на товарные рынки. 
«Греческий кризис негативно влияет 

на перспективы экономики еврозо-
ны и ЕС в целом, что заставляет ры-
ночных участников корректировать 
свои прогнозы относительно потре-
бления нефти европейскими страна-
ми в сторону снижения»,— поясняет 
аналитик UFG Wealth Management 
Алексей Потапов. Однако к этому до-
бавляются и другие негативные фак-
торы. В частности, обвал фондового 
рынка в Китае и замедление эконо-
мики страны могут «привести к сни-
жению закупок нефти или по край-
ней мере к снижению темпов роста 
ее потребления», считает господин 
Потапов. «Высокая вероятность за-
ключения сделки по ядерной про-
грамме Ирана вернет на рынок неф-
ти крупного игрока, и цены могут 
упасть еще больше»,— добавляет го-
сподин Пятницев.

Все эти события и факторы осла-
бляют российскую валюту. «В отсутст-
вие каких-либо положительных 
сдвигов можно ждать дальнейшего 
снижения курса рубля»,— сетует 
Алексей Потапов. «Хотелось бы над-
еяться, что эта тенденция не продлит-
ся долго, но с учетом того, что проис-
ходит в Китае, сохранения психоло-
гического фактора Греции, а также 
если Иран все-таки заключит сделку, 
инвесторы продолжат распродажу в 
сырьевых и рисковых активах»,— ре-
зюмирует господин Брагин.

Мария Яковлева

Рубль попал  
между Грецией и Китаем
Их влияние на нефтяные цены ослабило российскую валюту

Украина собирается к 1 декабря 
на 40% увеличить мощность ре
версного газопровода из Слова
кии. Это позволит стране зимой 
не наращивать резко закупки у 
«Газпрома», даже если в течение 
лета ее газовые хранилища не 
 будут заполнены до планового 
уровня в 19 млрд кубометров. 
 Однако пока у Киева нет денег 
не только на российский, но и 
на реверсный газ.

Украина собирается к 1 декабря 
увеличить мощность маршрута по-
ставки газа реверсом из Словакии с 
41 млн до 55 млн кубометров в сутки, 
сообщил вчера глава «Укртрансгаза» 
Игорь Прокопив. По его словам, это 
техническое решение было согласова-
но между газовыми операторами двух 
стран, для увеличения мощности по-
требуются работы на словацкой сторо-
не. В словацком газовом операторе 
Eustream этот вопрос вчера не ком-
ментировали. Полгода назад стороны 
уже увеличивали мощность маршрута 
в полтора раза с 27 млн кубометров в 
сутки. Это делается в рамках процеду-
ры open season, в ходе которой потре-
бители гарантируют оператору систе-
мы загрузку будущей трубы. Со сторо-
ны Украины 100% мощности газопро-
вода забронировала НАК «Нафтогаз 

Украины», которая оплачивает мощ-
ности вне зависимости от того, пользу-
ется ими или нет.

Словацкий маршрут — основной 
источник реверсного газа для Украи-
ны, поскольку он обладает наиболь-
шей пропускной способностью, а газ 
обходится «Нафтогазу» дешевле, чем 
на польском и венгерском направле-
ниях. После увеличения мощности 
словацкого маршрута Украина сможет 
получать по реверсу около 65 млн ку-
бометров в сутки — этого достаточно, 
чтобы покрывать обычное зимнее по-
требление вообще без закупок газа в 
России. Так, на пике прошлого отопи-
тельного сезона (в декабре—январе) 
Украина импортировала около 70 млн 
кубометров в сутки, при этом потре-
бление газа в стране в целом продол-
жает снижаться.

Однако сейчас основной пробле-
мой для «Нафтогаза» является не недо-
статок транспортных мощностей, а 
оплата газа. «Технические возможно-
сти есть, стоит вопрос денег и решение 
правительства, как их получить»,— 
признал вчера Игорь Прокопив. С на-
чала месяца Украина вновь перестала 
покупать газ у России, а также по ре-
версу из Венгрии и Польши. Словац-
кий реверс идет на уровне 13,5 млн ку-
бометров в сутки, то есть уже существу-

ющие мощности используются едва на 
треть. Закачка газа в подземные храни-
лища резко замедлилась, хотя сейчас в 
ПХГ всего 12,2 млрд кубометров газа 
против 14,4 млрд кубометров на ту же 
дату прошлого года.

Украина рассчитывала получить 
деньги от ЕС и одновременно сущест-
венную скидку на газ от России, чтобы 
дешево заполнить ПХГ, говорит Алек-
сей Гривач из ФНЭБ. Еврокомиссия и 
«Газпром» считают необходимым на-
личие в ПХГ 19 млрд кубометров газа 
(в 2014 году было максимум 16,7 млрд 
кубометров). Но в ситуации нехватки 
денег Киев может отказаться от мас-
штабной закачки в ПХГ, чтобы избе-
жать кассового разрыва между закуп-
кой газа летом и продажей его зимой, 
полагает аналитик. «Если Украина бу-
дет зимой закупать газ у России, то, 
учитывая падение потребления, она 
пройдет отопительный период даже с 
низкими запасами в ПХГ, хотя это до-
полнительные риски»,— добавляет 
он. В то же время правительство Укра-
ины обязало «Нафтогаз» не импорти-
ровать в 2015 году более 50% из одного 
источника: таким образом, компания 
должна иметь техническую возмож-
ность зимой покупать по реверсу газа 
не меньше, чем из России.

Юрий Барсуков

Украина жмет на реверс
Поставки газа в страну из Словакии могут вырасти

с1

180 миллиардов рублей составил 
объем POS-кредитов по состоянию  
на 1 июня 2015 года, по данным FRG

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Национализация частного имуще-
ства в Крыму проводилась в рамках за-
кона «Об особенностях выкупа имуще-
ства в Республике Крым», принятого 8 
августа 2014 года. Уже 3 сентября 2014 
года Совет министров Крыма принял 
решение национализировать имуще-
ство Игоря Коломойского, в результате 
в собственность Крыма перешло более 
80 принадлежавших ему объектов не-
движимости. Среди них санатории 
«Форос» и «Таврия», рекреационный 
комплекс Nautilus. Процесс национа-
лизации частной собственности в Кры-
му завершился к 1 марта 2015 года. За 
это время, по словам Сергея Аксенова, 
в собственность республики перешло 
около 250 объектов, «которые были 
приобретены недобросовестно и име-
ли стратегическое значение для респу-
блики». Помимо имущества Игоря Ко-
ломойского национализированы так-
же активы украинских бизнесменов 
Рината Ахметова («Крымэнерго», крым-
ский филиал «Укртелекома»), Сергея Та-
руты (дворцово-парковый комплекс 
«Айвазовское»), а также Ялтинская ки-
ностудия, собственность компании 

«Крымавтотранс», хлебокомбинаты 
«Крымхлеб» и т. д. Рассчитывать на по-
лучение дополнительных выплат от 
ФЗВ крупные вкладчики украинских 
банков, работавших в Крыму, смогут 
уже в ближайшее время. Вчера Совет 
министров Крыма выделил ФЗВ на эти 
цели 1 млрд руб. По мере дальнейшей 
распродажи национализированного 
имущества эта сумма будет увеличена. 
По словам господина Аксенова, в на-
стоящее время уже заканчивается ра-
бота по трем основным объектам — это 
санаторий «Форос», пансионат «Тав-
рия» и заправочные комплексы, кото-
рые сейчас находятся в управлении 
«Черноморнефтегаза». «На все эти объ-
екты уже есть покупатели… первые 
средства от продажи начнут поступать 
в ближайшие дни»,— сообщил он, до-
бавив, что по другим объектам Игоря 
Коломойского проводится инвентари-
зация и все они также будут проданы.

Примечательно, что, несмотря на то 
что в результате национализации свое-
го имущества Игорь Коломойский за-
платит по всем оставшимся обязатель-
ствам украинских банков перед крым-
чанами, с банков это ответственности 
не снимает. По закону ФЗВ не просто 

компенсирует вклады свыше 700 тыс. 
руб., а выкупает права требования по 
ним, чтобы в дальнейшем предъявить 
к погашению украинским банкам. 
Впрочем, по мнению экспертов, взы-
скать что-либо в этом случае с банков 
вряд ли удастся. «Попытки взыскать 
возмещение с украинских банков по 
правам требования, которые будут пе-
реуступлены вкладчиками ФЗВ, на мой 
взгляд, безнадежны,— уверен предсе-
датель МКА 

”
Николаев и партнеры“ 

Юрий Николаев.— Для Украины, как и 
для большинства других стран, любое 
решение российского суда по Крыму 
не будет иметь юридической силы». К 
тому же даже если соответствующие 
споры будут рассматриваться в украин-
ском суде, он не встанет на сторону ФЗВ 
в силу текущей геополитической ситу-
ации, уверен он. «Для этого у него будут 
все основания: украинский суд сможет 
отказывать ФЗВ во взыскании, ссыла-
ясь на то, что удовлетворение его тре-
бований уже произошло за счет нацио-
нализированного имущества»,— за-
ключает партнер юридической фирмы 
ЮСТ Александр Боломатов.

Ксения Дементьева,  
Ольга Шестопал

Игорь Коломойский заплатит всем
с7Курс доллара (руб.) Котировки Urals ($/баррель)

КАК ВЛИЯЛА ЦЕНА НА НЕФТЬ НА КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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«Роснефть», не имеющая соб-
ственного производства сжи-
женного газа, договорилась 
о его поставке в Египет. Компа-
ния собирается отгрузить мест-
ной EGAS около 3,5 млн тонн 
СПГ в течение двух лет, начиная 
с конца 2015 года. Это первый 
подобный опыт «Роснефти», но 
эксперты полагают, что сделка 
может быть выгодной для ком-
пании, поскольку Египет из-за 
дефицита газа предлагает за не-
го высокие цены.

Вчера «Роснефть» подписала 
с египетской EGAS основные усло-
вия контракта на будущую постав-
ку сжиженного природного газа 
(СПГ). Как уточнил глава Министер-
ства нефти Египта Халид Абд аль-Ба-
ди, он предусматривает 24 постав-
ки СПГ в течение двух лет, начиная 
с последнего квартала этого года. 
Стороны не раскрыли точного объе-
ма поставок, но типовой СПГ-танкер 
перевозит 145–155 тыс. кубометров 
сжиженного газа (то есть в целом — 
3,5–3,7 млн тонн).

Как отметил Халид Абд аль-Ба-
ди, контракт с «Роснефтью» поможет 
Египту покрыть дефицит на внутрен-
нем рынке и компенсировать раз-
рыв между текущей добычей и спро-
сом до запуска в стране новых газо-
вых проектов. Египет — третья стра-
на в Африке по запасам газа, и влас-
ти в ближайшие годы рассчитыва-
ют привлечь до $35 млрд иностран-
ных инвестиций на реализацию 
50 проектов по добыче углеводоро-
дов. Крупным добычным бизнесом 
в Египте владеет британская BP — 
партнер и акционер «Роснефти».

«Роснефть» также подписала с еги-
петской EGPC соглашение об основ-
ных условиях поставок нефтепродук-
тов и сжиженного углеводородного 
газа (СУГ). Речь шла о газойле, бензи-
не, мазуте, СУГ и битуме. «Роснефть» 
с начала года уже является контраген-
том EGPC и принимает участие во всех 
тендерах на спотовые поставки неф-
тепродуктов и сжиженных углеводо-
родных газов в Египет. Так, компания 

выиграла право на поставку 425 тыс. 
тонн нефтепродуктов на сумму око-
ло $150 млн с поставками с апреля по 
июнь 2015 года. Обязывающие согла-
шения по обоим документам сторо-
ны рассчитывают подписать в тече-
ние третьего квартала 2015 года.

Пока «Роснефти» придется заку-
пать СПГ для поставок в Египет на 
рынке, так как собственного про-
изводства у компании нет. В 2013 
году НК подписала соглашение 
с ExxonMobil о строительстве СПГ-за-
вода на Сахалине мощностью 5 млн 
тонн с возможностью расширения 
до 10 млн тонн. Его ресурсной ба-
зой должен стать газ проекта «Саха-
лин-1». Предполагалось, что завод бу-
дет запущен в 2019 году, однако по-
ка продвижения по проекту нет. Дру-
гой СПГ-проект «Роснефти» в парт-
нерстве с компанией Alltech Дмит-
рия Босова в Ненецком автономном 

округе также приостановился: по-
началу из-за проблем с получением 
права на экспорт этого газа, а затем 
и из-за санкций.

СПГ в Египет с весны этого года 
уже поставляет «Газпром» — по семь 
партий ежегодно в течение пяти лет. 
Трейдинговая структура монопо-
лии Gazprom Marketing&Trading так-
же закупает для этих поставок газ на 
рынке, однако у «Газпрома» уже есть 

существенный портфель СПГ, тог-
да как у «Роснефти» нет подразделе-
ния с опытом подобных операций. 
По словам собеседника 

”
Ъ“ на рынке, 

«Роснефть», вероятно, будет сотрудни-
чать по СПГ-операциям с международ-
ными трейдерами Vitol и Trafigura.

Египет в начале июля объявил тен-
дер на поставку СПГ для своего вто-
рого регазификационного судна на 
2015–2016 годы, первые поставки 
должны быть в декабре, говорит Ро-
ман Казьмин из ICIS Heren. «Стране 
нужно законтрактовать газ, Египет 
сейчас является одним из самых вы-
годных рынков для поставщиков СПГ, 
покупая его за $7,5–8 за MBTU. Поэто-
му 

”
Роснефть“ вполне может зарабо-

тать на этой сделке, несмотря на то что 
у нее нет своего газа»,— полагает он.

Ольга Мордюшенко,  
Евгений Хвостик,  
Юрий Барсуков

«Роснефть»  
добралась до рынка СПГ
Компания начнет с поставок чужого газа в Египет

Черкесский Derways, кото-
рый в течение кризисного 
для автопрома 2015 года ни ра-
зу не объявлял о простоях или 
увольнениях, ждет серьезная 
недозагрузка в результате рез-
кого сокращения производст-
ва основных партнеров — ки-
тайских Lifan и Geely. На заводе 
неофициально говорят об «ак-
тивных переговорах» с новыми 
партнерами. Но участники рын-
ка и эксперты сомневаются в ре-
алистичности этого и ждут кон-
сервации мощностей Derways.

Вчера один из основных партне-
ров-сборщиков Derways, китайский 
автоконцерн Lifan, объявил о сокра-
щении выпуска на 40–60%. Как со-
общил зампред правления Lifan 
Industry Чан Вэй, в этом году заплани-
рованный объем производства — 10–
15 тыс. машин (в 2014 году выпущено 
24,8 тыс. машин). По итогам первого 
полугодия на Derways выпущено все-
го лишь 5 тыс. машин Lifan. Топ-ме-
неджер отметил, что сокращение свя-
зано с падением рынка. По данным 
Ассоциации европейского бизнеса 
(АЕБ), за январь—май продажи мар-
ки сократились на 55%, до 3,8 тыс. ма-
шин. Кроме того, говорят источники 

”
Ъ“, Lifan не будет, как планировал, за-

пускать на Derways в этом году произ-
водство новой модели Lifan 820. Про-
дажи и, соответственно, производ-
ство в этом году серьезно падают по-
чти у всех автоконцернов, выпуска-
ющих машины в России. Но пробле-
мы Derways сохранятся даже после 
восстановления рынка — Lifan 16 ию-
ля начинает строить в Липецке собст-
венный завод, который планирует за-
пустить летом 2017 года.

Помимо Lifan, на Derways собира-
ются автомобили Chery и Geely, нем-
ного Brilliance, Jac и Hawtai. В Brilliance 

и Chery от комментариев отказались, 
с представителями Geely, Jac и Hawtai 
связаться не удалось. Объем реали-
зации Chery за январь—май упал на 
74%, до 2 тыс. машин, Geely — на 61%, 
до 3,1 тыс. машин. Продажи Brilliance 
с учетом эффекта низкой базы выро-
сли на 175%, до 415 машин, Jac — на 
37%, до 103 машин. При этом, говорят 
участники рынка, объемы производ-
ства на Derways Geely и Chery также 
падают. Более того, Geely в 2017 году 
рассчитывает запустить собственный 
крупный завод в Белоруссии (60 тыс. 
машин в год), то есть фактически так-
же будет потеряна для Derways.

• Derways — автомобильный завод 
в Черкесске. На 51% принадлежит 
«Сбербанк Капиталу», на 44% — свое-
му президенту Хаджи-Мурату Дере-
ву, 5% — у вице-президента Александ-
ра Романова. Выручка за 2013 год со-
ставила 17,4 млрд руб., чистая при-
быль — 48,9 млн руб., данные за 2014 
год еще не опубликованы.
В Derways и Сбербанке отказались 

обсуждать перспективы резкого па-
дения производства и так недозагру-
женного завода. В апреле исполни-
тельный директор Derways Мухадин 
Дерев говорил, что в 2015 году плани-

руется выпустить 30–35 тыс. машин 
при мощностях 100 тыс. в год. Нео-
фициально источники 

”
Ъ“ на заводе 

уверяют, что идут переговоры о до-
загрузке с другими китайскими ав-
токонцернами, масштабных уволь-
нений не планируется (сейчас на 
Derways работает около 1 тыс. чело-
век). Господин Дерев весной расска-
зывал о планах по локализации вы-
пуска автокомпонентов.

Андрей Томышев из EY отмечает, 
что рыночная доля китайских про-
изводителей за два квартала снизи-
лась на 1 процентный пункт, до 2%, 
и сомневается, что черкесскому заво-
ду удастся привлечь нового партнера. 
Судя «по косвенным признакам», по-
ясняет эксперт, власти России гото-
вы допускать в страну китайские ав-
токонцерны только на условиях стро-
ительства завода полного цикла с ну-
ля. В случае с Derways большую роль 
в принятии решения о новом партне-
ре будет играть роль подконтрольный 
государству Сбербанк. Скорее всего, 
добавляет Андрей Томышев, в случае 
существенного падения производст-
ва компания просто законсервирует 
лишние мощности.

Яна Циноева

Derways не успел за партнерами
Завод может резко сократить производство

Государственная НПК «Урал-
вагонзавод» (УВЗ) лишилась 
основного канала сбыта сво-
их вагонов. В последнее вре-
мя их в основном покупал 
кэптивный оператор «УВЗ-Ло-
гистик», но его долг достиг 
уже 70 млрд руб., банки компа-
нию не финансируют, и прода-
жи остановлены. В январе—мае 
производство вагонов на УВЗ 
уже упало почти в восемь раз. 
По мнению экспертов, и НПК, 
и ее дочерний оператор допу-
стили стратегический просчет, 
сделав ставку на обычные, а не 
на инновационные вагоны, ко-
торые все еще остаются относи-
тельно доходными.

Вчера гендиректор УВЗ Олег Си-
енко заявил «Интерфаксу», что кэп-
тивный оператор корпорации «УВЗ-
Логистик» больше не покупает ва-
гоны у завода. По словам господи-
на Сиенко, у «УВЗ-Логистик» уже есть 
долг перед УВЗ, а «банки не фонди-
руют ее». Топ-менеджер в очередной 
раз признал, что рынка вагонов сей-
час нет, конвейер УВЗ загружен «сов-
сем мало», впрочем, он выразил над-
ежду, что с августа его удастся под-
грузить «минимум на 50%».

По данным «Infoline-Аналити-
ки», за январь—май УВЗ снизил вы-
пуск вагонов в восемь раз, до 1 тыс. 
штук, и перестал быть лидером 
рынка, опустившись на третье ме-
сто после Тихвинского вагоностро-
ительного завода (произвел око-
ло 5 тыс. вагонов) и «Алтайвагона» 
(1,1 тыс. вагонов).

«УВЗ-Логистик» создана в 2010 
году. По подсчетам «Infoline-Ана-

литики», из 29,2 тыс. полувагонов, 
произведенных УВЗ в 2013–2014 го-
дах, оператор купил 27,6 тыс. Сей-
час в его парке около 42 тыс. ваго-
нов. Источники 

”
Ъ“ на рынке еще 

в 2014 году говорили, что модель, 

при которой УВЗ поддерживает 
производство, сбывая вагоны «УВЗ-
Логистик», не работает при резком 
снижении арендных ставок на под-
вижной состав. В мае это признали 
и на УВЗ, там 

”
Ъ“ говорили, что схе-

ма с кэптивным оператором факти-
чески изжила себя, после того как 
банки резко повысили кредитные 
ставки. На УВЗ подчеркивали, что 
использование «УВЗ-Логистик» в ро-
ли основного покупателя «было вы-
нужденным», поскольку крупные 
операторы — Первая и Федераль-
ная грузовые компании,— несмо-
тря на предварительные соглаше-
ния с УВЗ, отказались от крупных 
заказов. Гендиректор «УВЗ-Логи-
стик» Дмитрий Еремеев сообщил 

вчера 
”
Ъ“, что бизнес-модель опера-

тора была реализована за три года 
вместо пяти, но «при текущем рын-
ке требует доработок и корректиро-
вок под спрос и конъюнктуру».

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает, что 
в 2013–2014 годах УВЗ и «УВЗ-Логи-
стик» приняли «ошибочное стра-
тегическое решение» произво-
дить и закупать преимущественно 
обычные, а не инновационные по-
лувагоны. В итоге в условиях сни-
жения арендных ставок (по полува-
гонам во втором квартале 2015 года 
они упали до 350–400 руб. без НДС 
в сутки) и доходности оперирова-
ния (350–380 руб. без НДС в сутки) 
«УВЗ-Логистик» оказалась неспо-
собна привлекать дополнитель-
ное финансирование для закупок 
подвижного состава. При этом по 
инновационным полувагонам до-
ходность оперирования остается 
выше 700 руб. без НДС, отмечает 
эксперт. К тому же в 2014 году фи-
нансовую устойчивость компании 
обеспечивала сдача в аренду неф-
теналивных цистерн, ставка по ко-
торым превышала 900 руб. в сутки, 
но в 2015 году и она упала до 500–
600 руб. В результате, полагает Ми-
хаил Бурмистров, даже с учетом 
двух крупных лизинговых сделок 
в 2014 году со «Сбербанк Лизингом» 
и «Газпромбанк Лизингом» и при 
значительном увеличении объема 
перевозок и грузооборота «УВЗ-Ло-
гистик» не способна в полном объ-
еме обслуживать долг в размере 
70 млрд руб.

Егор Попов,  
Елизавета Кузнецова

Уралвагонзавод сошел  
с накатанных рельсов
Корпорация больше не продает вагоны кэптивному оператору

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Р О М А Н  Т Р О Ц Е Н К О  О Т Ч А Л И Л  И З  « Р О С Н Е Ф Т И »

Совладелец аэропортового хол-
динга «Новапорт» Роман Троценко 
покинул пост главы дочерней струк-
туры «Роснефти» Rosneft Overseas, 
сообщил ТАСС со ссылкой на матери-
алы компании, зарегистрированной 
в Швейцарии. Господин Троценко 
возглавил Rosneft Overseas в 2012 
году, после того как покинул пост 
президента государственной Объеди-
ненной судостроительной корпорации 
(ОСК). Rosneft Overseas занимается 
реализацией проектов «Роснефти» 
за рубежом, в частности, в 2012 году 

господин Троценко рассказывал 
о планах строительства нефтепродук-
топровода из Мозамбика в Зимбабве 
протяженностью 700 км, но этот 
проект не был реализован. Изначально 
Роман Троценко пришел в «Роснефть» 
на должность советника президента 
компании Игоря Сечина по шельфо-
вым проектам. Источники ”Ъ“ тогда 
говорили, что экс-руководитель ОСК 
может курировать заказы на шельфо-
вую технику. Уже в 2013 году стало 
известно, что «Роснефти» во главе 
консорциума инвесторов перейдет 

контроль над строящейся верфью ОСК 
«Звезда» и рядом других активов кор-
порации на Дальнем Востоке. Но, по 
данным источников ”Ъ“, впоследствии 
господин Троценко «лично активно не 
курировал реализацию этих проектов 
в ”Роснефти“», больше этим занима-
лись «люди из его команды». Поэтому 
«сложно предположить, насколько 
сложности в строительстве ”Звезды“ 
могли повлиять на уход Романа Тро-
ценко из компании», рассуждает один 
из собеседников ”Ъ“. В «Роснефти» на 
запрос ”Ъ“ не ответили. Егор Попов

контекст  

НЕФТЯНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Авиаторы не вылетают из убытков

Убытки российских авиакомпаний по итогам полугодия составят не 
менее 30 млрд руб., сообщил президент Ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта (АЭВТ) Владимир Тасун. Согласно отчетности 
участников рынка за первый квартал, их общие убытки составили 

19,5 млрд руб. По словам господина Тасуна, причиной стало умень-
шение международных перевозок, генерирующих операционную при-
быль, и рост внутренних, приносящих убытки. По оперативным дан-
ным АЭВТ, за первое полугодие российские авиакомпании перевезли 
на международных линиях 18 млн пассажиров (падение на 14,1%), на 
внутренних — 23 млн (рост на 14,1%). В АЭВТ рассчитывают, что ситу-
ация может улучшиться в «высоком» третьем квартале. При этом АЭВТ 
до сих пор не получила ответ на письмо в правительство и Минтранс 
с просьбой обнулить НДС на внутренних линиях (с 1 июля налог уже 
снижен с 18 до 10%). «Есть ощущение, что ни в правительстве, ни 
в Минтрансе не хотят замечать сложившуюся реальность,— говорит 
Владимир Тасун.— Перевозчики в очень плохом состоянии, непонят-
но, как они будут закрывать убытки». Впрочем, российские авиаком-
пании в убытках уже пятый год подряд. По данным АЭВТ, в 2011 году 
они составили 14 млрд руб., в 2012 году — 7,7 млрд руб., в 2013 
году — почти 5 млрд руб., в 2014 году — 24,6 млрд руб. ТАСС

48 миллиардов кубометров
составило потребление газа в Египте  
в 2014 году, по данным BP

ЦИТАТА

Скоро будет практически уже 
три  года, как мы в кризисной 
ситуации живем. Я не могу 
понять, где свет в конце тоннеля
— Олег Сиенко,
гендиректор Уралвагонзавода, о ситуа-
ции на рынке вагонов, 7 июля 2015 года

ПРОДАЖИ КРУПНЕЙШИХ АВТОКОНЦЕРНОВ, ВЫПУСКАЮЩИХ МАШИНЫ 
НА DERWAYS, В 2013–2015  ГОДАХ (ТЫС.)   ИСТОЧНИК: АССОЦИАЦИЯ ЕВРОПЕЙСКОГО БИЗНЕСА.
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за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 8 июля 2015 №119   l   Коммерсантъ

апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь маймаймаймай

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.    ● 11,099

2,65%
0

5

10

15

20

25$ ● 17,15

2,28%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,01

0,50%
50

90

130

170

210

250руб.

0,44%
0,0

0,7

1,4

2,1

2,8

3,5

2,24%

● 181,80$ ● 2,00

6,0 13,0 0,0 25,0 0,5 1,40 50 2500,0 3,5

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

У одного из крупных московских 
застройщиков — группы «Жи-
лищный капитал» — появился 
новый акционер. Владельцем 
40% компании может оказаться 
украинский бизнесмен Валерий 
Коротков — экс-партнер бывше-
го акционера газовой компа-
нии «Итера» Игоря Макарова. 
Предприниматель вложил 
в  развитие «Жилищного капи-
тала» $25 млн и передал часть 
 земельных активов.

Совладелец группы «Астарта» Ва-
лерий Коротков стал одним из соб-
ственников «Жилищного капитала» 
(ЖК), сообщил источник 

”
Ъ“, знако-

мый с деятельностью компании. По 
его словам, структуры бизнесмена 
сейчас контролируют 40% компа-
нии, сделка была безденежной: за 
свою долю в ЖК господин Коротков 
перевел на баланс компании свои 
земельные активы в России и вло-
жил в развитие компании $25 млн. 
Остальные 60% ЖК мог консолиди-
ровать основатель группы Вадим 
Жук, отмечает собеседник 

”
Ъ“. Пред-

ставители «Астарты» и ЖК на запро-
сы 

”
Ъ“ не ответили. Другой совладе-

лец «Астарты», Виктор Иванчик, от-
казался обсуждать бизнес своего 
партнера в России.

Как поясняет собеседник 
”
Ъ“, сей-

час функции головной компании 
ЖК выполняет АО «Гильдия 

”
Жи-

лищный капитал“». Учредителями 
этого АО в ЕГРПО указываются гра-
ждане России (60%) и два офшора — 
«Тинторретто холдинг» и «Клонтер 
инвестментс». В «СПАРК-Интерфакс» 
сообщается, что «Клонтер инвест-
ментс» выступает учредителем укра-

инского ООО «ТЭК 
”
Энергоинвест“», 

которым в равных долях владеют го-
спода Иванчик и Коротков.

• «Жилищный капитал» существу
ет с 1997 года. Портфель реализо
ванных проектов составляет 
1,9 млн кв. м. Из них половина при
ходится на жилой комплекс «Гусар
ская баллада» (1 млн кв. м), располо
женный на 65 га в Одинцово. Изна
чально головной компанией группы 
выступало ЗАО «Группа 

”
Жилищ

ный капитал“» (сейчас переимено
вано в АО «Алеутстрой»), его акцио
неры — Вадим Жук, Татьяна Меле
хина, Анатолий Францев и Игорь 
 Чекалин (данные Kartoteka.ru).
В марте арбитражный суд Мо-

сквы начал рассматривать дело о 
банкротстве «Алеутстроя». В рамках 
этого разбирательства свои требова-
ния заявили 32 кредитора, но неде-
лю назад суд отказался ввести в от-
ношении компании процедуру на-
блюдения. В базе арбитражного су-
да сообщается, что с начала 2015 го-
да кредиторы взыскали с ЖК около 
315 млн руб., иски о взыскании еще 
363,5 млн руб. сейчас рассматрива-
ются. Но, по словам собеседника 

”
Ъ“, знакомого с деятельностью 

компании, реальная задолженность 
компании значительно больше. По 
его словам, финансовая нагрузка 
ЖК с учетом всех «дочек» сейчас со-
ставляет 15–20 млрд руб. Общая сто-
имость активов компании — около 
35 млрд руб., добавляет он. У ЖК до-
статочно большой долг перед со-
трудниками, сообщил один из собе-
седников 

”
Ъ“. По его словам, менед-

жеры ЖК не получают зарплату уже 
пять месяцев.

На Украине Валерий Коротков из-
вестен как совладелец агрохолдинга 
«Астарта», специализирующегося на 
производстве сахара. По итогам 2014 
года выручка компании составила 
€352 млн, EBITDA — €120 млн. Состо-
яние самого господина Короткова в 
2012 году украинский журнал Focus 
оценивал в $156 млн. Но бизнесмен 
хорошо знаком и с московским деве-
лоперским рынком. Ранее он был 
партнером по бизнесу бывшего вла-
дельца газовой компании «Итера» 
Игоря Макарова. Господин Коротков 
возглавлял «Итера Девелопмент 
Групп» и распоряжался 25,1% компа-
нии. Но в 2009 году в «Итере» произо-
шел корпоративный конфликт: го-
сподин Коротков потерял свой пост 
и был обвинен в финансовых махи-
нациях (см. 

”
Ъ“ от 6 июля 2009 года). 

В 2011 году судебные разбирательст-
ва завершились подписанием миро-
вого соглашения.

В июне этого года власти Москвы 
согласовали строительство 140 тыс. 
кв. м в 3-м Нижнелихоборском прое-
зде. Инвестором этого строительства 
выступало ООО «Автокомбинат №3». 
Ранее 

”
Ъ“ выяснил, что этот участок 

перешел господину Короткову после 
раздела девелоперских активов 
«Итеры» и позже был передан в ЖК 
(см. 

”
Ъ“ от 10 июня). На балансе 

структуры господина Короткова так-
же могло остаться ООО «МТМ-строй», 
которому ранее принадлежал инвес-
т к о н т ра к т  н а  с т р о и тел ьс т в о 
31 тыс. кв. м в Переведеновском пе-
реулке. По данным Kartoteka.ru, 
«МТМ-строй» сейчас также контроли-
рует «Клонтер инвестментс».

Александра Мерцалова

Валерий Коротков накопил  
«Жилищный капитал»
Бизнесмен стал совладельцем девелопера

Чтобы поддержать проекты по выращиванию ло-
сосевых  пород в России, Евразийская экономиче-
ская комиссия (ЕЭК) предлагает обнулить до 2017 
года импортные пошлины на ряд оборудования 
для аквакультуры. За два года, прогнозируют чи-
новники, такая мера позволит компаниям почти 
в пять раз увеличить объемы выращенной рыбы. 
Сами рыбодобытчики просят обнулить пошлины 
на специализированные суда и корма для рыбы, 
аналогов которым нет ни в России, ни в странах 
Таможенного союза.

Как стало известно 
”
Ъ“, сегодня в рамках заседания 

коллегии Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) 
будет обсуждаться вопрос об обнулении ввозных тамо-
женных пошлин на оборудование для выращивания ры-
бы. В ЕЭК пояснили, что предполагается снижение ставок 
на плавучие средства, оснащенные оборудованием для 
хранения и подачи корма, с 10% до 0% и садки для разведе-
ния рыбы — с 15% до 0%. Снижение пошлины предлагает-
ся на временной основе — с 2 сентября текущего года по 
31 августа 2017-го. Технически эти категории товаров бу-
дут выведены под отдельный товарный код. 

Такое оборудование закупается для рыбоводческих 
ферм, и снижение пошлин должно поддержать действую-
щие проекты по развитию промышленного выращива-
ния лососевых пород рыбы, сократить сроки их окупаемо-
сти и создать привлекательные условия для новых инвес-
тиций в эту отрасль, объясняют в ЕЭК. В ведомстве при 
этом прогнозируют, что эффектом от такой меры станет 
увеличение производства лососевых пород рыбы с 4 тыс. 
тонн в 2014 году до 19 тыс. тонн в 2017 году в рамках уже ре-
ализуемых инвестиционных проектов. В частности, сей-
час такие проекты запущены компаниями «Русское море 
— аквакультура» (входит в ПАО «Русская аквакультура»; 
бывшая ГК «Русское море»; принадлежит Максиму Воробь-

еву и Глебу Франку) и «Русский лосось» (входит в группу 
«Балтийский Берег» Сергея Боброва и Сергея Лебединско-
го). В «Русском лососе» уточнили, что последний ввоз такой 
спецтехники был осуществлен в конце 2013-го — начале 
2014 года. На ближайшие два года перед компанией не сто-
ит задача закупки техники, так как, исходя из плана выра-
щивания, все хозяйства полностью обеспечены на этот пе-
риод. В конце 2016-го и в 2017 году запланировано обнов-
ление техники и оборудования для хозяйств.

В «Русском море — аквакультуре» подсчитали, что обну-
ление пошлины на спецтехнику позволит сэкономить 
компании около 150 млн руб. в ближайшие два года. «Все 
садки и кормушки в основном завозят из Норвегии, так 
как аналогов в России и странах Таможенного союза сей-
час не производится»,— отмечает гендиректор «Русского 
моря — аквакультуры» Юрий Киташин. В компании также 
уточняют, что обращались в ЕЭК с просьбой обнулить пош-
лины на корма и специализированные суда, в том числе 
живорыбные. Господин Киташин рассказал, что ежегодно 
за закупку кормов для аквакультурной рыбы компания 
тратит до 1 млрд руб. и платит пошлину в 5%. Специализи-
рованные суда обходятся «Русскому морю — аквакультуре» 
в 0,5–1 млрд руб., при этом пошлина на них достигает 15%. 
Возможности заказывать такие суда на российских вервях 
на сегодняшний день нет, осведомлен Юрий Киташин, и в 
ближайшие пять лет вряд ли появится, так как такие суда 
узкоспециализированные и у российских верфей нет опы-
та строительства подобного флота. 

В мае ЕЭК обнулила до 2017 года пошлины на ввоз 
смолта атлантического лосося с действующих 10%. «“Рус-
ская аквакультура“ ежегодно заводит молоди лосося на 
400 млн руб., таким образом, в течение ближайших трех 
лет она сэкономит около 1,2 млрд руб.»,— отметил генди-
ректор компании.

Анна Зиброва

Аквакультуру выводят из-под пошлин 
ЕЭК может упростить ввоз ряда оборудования в Россию 

Пивовары предложили заморо-
зить ставки акциза на свою про-
дукцию в 2016 году. Такое реше-
ние, считают они, было бы 
справедливым, учитывая, что 
Минфин согласился сохранить 
в следующем году текущую став-
ку на крепкий алкоголь. Под-
держать пивоваров готовы 
Минэкономики и Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС).

Вопрос о ставках акциза на пиво об-
суждался в прошлую пятницу у за-
мминистра экономического развития 
Олега Фомичева на заседании рабо-
чей группы по повышению эффектив-
ности госрегулирования и конкурен-
ции на алкогольном рынке, рассказа-
ли 

”
Ъ“ несколько участников встречи. 

Заморозить ставки на пиво в следую-
щем году предложил директор по кор-
поративным отношениям Heineken 
Кирилл Болматов. «На водку ставки не 
будут повышаться в 2016 году, тогда 
как на пиво и вино они продолжат ра-
сти. Мы считаем, что это несправедли-
во»,— пояснил господин Болматов.

Предложение представителя 
Heineken отражает позицию всей от-
расли, говорит директор по правовым 
вопросам и корпоративным отноше-
ниям «САН Инбев» (российская «доч-
ка» Anheuser-Busch InBev) Ораз Дурды-
ев. Следующим этапом после замороз-
ки он считает необходимость рассмо-
трения вопроса об изменении соотно-
шения акцизной нагрузки между 
крепким алкоголем и слабым. «Сейчас 
в пересчете на чистый спирт пиво по-

лучается дороже, чем водка, это самое 
жесткое регулирование в Европе»,— 
утверждает господин Дурдыев.

• Ставка акциза на пиво крепостью 
от 0,5 до 8,6 градуса в этом году со
ставляет 18 руб. за 1 л. Такой же она 
была и в 2014 году. На следующий год 
ее планируется поднять до 20 руб., 
в 2017м — до 21 руб., в 2018м — до 
22 руб. На алкоголь крепостью более 
9 градусов с 2014 года установлена 
ставка 500 руб. за 1 л безводного 
спирта. В 2016 году, согласно поправ
кам к Налоговому кодексу, она сохра
няется на этом же уровне, в 2017 
и 2018 годах ее предлагается под
нять до 523 руб. и 549 руб. соответ
ственно. Такие изменения были ут
верждены Госдумой во втором чте
нии в минувшую пятницу.
Присутствующий на рабочей груп-

пе начальник контрольно-финансово-
го управления ФАС Владимир Мише-
ловин поддерживает пивоваров. «Мы, 
как и Минэкономразвития, считаем, 
что условия должны быть равными 
для всех: если акцизы замораживают-
ся на водку, то они должны заморажи-
ваться также на пиво и другие виды 
алкоголя. Чем больше нагрузка на од-
ну категорию алкоголя, тем меньше ее 
привлекательность с точки зрения 
цен»,— говорит господин Мишело-
вин. По его словам, позиция ФАС и 
Минэкономики будет доведена до 
Минфина и аппарата вице-премьера 
Александра Хлопонина (курирует ал-
когольную отрасль). Пресс-секретарь 
господина Хлопонина Наталья Плато-

нова не исключила, что вопрос о став-
ках акциза на пиво может быть рас-
смотрен на одном из заседаний прави-
тельственной комиссии по регулиро-
ванию алкогольного рынка. «Но пока 
мы не получали таких предложений 
от рабочей группы»,— отметила она. В 
Минфине и Минэкономики не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“. Несмотря на то что 

Госдума уже приняла во втором чте-
нии поправки к Налоговому кодексу, 
вероятность их пересмотра еще суще-
ствует, заявили в думском комитете по 
экономической политике.

То, что пивовары только сейчас 
обратились с предложением о замо-
розке ставок, Кирилл Болматов объяс-
няет тем, что ранее участники рынка 
рассчитывали, что правительство мо-
жет одобрить применение дифферен-
цированной ставки для пива. В конце 
прошлого глава Росалкогольрегули-
рования (РАР) Игорь Чуян предложил 
выделить в отдельную группу пиво 
крепостью от 0,5 до 4,5 градуса, сни-
зив для него ставку на 25%, до 13,5 руб. 
Против этого выступил Минфин: за-
мминистра Сергей Шаталов в письме 
в РАР сообщал, что из-за сокращения 
объемов производства пива сниже-
ние ставки приведет к потерям дохо-
дов региональных бюджетов, источ-
ник компенсации которых не опреде-
лен. В прошлом году, по данным Рос-
стата, выпуск пива в России сократил-
ся на 8,6%, до 816 млн дал. В текущем 
году спад продолжился: в январе—
мае он составил 7,4%.

Олег Трутнев 

Пиво нуждается в заморозке
Производители просят не повышать ставку акциза в следующем году

На портале Gosuslugi.ru зареги-
стрировано более 13 млн пользова-
телей, из которых 6 млн присоеди-
нились в 2014 году, говорится в годо-
вом отчете «Ростелекома». В минув-
шем году им было оказано более 
17,7 млн услуг, что в 1,5 раза больше 
того же показателя в 2013 году. На 
портале госуслуг пользователи име-
ют возможность оплатить услуги 
ЖКХ, уплатить штрафы ГИБДД, гос-
пошлины и задолженности Феде-
ральной службе судебных приста-
вов. В 2014 году через Gosuslugi.ru со-
вершено более 917 тыс. платежей бо-
лее чем на 779 млн руб. Оплата ком-
мунальных услуг и уплата штрафов 
за нарушения правил дорожного 
движения доступна зарегистриро-
ванным и не подтвердившим свою 
личность пользователям. Если чело-
век подтверждает личность, то ему 
будет доступно более 4 тыс. государ-
ственных и муниципальных серви-
сов, сообщили в справочной службе 
портала Gosuslugi.ru. 

До вчерашнего дня подтвердить 
личность пользователя портала госу-
слуг удобнее всего было на «Почте 
России», сеть которой по всей стране 
превышает 42 тыс. ОПС. В Москве те-
перь это можно сделать только в пя-
ти местах — в двух офисах «Ростеле-
кома», двух отделениях Банка Мо-
сквы и одном — Ханты-Мансийского 
банка «Открытие». Кроме того, гра-
ждане все так же могут пройти эту 
процедуру, заказав в личном кабине-
те на сайте госуслуг доставку заказ-
ного письма со специальным кодом.

По словам представителей «Ро-
стелекома» и «Почты России», ком-
пания и ФГУП оформляли свои от-
ношения в рамках «электронного 
правительства» лишь однажды, в 
конце 2014 года. Согласно материа-

лам закупок «Ростелекома», 3 декаб-
ря оператор заключил контракт с 
«Почтой России» как с единствен-
ным поставщиком услуг по провер-
ке заявок на подтверждение учет-
ной записи в единой системе иден-
тификации и аутентификации. 
Срок контракта — до 31 декабря, це-

на одной услуги — 38,5 руб., общая 
стоимость — 9,6 млн руб. Таким 
образом, за декабрь «Ростелеком» 
оплатил «Почте» проверку пример-
но 250 тыс. заявок на подтвержде-
ние личности. На каком основании 
стороны сотрудничали до 7 июля, 
они не комментируют.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, утверждает, что «Почта Рос-
сии» представила «Ростелекому» но-
вые тарифы лишь 1 июля, причем 
эти тарифы были в два раза выше, 
чем раньше. Представитель ФГУП 
отказался комментировать перего-
воры, но добавил, что в декабрь-
ском контракте стоимость одной 
услуги подтверждения личности 

была равна стоимости заказного 
письма — 38,5 руб. с НДС. С 1 апреля 
тариф на отправку заказного пись-
ма вырос до 41,3 руб. с НДС, напом-
нил представитель ФГУП.

Вчера в департаменте «электрон-
ного правительства» Минкомсвязи и 
департаменте информационных 
технологий правительства РФ ком-
ментариев не предоставили. Пред-
ставитель Минкомсвязи переадресо-
вал вопросы 

”
Ъ“ в «Ростелеком» и на 

«Почту России». Источник 
”
Ъ“ в пра-

вительстве напомнил, что в минув-
шую пятницу состоялось заседание 
комиссии под руководством премье-
ра Дмитрия Медведева по теме «элек-
тронного правительства», где также 
обсуждалась и тема взаимодействия 
«Почты России» и «Ростелекома», хо-
тя в стенограмме заседания, опубли-
кованной на сайте правительства, об 
этом не упоминается.

С каждым годом число пользова-
телей сайта госуслуг растет и прохо-
дить процедуру подтверждения лич-
ности в ОПС может ежегодно 2–3 млн 
человек, отмечает президент Фонда 
информационной демократии Илья 
Массух. За это «Ростелеком» может 
ежегодно выплачивать ФГУП около 
100 млн руб., говорит он. Но стои-
мость услуг ФГУП изначально была 
завышена, потому что себестоимость 
сервиса подтверждения личности в 
электронной форме ниже, чем себе-
стоимость физического труда по пе-
чати и доставке заказного письма, 
продолжает он. Господин Массух от-
мечает, что средства на оплату этих 
услуг «Почты России» не компенсиру-
ются «Ростелекому» государством, 
компания «берет их из своей прибы-
ли». «Понятно, почему 

”
Ростелеком“ 

отказывается сотрудничать»,— резю-
мирует эксперт.

Владислав Новый,  
Светлана Дементьева

«Почта России»  
не признает граждан
с1

ЦИТАТА

Даже если ряд федеральных 
 органов научился уверенно 
 пользоваться компьютерными 
технологиями, пока это проис
ходит преимущественно в их 
 собственных интересах. Наши 
граждане от этого получают 
не очень много
— Игорь Щеголев,
министр связи и массовых  
коммуникаций (в августе 2009 года)



культура

В Берлине в рамках фестиваля  
Foreign Affairs показали мировую  
премьеру 24-часового спекта-
кля «Гора Олимп, во славу культа 
трагедии», поставленного знаме-
нитым бельгийским художником 
и режиссером Яном Фабром с ак-
терами его бельгийской труппы  
Troubleyn. За ходом театрально-
го марафона наблюдала АЛЛА 
ШЕНДЕРОВА.

Выпускник Королевской акаде-
мии художеств Бельгии, ставший 
первым, кто удостоился прижиз-
ненной выставки в Лувре, автор 
шокирующих инсталляций (вроде 
проекции полмиллиона жуков-ска-
рабеев на потолок бельгийского Ко-
ролевского дворца) и не менее шо-
кирующей программы Авиньонско-
го фестиваля (в 2005-м его деятель-
ность на посту приглашенного ху-
друка вызвала в Авиньоне скандал 
и вмешательство министра культу-
ры Франции), 57-летний Ян Фабр 
никогда не учился театру, но счита-
ет его главным, все объединяющим 
искусством. Первую труппу он со-
брал в начале 80-х. В 1984 году сен-
сацией стала его пятичасовая «Си-
ла театрального безумия», в кото-
рой Фабр хулиганил, развенчивая 
все театральные приемы и доказы-
вая, что мощь театра не в слове и сю-
жете, а в слиянии света, цвета, дви-
жения и музыки. В 2013-м спектакль 
был восстановлен на Авиньонском 
фестивале. После показа стало ясно: 
это время пытается угнаться за Фа-
бром, а не наоборот.

24-часовая «Гора Олимп» постро-
ена по тем же принципам: мизан-
сцены режиссер лепит из голых тел, 
как из глины, вместо костюмов — 
белые простыни. Декораций ми-
нимум — их заменяет висящий на 
заднике экран. Но если в «Силе теа-
трального безумия» на экран прое-
цировались полотна Возрождения, 
то теперь Фабр сам создает карти-
ны, так искусно фотографируя ак-
теров, что сомнений нет: на сним-
ках — боги.

Собственно, форма этого спекта-
кля — уже часть его содержания, до-
казывающая, что нет разницы меж-
ду нами и теми, кто жил в антич-
ности. Древние греки играли свои 
спектакли от рассвета до заката, во 
время действия можно было есть, 
пить, разговаривать и выходить по 
нужде. Фабр предлагает публике 
то же, но растягивает представле-
ние на сутки, так хитро его выстра-
ивая, что главная проблема зрите-
ля — заставить себя покинуть зал. 
Происходящее напоминает один 
сплошной фокус или метаморфозу. 
Общие вакхические танцы (зажига-
тельный тверк), скандирование сло-
ганов («fuck me! take me!» — кричат 
люди богам), переодевание, вернее, 
преобразование (с помощью кра-
сок и тряпок) себя в существо друго-
го пола, надрывный плач, когда ак-
теры вытаскивают из-за пазухи ку-
ски мяса и бьют ими себя в грудь,— 
все доводит до изнеможения, но ед-
ва ты хочешь уйти, как замечаешь, 
что затянутый эпилог становит-
ся прологом к новой сцене, траги-
ческое превращается в смешное, 
и наоборот. Так, женский хор, изо-
бражающий оргазм (под хохот муж-

ской части зала), служит переходом 
от «Эдипа» к «Вакханкам». Стонущие 
девы незаметно скрываются в кули-
сах, а на пустую сцену выезжают 
столы, по которым, завернувшись 
в простыни, расхаживают боги. 
В резном кресле застыл царь Пен-
фей: только что он призывал запре-
тить культ Диониса, подрывающе-
го устои нравственности фиванцев, 
и вот уже царица Агава (принявшая 
Пенфея за льва и оторвавшая ему го-
лову) обвешивает его кусками выр-
ванного у него же мяса, а голые бо-
ги глумливо корчатся за его спиной.

Еще одна впечатляющая мета-
морфоза «Горы Олимп» — то, как 
легко текст трагедий Еврипида или 

Софокла оборачивается сегодняш-
ней сатирой. Залитую золотым све-
том сцену окутывает голос Марии 
Каллас, поющей арию Медеи. Дру-
гая Каллас (загримированный ак-
тер) произносит монолог о муж-
ской подлости, чередуя современ-
ный сленг с античной ламентаци-
ей. «Три раза под щитом охотней бы 
стояла я, чем раз один родить»,— го-
ворит Медея, задирая подол и обна-
жая член, заветную, по Фрейду, меч-
ту каждой женщины.

14 эпизодов, длящихся 24 часа 
(с перерывами на сон, когда Фабр, 
притушив похожие на огромные 
одуванчики лампы, укладывает ак-
теров спать прямо на сцене), вклю-
чают главные греческие мифы, в ос-
нове которых все наши беды и ком-
плексы. Они, как доказывает спек-
такль, с веками не меняются.

Соединяя авангард и класси-
ку, тверк и сиртаки, попсу и артха-

ус, используя, кажется, все прие-
мы постмодернизма, Ян Фабр на-
ходит тот новый ритм и эстетику, 
которые позволят сегодняшнему 
человеку перестать наконец ощу-
щать себя в конце истории. Ибо «Го-
ра Олимп», как губка, вбирает в се-
бя не только все стили и жанры, 
но и весь кровавый человеческий 
опыт. Не обещая неба в алмазах, 
она дает ощущение не конца, а кан-
тилены: на этом свете без перемен, 
мы — те же, что и пять тысяч лет на-
зад, и наши глумливые боги — над 
нами. «Take your power back. Enjoy 
your own tragedy»,— предлагает 
в финале плотоядный, толстый, вы-
крашенный золотом Дионис. И бла-
годарный зритель, евший, спав-
ший (спать можно не только в фойе 
и в зале, но и в палатках в саду) 
и, может, даже зачавший на спек-
такле Фабра потомков, устраивает 
40-минутную овацию.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Сцены древности
Спектакль «Гора Олимп» Яна Фабра в Берлине

В галерее «Риджина» — «10 снов 
о Москве» Ивана Разумова. Раз-
умов успел поработать с глав-
ными концептуалистскими арт-
группами 1990-х, в том числе 
«Медицинской герменевтикой», 
но больше известен своими гра-
фикой и иллюстрацией, которой 
много занимался в 2000-е. Пер-
вая за долгие годы полностью 
живописная серия художника по-
лучилась точной, веселой и сюр-
реалистической. Рассказывает 
МАРИНА АНЦИПЕРОВА.

Царь-пушка стреляет по Царь-ко-
локолу, избушка улетает в космос, 
сквозь Царскую башню Кремля течет 
газопровод. Все выглядит живо и слег-
ка карикатурно, но при этом точно 
и смешно — и сравнить Ивана Разу-
мова в этом смысле, наверное, можно 
было бы с Павлом Пепперштейном, 
если бы последнему больше не нуж-
ны были слова. Как и Пепперштейн, 
Разумов в основном работает в аль-
бомном формате, а для этой выставки 
впервые за много лет серьезно берет-
ся за живопись, которую сам называ-
ет «жанром респектабельным и слег-
ка пошловатым», что ему, безусловно, 
и удается здесь наглядно показать.

В отличие от Пепперштейна, Раз-
умов в иллюстрацию не играет, а за-
нимается ею профессионально — он 
иллюстрировал книги Маяковского, 
Пушкина, Курицына и того же Пеп-
перштейна. Из других его долгос-
рочных проектов можно отметить 
почти десятилетнее сотрудничест-
во с Музеем сновидений Фрейда, 
так что если бы художникам сегодня 
нужно было бы выбирать специали-
зацию, то Разумов отвечал бы, навер-
ное, за сны и сюрреализм. Здесь все 
его направления работы собирают-
ся вместе — и иллюстрации, и сны, 
и политическая сатира. Смысло-
вые поля разрастаются: «Сны о Мо-
скве» шутят и о псевдорусском сти-
ле, и о беспричинной массовой эй-
фории, и о нереальности происходя-
щего. Кремль разбирают, и оказыва-
ется, что это были всего лишь деко-
рации, дети и взрослые в каком-то 
безумии обнимают памятник Пуш-
кину, а Подмосковье в буквальном 
смысле оказывается за краем земли.

Разбавленная снами, полити-
ческая сатира становится не такой 

буквальной — коронованные Бе-
резовские и Сурковы не летают по 
листу, как это бывало раньше, вме-
сто этого над разобранным Крем-
лем-конструктором сверкает фей-
ерверк. При этом продолжаются 
и старые темы — зарисовка персо-
нажа на лебеде, в фуражке и с вы-
брошенным белым флагом («Война» 
2011 года), превращается в картину 
на тот же сюжет, но называется уже 
Perpetualswan.

В результате получается такая жи-
вопись быстрой реакции, даже боль-
ше напоминающая журналистику, 
чем респектабельное живописное 
произведение: можно себе предста-
вить, что так, наверное, выглядели 
бы иллюстрации журнала «Кроко-
дил», если бы главным редактором 
его был Владимир Сорокин. Под вли-
янием этого ощущения общей иллю-
стративности развеселый сюрреали-
стический цикл перестает быть на-
бором отдельных работ и сжимается 
в единую картину, которую при этом 
можно читать по-разному — одна 
история цепляется за другую, при-
чем не так важно, за которую: как 
и в настоящем сне, здесь можно бро-
дить во все стороны.

На открытии картины оживают: 
Варя Павлова в головном уборе, на-
поминающем Спасскую башню, по-
ет «Дорогие мои москвичи» рядом 
с картиной, где она же и изображе-
на. Посетители тоже ведут себя впол-
не по-сорокински: громко обсужда-
ют, кто к кому поедет на дачу и ког-
да все уже получат свои деньги. Все 
заняты, и никто не обращает внима-
ния на даму, художественно позиру-
ющую у каждой картины: в какой-то 
момент она берется руками за воз-
душный шар на картине «День ро-
ждения Пушкина» и его слегка раз-
мазывает, возмущенно замечая, что 
краска почему-то была еще свежая. 
Настоящее здесь напоминает те ве-
селые сны, от которых, как худож-
ник рассказывал в недавнем интер-
вью, он в детстве просыпался ноча-
ми, громко смеясь. Только проснуть-
ся уже больше не получается.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Живопись быстрого 
реагирования
«10 снов о Москве» Ивана Разумова  
в галерее «Риджина»
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В Музее Вены проходит выставка,  
посвященная истории Галиции.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Его поздравляет художественный руководитель театра 
«У Никитских ворот» Марк Розовский:
— Райкин — имя для меня священное. Ты несешь это имя 
как факел большого искусства, продолжая веселое дело 
отца своим талантом, энергией лучезарной самоотдачи 

по-моцартиански, по-пушкински, по-райкински… Вул-
кан! Огнедышащий! И без всякого дыма! Однажды я слы-
шал, как ты читаешь «Из Пиндемонти»,— и мне стала по-
нятна твоя программная укорененность на позициях сво-
бодного творчества. Молодей! Не болей! «Сатириконь»!

Сегодня исполняется 65 лет  
художественному руководителю театра «Сатирикон» 
Константину Райкину

Сегодня исполняется 63 года  
генеральному директору киноконцерна «Мосфильм»  
Карену Шахназарову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор «Общественно-
го телевидения России» Анатолий Лысенко:
— Дорогой Карен, поздравляю тебя с днем рождения. 
Возраст замечательный (насколько могу судить в свои 
78) — все впереди. У тебя уже очень много позади — 
блестящие фильмы, директорство в «Мосфильме», да 
и, честно говоря, в значительной мере спасение «Мос-

фильма» от того, что было в 90-е годы. От всей души по-
здравляю тебя. Благодарю за поддержку, которую мы 
чувствуем на «Общественном телевидении», членом Об-
щественного совета которого ты являешься. Надеюсь на 
новые фильмы и на дальнейший расцвет «Мосфильма». 
Твой Лысенко.

Рубрику ведет Анна Макеева

«Гора Олимп» Яна Фабра  
вбирает в себя не только  
все стили и жанры, но и весь  
кровавый человеческий опыт   
ФОТО WONGE BERGMANN

Впервые за много лет Иван 
Разумов серьезно взялся 
за живопись   
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА
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РФПЛ, скорее всего, примет  
предложение Министерства спорта  
о лимите на легионеров по схеме 6+5

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Владимир Кличко  
избежал Грозного
Бой между ним и Тайсоном Фьюри  
состоится в Дюссельдорфе

ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ

Виталий Мутко попал в заявку
Несколько региональных федераций  
выдвинули министра спорта в президенты РФС

Заключение договора на один из 
 самых ожидаемых поединков в про-
фессиональном боксе за последние 
годы — между лучшим супертяжело-
весом мира украинцем Владимиром 
Кличко и пока не проигравшим ни од-
ного боя британцем Тайсоном Фью-
ри — вылилось в скандал,  связанный 
 с Россией. Известный промоутер 
Владимир Хрюнов сообщил, что вме-
сте с партнером Умаром Кремлевым 
подал во Всемирную боксерскую ас-
социацию (WBA) заявку на проведе-
ние матча, который, по его словам, 
мог бы пройти в Грозном, гарантиро-
вав огромный призовой фонд — бо-
лее $18 млн. Она одержала бы по-
беду в тендере, если бы состоялись 
санкционированные WBA торги. Од-
нако, по официальной версии, коман-
ды двух боксеров договорились за 
несколько минут до их начала. Влади-
мир Хрюнов объявил, что сомневает-
ся в честности такого исхода и подает 
протест на итог событий в Панаме.

Переговоры по поводу организации 
боя между Владимиром Кличко и Тайсо-
ном Фьюри шли несколько недель, и, ви-
дя, что стороны никак не могут прийти 
к компромиссу, WBA, санкционировав-
шая этот матч, назначила торги за право 
его проведения. Они должны были состо-
яться в понедельник вечером по москов-
скому времени в Панама-Сити, где распо-
лагается штаб-квартира организации.

С самого начала было очевидно, что 
тендер вызовет большой интерес. Ведь 
речь шла об одном из самых интригую-
щих поединков в боксе за последнее вре-
мя. Владимир Кличко — лучший супертя-
желовес современности, обладатель зва-
ний по версиям трех организаций (поми-
мо WBA, это Международная боксерская 
федерация (IBF) и Всемирная боксерская 
организация (WBO)), а Тайсон Фьюри — 
молодой боксер, не терпевший до сих пор 
поражений на профессиональном ринге 
и по габаритам даже чуточку превосходя-
щий двухметрового украинца.

Ожидания оправдались. Для участия в 
конкурсе заявились сразу четыре конку-
рента. Это компания K2 Promotions, пред-
ставляющая Владимира Кличко, промоу-
тер Тайсона Фьюри Мик Хеннесси, связ-
ка авторитетных британских промоуте-
ров из Эдди Хирна и Фрэнка Уоррена, а 
также их коллега из России Владимир 
Хрюнов. До торгов, однако, дело не до-
шло. WBA объявила, что команды Вла-
димира Кличко и Тайсона Фьюри все-та-
ки успели договориться до дедлайна. Бой 
между ними состоится 24 октября на фут-
больном стадионе Esprit Arena в Дюссель-
дорфе, вмещающем около 60 тыс. зрите-
лей, на котором украинец уже дважды 
дрался: в 2010 году он нокаутировал там 
американца Эдди Чамберса, а в 2012-м — 
француза Жан-Марка Мормека. В Герма-
нии бой будет транслировать канал RTL, 
в США — HBO. В Великобритании будет 
устроен конкурс за право показа.

Владимир Кличко, комментируя эту 
новость, сказал, что договоренности бы-
ли плодом «интенсивных переговоров», 

завершившихся в «финальном раунде» 
«к удовольствию обеих сторон», которые 
теперь будут продвигать обещающий 
стать «большим событием» в супертяже-
лом весе бой. Размер оговоренного при-
зового фонда он, как и менеджер спор-
тсмена Бернд Бёнте, не упомянул.

Между тем спустя некоторое время 
случившееся в Панаме приобрело скан-
дальный оттенок благодаря заявлению 
Владимира Хрюнова. Он раскрыл дета-
ли заявки, которую подал в WBA вме-
сте с партнером Умаром Кремлевым. 
Этот предприниматель также является 
менеджером двух популярных подмо-
сковных боксеров, с которыми работа-
ет господин Хрюнов,— братьев Федора и 
Дмитрия Чудиновых. По словам Влади-
мира Хрюнова, они с господином Крем-
левым «обсуждали возможность прове-
дения боя в городе Грозный». А чтобы по-
лучить его, россияне предложили став-
ку в $18,24 млн (она должна была обес-
печить призовой фонд матча).

Если бы торги состоялись, она навер-
няка одержала бы победу. Такая сумма 
очень велика по меркам сегодняшнего 
супертяжелого веса. Например, экспер-
ты американского телеканала ESPN оце-
нивали рыночную стоимость боя Клич-
ко—Фьюри приблизительно в $15 млн. 
Более того, она совсем немного уступа-
ет шокировавшей боксерский мир став-
ке, с помощью которой бизнесмен Анд-
рей Рябинский выиграл в 2013 году тор-
ги WBA, добившись права организовать 
в Москве бой между Владимиром Клич-
ко и россиянином Александром Повет-
киным,— она составляла $23 млн.

Владимир Хрюнов, представлявший, 
кстати, два года назад господина Рябин-
ского, не сомневается в том, что пред-
ложенная им под матч Кличко—Фьюри 
сумма снова была самой большой, и дал 
понять, что подозревает WBA и участни-
ков боя в нечестной игре. О сделке, как 
рассказал Владимир Хрюнов, было объ-
явлено на 24 минуты позже начала тор-
гов «без особой на то причины». Госпо-
дин Хрюнов считает, что российская за-
явка «напугала» Владимира Кличко, чей 
старший брат Виталий, легенда бокса, 
сейчас работает мэром Киева и входит 
в число наиболее видных украинских 
политиков, а просрочка дедлайна явля-
ется основанием для подачи протеста.

Однако представители украинского 
боксера утверждают, что никакого нару-
шения регламента не было. Бернд Бён-
те признал, что «давление» в виде дру-
гих заявок помогло командам Владими-
ра Кличко и Тайсона Фьюри, несмотря 
на наличие существенных разногласий, 
все же в конце концов заключить дого-
вор. «Мы с Миком Хеннесси сказали друг 
другу: зачем давать посторонним промо-
утерам шанс победить нас и заниматься 
этим боем, когда мы можем прекрасно 
сотрудничать?» — заявил он.

Причем господин Бёнте даже назвал 
точное время, когда состоялась сделка. 
Он утверждает, что это произошло «за че-
тыре минуты до дедлайна».

Алексей Доспехов

Вчера ряд региональных футбольных фе-
дераций выдвинул кандидатуру минист-
ра спорта РФ Виталия Мутко на должность 
президента Российского футбольного со-
юза (РФС). Сам министр Мутко, которого 
считают потенциально стопроцентным фа-
воритом выборов 2 сентября, поблагода-
рив организации за доверие, тем не менее 
не дал ответ на вопрос, собирается ли он 
сам баллотироваться. Для того чтобы это 
произошло, ему необходимо заручиться 
поддержкой Кремля и нарушить распоря-
жение работавшего в 2009 году президен-
том России Дмитрия Медведева о запре-
те госчиновникам занимать руководящие 
должности в спортивных федерациях.

Вчера бюро исполкома Федерации футбола 
Волгоградской области выдвинуло кандидату-
ру министра спорта РФ Виталия Мутко на долж-
ность президента Российского футбольного со-
юза. Между тем эта организация была не единст-
венной, которая приняла такое решение. Испол-
няющий обязанности руководителя РФС Ники-
та Симонян сказал, что Виталия Мутко выдвину-
ли и «другие регионы», упомянув, в частности, 
Южный федеральный округ и Поволжье.

Пост президента головной футбольной ор-
ганизации остается вакантным с 31 мая. В этот 
день внеочередная отчетно-выборная конфе-
ренция РФС досрочно прекратила полномочия 
занимавшего должность с сентября 2012 года 
Николая Толстых, при котором структура пере-
жила глубокий финансовый кризис. В настоя-
щий момент единственным зарегистрирован-
ным кандидатом на этот пост является депутат 
Госдумы РФ Игорь Лебедев. У остальных желаю-
щих его получить есть еще две недели — до 24 
июля — на подачу документов.

Между тем еще до майской конференции 
именно Виталий Мутко назывался большин-
ством как футбольных, так и государственных 
чиновников идеальным президентом РФС, 
особенно в период подготовки России к пер-
вому в ее истории футбольному чемпионату 
мира (он состоится в 2018 году). Они не сомне-
вались, что если господин Мутко будет участ-
вовать в выборах, то легко победит любого из 
возможных соперников.

Однако главную интригу, имеющую к ним 
отношение, нельзя было вчера считать убитой. 
Комментируя региональные инициативы, Ви-
талий Мутко так и не ответил на вопрос, на-
мерен ли он сам баллотироваться, ограничив-
шись благодарностью «за доверие». Причем аб-
солютно очевидно, от кого зависит, пойдет ли 
он на выборы.

Виталий Мутко уже был главой РФС в 2005–
2009 годах. А расстался он с этим постом, сосредо-
точившись на работе в Минспорта, после того как 
занимавший должность президента РФ Дмитрий 
Медведев издал распоряжение о запрете госчи-
новникам возглавлять спортивные федерации. 

С тех пор оно ни разу не было нарушено, даже по-
сле того как в Кремль вернулся Владимир Путин, 
а господин Медведев стал премьер-министром.

Не нарушил его и Виталий Мутко. В 2012 го-
ду кандидатуру господина Мутко на пост пре-
зидента РФС (после провального чемпионата 

Европы его освободил Сергей Фурсенко) выд-
винула Краснодарская краевая федерация фут-
бола. Однако Виталий Мутко так и не принял 
участие в выборах — как раз потому, что не по-
лучил одобрения. Правда, уже после майской 
конференции в Министерстве спорта, говоря 
о возможном участии господина Мутко в выбо-
рах в РФС, подчеркивали, что «прямого запре-
та» на это сейчас не существует.

Алексей Доспехов

Флойд Мейуэзер оценил пояс 
чемпиона дешевле $200 тыс.
WBO лишила боксера своего звания

«Бой века» между Флойдом Мейу-
эзером и Мэнни Пакьяо продолжа-
ет обрастать скандалами. Новый 
спровоцировало решение Всемир-
ной боксерской организации лишить 
Мейуэзера, победителя самого доро-
гого матча в истории, своего титула. 
Основной причиной этого стал отказ 
американца заплатить организации 
комиссионные в размере $200 тыс., 
то есть примерно сотую часть своего 
гонорара. Впрочем, представители 
Флойда Мейуэзера все равно назва-
ли действия WBO «позорными».

Вчера WBO объявила о том, что лишает 
Флойда Мейуэзера своего чемпионского 
титула. За пояс WBO, а также за пояса двух 
других структур — Всемирного боксер-
ского совета (WBC) и Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA) — в категории до 
66,7 кг Мейуэзер бился 2 мая в Лас-Вегасе с 
филиппинцем Мэнни Пакьяо в матче, ко-
торый назвали «боем века», учитывая не-
обычайно высокий ажиотаж вокруг него.

Поводов для санкций в отношении 
американца было два. Первый заключает-
ся в том, что по регламенту WBO ее чемпи-
он мира не может владеть титулами в дру-
гих весовых категориях. Мейуэзеру же 
принадлежат звания WBC и WBA в катего-
рии до 69,9 кг. Но сама организация в сво-
ем официальном заявлении подчеркнула, 
что основной причиной, вынудившей ее 
принять такое решение, стал отказ амери-
канца заплатить оговоренные правилами 
комиссионные. Они составляют 3% от при-
зовых боксера, но не более $200 тыс.

В данном случае имеет смысл упоми-
нать только верхнюю планку. Бой Мейуэ-
зера с Пакьяо побил все спортивные фи-

нансовые рекорды, сгенерировав около 
$500 млн. По данным источников, Флой-
ду Мейуэзеру, выигравшему по очкам, 
достанется в виде гонораров от $220 млн 
до $230 млн. Иными словами, комисси-
онные WBO не превышали сотой части 
его гигантских призовых.

Исполнительный директор создан-
ной боксером промоутерской компа-
нии Mayweather Promotions Леонард Эл-
лерби назвал действия WBO «позорны-
ми», сообщив, что спортсмен в ближай-
шее время определится с тем, подавать 
или нет апелляцию на решение органи-
зации. Впрочем, он также подчеркнул, 
что «в данный момент Мейуэзер насла-
ждается той парой сотен миллионов, ко-
торые заработал», и санкции «никак не 
могут повлиять на его жизнь».

Сам Флойд Мейуэзер сразу после боя 
с Мэнни Пакьяо давал понять, что сами 
по себе титулы его не слишком интересу-
ют. Он говорил, что готов расстаться с ни-
ми, открыв дорогу к званиям молодым 
боксерам.

Лишение Мейуэзера чемпионского 
пояса уже не первый скандал, связан-
ный с «боем века». В центре предыдуще-
го оказался его соперник. Мэнни Пакьяо 
через некоторое время после поедин-
ка, оправдывая свое поражение, расска-
зал, что дрался с серьезной травмой пле-
ча. Эта новость вызвала гнев у Спортив-
ной комиссии штата Невада, от которой 
Пакьяо скрыл повреждение, а также бо-
лельщиков. В настоящий момент зареги-
стрировано уже более 40 исков от фанов. 
Во всех содержатся требования к Пакьяо 
о денежной компенсации за обман.

Алексей Доспехов

WIMBLEDON

Мария Шарапова дошла до Серены Уильямс
Российская и американская теннисистки поспорят за место в финале

Мария Шарапова впервые за последние 
четыре года сумела пробиться в полуфи-
нал Wimbledon. Вчера она одержала труд-
ную победу над 47-й ракеткой мира Коко 
Вандевей. В следующем матче Шарапо-
вой будет противостоять сама Серена Уи-
льямс. И тут российской теннисистке по-
надобятся все ее умения плюс огромное 
количество везения. В противном случае 
о выходе в финал можно и не мечтать.

В последние годы, так вышло, Wimbledon 
превратился для Марии Шараповой в весьма 
непростой турнир. В последний раз чего-то за-
метного она на этом чемпионате добивалась в 
2011 году, когда вышла в финал, но затем как 
отрезало — дальше четвертого раунда Шара-
повой пробиться никак не удавалось. Но в ны-
нешнем сезоне дела у россиянки, по крайней 
мере, пока идут неплохо.

Конечно, выдающейся игру Марии Шарапо-
вой в четвертьфинале против Коко Вандевей, 
впервые в карьере забравшейся на турнире Боль-
шого шлема так высоко, назвать непросто. Да, 
был мощный первый сет, не менее мощно росси-
янка провела большую часть второй партии. Но 
когда матч уже нужно было заканчивать, с Ша-
раповой что-то случилось. Все, что от нее требо-
валось в десятом гейме второго сета,— это взять 
свою подачу. Вместо этого последовал шквал оши-
бок, вылившийся в тройной брейк-пойнт у аме-
риканской теннисистки. Она его реализовала, а 
потом еще и обыграла Шарапову на тай-брейке. И 
тут действительно стало тревожно, потому как и 
Шарапова была явно не в своей тарелке, и трибу-
ны откровенно поддерживали Вандевей.

«Действительно, игра в конце партии разла-
дилась. Но я довольно быстро сумела вновь ее 
наладить,— заметила Мария Шарапова после 
матча.— Я уже давно так далеко на Wimbledon 
не проходила, так что сейчас я весьма доволь-
на. Ну а то, что победила в трех сетах, особого 
значения не имеет. В любом случае уверенно-
сти в себе мне эта победа придаст».

Если судить только по словам Шараповой, то 
все у нее вчера было легко и просто. На деле же 
Вандевей свои шансы получала. И даже чуть не 
отыгралась после провального, с тремя подряд 
проигранными геймами, начала решающей 
партии. Сумей американка сравнять счет, дале-
ко не факт, что на кураже она не смогла бы пой-
ти дальше. Будем надеяться, что к полуфиналу 
Марии Шараповой удастся избавиться от таких 
перепадов в игре, потому как в противном слу-

чае шансов на продолжение борьбы у нее будет 
очень немного. Ведь следующей соперницей рос-
сиянки станет Серена Уильямс. Теннисистка, ко-
торая уже на протяжении добрых одиннадцати 
лет остается для Шараповой непроходимым ба-
рьером. В последний раз россиянка побеждала 
Уильямс в 2004 году. Потом как отрезало, и сей-
час счет по личным встречам с Уильямс у нее бо-
лее чем удручающий — 2:17.

Вчера, правда, был момент, когда казалось, что 
Шараповой, может, даже удастся избежать встре-
чи с Уильямс. Американка в своем четвертьфина-
ле встречалась с Викторией Азаренко. Если ориен-
тироваться только на статистику, выходило, что Уи-
льямс должна легко выиграть (счет личных встреч 
был 16:3 в ее пользу). Но белорусская спортсменка 
в первой партии попросту переиграла 20-кратную 
чемпионку турниров Большого шлема.

Впрочем, если и была у Азаренко надежда на 
то, что в этот раз ей не придется быть в роли про-
игравшей, угасла она довольно быстро. Амери-

канскую теннисистку ведь неудача в стартовой 
партии только разозлила. А злая Серена Уильямс 
— явление опасное. В итоге Уильямс задала та-
кой темп, так вкладывалась в каждый удар, что 
реальных шансов на спасение у Азаренко попро-
сту не было. Да, она все делала правильно, мож-
но даже сказать, хорошо, но ведь для того что-
бы обыграть Уильямс, и этого чаще всего недо-
статочно. Нужно, чтобы еще и сама Серена Уиль-
ямс хотя бы немного помогала сопернице. Но на 
этом турнире первая ракетка мира к благотвори-
тельности относится весьма прохладно.

Александр Петров

В матче против Виктории Азаренко Сере-
на Уильямс (на фото) вновь доказала, что 
если она действительно хочет победить, 
то остановить ее практически невозможно   

Wimbledon
Женщины. 1/4 финала. Мария Шарапова (Россия, 4)—Коко 
Вандевей (США) 6:3, 6:7 (3:7), 6:2. Гарбинье Мугуруса (Испания, 
20)—Тимеа Бачински (Швейцария, 15) 7:5, 6:3. Агнешка Радвань-
ска (Польша, 13)—Мэдисон Кис (США, 21) 7:6 (7:3), 3:6, 6:3. 
Серена Уильямс (США, 1)—Виктория Азаренко (Белоруссия, 23) 
3:6, 6:2, 6:3. Завтра в 1/2 финала встречаются: Уильямс—Шарапо-
ва, Мугуруса—Радваньска.

Мужчины. Четвертый круг. Новак Джокович (Сербия, 1)—Кевин 
Андерсон (ЮАР, 14) 6:7 (6:8), 6:7 (6:8), 6:1, 6:4, 7:5. Сегодня в 1/4 
финала встречаются: Станислас Вавринка (Швейцария, 4)— Ришар 
Гаске (Франция, 21), Вашек Поспишил (Канада)—Энди Маррей 
(Великобритания, 3), Жиль Симон (Франция, 12)— Роджер Феде-
рер (Швейцария, 2), Марин Чилич (Хорватия, 9)—Джокович.

Региональные федерации снова хотят 
видеть Виталия Мутко президентом РФС   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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